
Депутаты Госдумы и прочие публичные по-
литики часто сетуют, что СМИ нагнетают. Кормят 
людей тревожными, плохими новостями. Пугают 
ростом налогов, цен, тарифов, новыми запре-
тами, ковровыми или точечными посадками, 
войнами и санкциями… 

Но вот наконец в последние дни лед вроде 
бы тронулся. В топах новостных агрегаторов 
в Интернете появились жизнеутверждающие 
заголовки.

«Пособия по беременности и родам 
в 2019 году превысят 300 тысяч рублей!» 

«Пособия по безработице в 2019 году вы-
растут почти в два раза!» 

Неужели черная полоса прошла и мы всту-
паем в белую, светлую и радостную? 

Попробуем разобраться.
Начнем с беременных. Размер т.н. «декрет-

ных», как их называли в советское время, кото-
рые выплачиваются через Фонд социального 
страхования, утверждается ежегодно вместе с 
бюджетом. Как раз 20 ноября Госдума приняла 
закон о бюджете ФСС на 2019–2021 годы. И что 
мы там видим? 

Никаких изменений в порядке расчета этой 
выплаты в следующем году не предполагается. 
А действующее законодательство обещает вы-
плачивать женщине до и после родов в течение 
140 дней средний заработок за два предыдущих 
года. Причем речь идет не о заработке вообще, 
а о среднем заработке, облагаемом страховы-
ми взносами, максимальная величина которого 
тоже определяется ежегодно при утверждении 
бюджета. 

В общем, цифру «более чем 300 тысяч ру-
блей» в 2019 году надо понимать так: «максимум 
чуть больше 301 тысячи рублей за все 140 дней 
оплачиваемого отпуска по беременности и ро-
дам, то есть на 19 рублей 
больше, чем сейчас». 

Читайте 2-ю стр.
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Убранство дома Бельянинова 
поразило воображение 
знаменитого вора.
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«МК-БУЛЬВАР»:

ЧИТАЙТЕ  
В НОВОМ  
НОМЕРЕ  

ЖУРНАЛА
16+

 СТАС ДУЖНИКОВ снова подарил свой голос главному 
герою анимационного фильма о приключениях Ральфа. 
«МК-Бульвар» выслушал впечатления актера, а также дру-
гих звезд, которые приняли участие в озвучке российской 
версии картины.

 НАДЕЖДА АНГАРСКАЯ является одной самых колоритных 
особ в Comedy Woman. При своей занятости актриса успе-
вает заниматься с сыном и баловать мужа. «МК-Бульвар» 
обсудил с Надеждой гастрольные курьезы, идеальный вес 
и музыкальное воспитание.

 А ТАКЖЕ: Леонид Якубович вывел в свет симпатичную 
брюнетку, Ирина Шейк впервые после родов показала фигуру 
в бикини, Ксения Суркова — о кризисах, борьбе с паниче-
скими атаками и элегантных шляпках и многое другое.

Власти взялись наводить порядок 
в строительстве, земельных участках 
и капитальных объектах. Но ситуация 
там настолько запущенная, что надо не 
столько строить, сколько ломать. 

Поправки в Гражданский, Градо-
строительный и Земельный кодексы, 
принятые в конце лета, не оставляют 

сомнений: ломать действительно 
будут. 

Но не крупных, а мелких собствен-
ников — садоводов и дачников, семей-
ный бизнес, владельцев небольших по-
строек и прочую «перхоть». 

Читайте 4-ю стр.

Тренд 2019 года: иметь дома 
или в офисе настенный календарь со 
Сталиным. Недавно группа энтузиа-
стов из Екатеринбурга выпустила 
календарь с вождем под названием 
«Сталин. Напутствие большевикам». 
На каждом из 12 листов написана 
одна из мотивирующих цитат, вроде 
«Мы хотим иметь государственный 

аппарат как средство обслуживания 
народных масс...». С полок москов-
ских книжных магазинов календарь 
уже смели, издатели готовят вторую 
партию. «МК» разбирался, кому и 
зачем хочется видеть лицо вождя 
каждый месяц.

Читайте 8-ю стр. 

СОТНИ РОССИЯН 
ХОТЯТ ПОВЕСИТЬ 

СТАЛИНА
Настенные календари 

с отцом народов 
расхватывают как 

горячие пирожки

ЗЛОБА ДНЯ
Марина ОЗЕРОВА,

       обозреватель 
отдела политики

Подробности на 8-й стр.

В ТЕАТР С «МК»!
ОТНОШЕНИЯ РОССИИ 
И ТУРЦИИ ДОСТИГЛИ 
ПОТОЛКА

СВОБОДНАЯ ТЕМА
Иван СТАРОДУБЦЕВ, 

политолог Читайте 3-ю стр.

РЕПЛИКА

Дмитрий ПОПОВ, 
обозреватель «МК»

Вы в магазине «Все по 50» о тех, кто про-
шел войну, думаете? Или о кильке в томате? 
Что, неужели о кильке? Да подешевле, чтобы 
до зарплаты дотянуть? Плохо. Очень плохо. 
Потому что стрессы и лишения полезны для 
просветления в голове.

Читайте 2-ю стр.

«СТРЕССЫ И ЛИШЕНИЯ» 
СЕНАТОРА ЛАХОВОЙ

ТЕ ЖЕ ДЕНЬГИ, 
ТОЛЬКО  
В ПРОФИЛЬ

НОВОЕ ДЕЛО 
ЗВЕЗДНОГО 

ВОРА
Похититель 

древнего 
Евангелия, 

скрипки 
Страдивари 
и гонораров 

Киркорова 
попался на 

ограблении 
экс-главы 

таможенной 
службы

В МОСКВЕ ПРОСТИЛИСЬ  
С ЕВГЕНИЕМ ОСИНЫМ 
Похороны прошли достойно,  
хотя слез никто не пролил 

Читайте 3-ю стр.

В числе прочих  
с коллегой простилась 
Дана Борисова.

Он снова вернулся!
Так или примерно так восклицали сотрудники Московского 

уголовного розыска, задержавшие 19 ноября одного из самых 
знаменитых бандитов современности. У них был двойной праздник: 
во-первых, раскрыт громкий налет на дом президента Европейско-
го банка развития, экс-главы Федеральной таможенной службы 
Андрея Бельянинова. А во-вторых, пойманный подозреваемый — 
действительно штучный экземпляр. Похититель бесценной скрипки 
Страдивари, самого древнего печатного Евангелия, гонораров 
Филиппа Киркорова... Да-да, все это один и тот же человек, Яков 
Суббота, судьбе которого «МК» посвятил уже не одну публикацию. 
Так что перефразированное название замечательного романа 
Стругацких здесь тоже уместно: понедельник у муровцев начался 
именно с Субботы.

Читайте 5-ю стр.

В этот особняк Яша Суббота 
проник без труда.

Читайте 3-ю стр.
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Дежурная бригада: Юлия ГРИШИНА, Татьяна АНТОНО-
ВА, Дмитрий ПОГОРЕЛОВ, Лев СПЕРАНСКИЙ, Екатерина 

СВЕШНИКОВА и др.

ПЕДОФИЛ РАСТЛЕВАЛ  
ТРИ ПОКОЛЕНИЯ ДЕВОЧЕК

 Детские игрушки помог-
ли изобличить педофила, 
жертвами которого стали 
малолетние родственницы. 
Извращенца, у которого экс-
перты обнаружили психи-
ческое расстройство, при-
говорили к 14 годам. 

Как стало известно «МК», 
в 2017 году в правоохрани-
тельные органы обратилась 
жительница столицы, кото-
рая рассказала о странных 
играх трехлетней дочери. 
Во время дневного сна кроха 
взяла руку матери, приложи-
ла к своим половым органам 
и предложила начать игру 
под названием «Бай». После 
расспросов малышка при-
зналась, что так с ней играет 
дедушка, отчим отца. Когда 
она приходила к нему в ком-
нату, тот велел лечь, закрыть 
глазки и не двигаться. А сам 
шарил рукой под одеждой 
малышки. 

С ребенком начали рабо-
тать психологи. Девочка еще 
плохо разговаривала, поэто-
му специалисты предложи-
ли на игрушках показать, чем 
конкретно они занимались 
с дедушкой. Малышка ста-
ла демонстрировать при-
косновения к паховой зоне. 
57-летнего мужчину задер-
жали. 

В ходе расследования вы-
яснилось, что от действий 
подонка пострадала не 
только его внучка, но еще 
и его дети и даже сестра, с 
которой у мужчины разни-
ца в 23 года. Девочке было 
всего четыре года, когда 
брат начал растлевать ее. 
Через некоторое время он 
женился на женщине с дву-
мя детьми-подростками и 
переключил свое внимание 
на них. Пасынка он порол за 

малейшую провинность, а к 
падчерице однажды пришел 
ночью, уложил под одеяло, 
заставил девочку полностью 
раздеваться... Супруги в 
этот период, кстати, не было 
дома — она уехала из Москвы 
к заболевшей матери. 

Затем у пары родилась об-
щая дочь. Когда малышке 
исполнилось семь лет, пе-
дофил стал практиковать 
с ней сексуальные игры в 
ванной. Так продолжалось 
до 13-летия школьницы. Она 
стала встречаться с мальчи-
ком и категорически отказы-
валась оставаться наедине 
с отцом. И через некоторое 
время отморозок переклю-
чил внимание на внучку — 
дочь пасынка. 

Эксперты выяснили, что у 
задержанного расстройство 
в форме гетеросексуальной 
педофилии и он тяготеет к 
ощупыванию половых орга-
нов жертв и демонстрации 
гениталий. 

К сожалению, по эпизодам 
растления сестры и падчери-
цы истекли сроки давности. 
Он заявил, что завидовал се-
стре, потому что та родилась 
в браке, а его самого мать 
«нагуляла», что причиняло 
ему страдания. 

Примечательно, что супру-
га мужчины так и не смогла 
пояснить блюстителям за-
кона, почему не препятство-
вала совместному купанию 
мужа с ребенком. Женщина 
даже заявила, что не видела 
в этом ничего странного. 

Как сообщили «МК» за-
мес титель Басманного 
межрайонного прокурату-
ра Владимир Дептицкий, 
суд приговорил мужчину к 
14 годам колонии строгого 
режима. 

СУДЬЕ БЫЛО ЛЕНЬ ДЕЛАТЬ 
САМОМУ ДАЖЕ ОШИБКИ

Отправление правосудия 
по принципу «копировать-
вставить» вскрыл Верхов-
ный суд Мордовии. Высшая 
инстанция республики отме-
нила «флеш-приговор», выне-
сенный местным служителем 
Фемиды.

Судья не стал себя утруж-
дать и просто скопировал 
в приговор куски текста из 
обвинительного заключения. 
Скандал разразился вокруг 
рядового уголовного дела, 
которое в 2017 году рассма-
тривал Лямбирский районный 
суд Мордовии. В пылу быто-
вой ссоры местный житель 
ударил брата гражданской 
жены ножом. Судья пригово-
рил его к 3 годам колонии. 
Вышестоящий суд приговор 
отменил. Оказалось, что в 
документе целые куски тек-
ста скопированы из обвини-
тельного заключения. Более 
того, даже орфографические 
ошибки, запятые и дефисы 
в приговоре были такими 
же, как в обвинительном за-
ключении. Апелляционная 
инстанция заключила, что 
судья не сам писал приговор, 
а просто взял у полицейско-
го флешку с электронной 

версией созданных им доку-
ментов и, чтобы сэкономить 
время, не читая, скопировал 
их. Вышестоящий суд при-
шел к выводу, что судебное 
разбирательство проведено 
формально, с заранее предо-
пределенным решением. В 
результате дело было воз-
вращено в тот же суд на новое 
рассмотрение другим судьей. 
Правда, итогом на этот раз 
также стал обвинительный 
приговор. 

На карьере служителя Фе-
миды, который сейчас ра-
ботает председателем того 
же суда, «флеш-приговор» 
также не отразился. В раз-
говоре с «МК» он пояснил, 
что ничего из материалов 
следствия не копировал. 
«Мне мой приговор нравит-
ся, — заявил судья. — Из об-
винительного заключения 
можно скопировать перечень 
доказательств, экспертизы. 
Мотивировку всегда суд дает 
сам. Ее переписать у следо-
вателя нельзя. Но если выше-
стоящая инстанция решила 
иначе и вернула дело на но-
вое рассмотрение, я не могу 
обсуждать ее позицию, хоть 
она мне и не нравится».

БЛОГЕР ПОДЖЕГ СЕБЯ  
НА КРЫМСКОМ МОСТУ  

РАДИ САМОПИАРА
Новые подробности исто-

рии каскадера, прыгнувшего 
с Крымского моста после са-
моподжога, стали известны 
«МК». Молодой человек, си-
ганувший с городской досто-
примечательности, оказал-
ся блогером-экстремалом. 
22-летнего парня задержала 
столичная полиция.

Как стало известно «МК», 
прыгуна зовут Виктор Под-
куйко. Заниматься видео-
блогингом он начал лишь 
этой весной, когда переехал 
из родного Луганска в Мо-
скву. Как говорят родствен-
ники молодого человека, 
сейчас он зарабатывает тем, 
что снимает различные пран-
ки и шок-контент. За это вре-
мя Виктор успел и лечь под 
поезд московского метро, и 
поджечь волосы на интимном 
месте, и поплясать на поли-
цейской машине (правда, у 
себя на родине) — и все это 
для привлечения внимания 

аудитории. Его друзья гово-
рят, что для Виктора экстрим 
— это жизнь, но в реальном 
мире он очень спокойный и 
добрый парень. У него поч-
ти 70 тысяч подписчиков в 
социальной сети и уже не-
сколько административ-
ных штрафов за нарушение 
общественного порядка. Но 
в этот раз денежным «изви-
нением» перед стражами 
порядка блогеру обойтись 
не удалось. В отношении 
Виктора был составлен про-
токол по статье 20.1 КоАП РФ 
«Мелкое хулиганство». За-
москворецкий суд дал ему 
10 суток ареста.  

Отметим, что видео съем-
ки на Крымском мосту, кото-
рая изначально выдавалась 
за согласованную с властя-
ми акцию, вызвало большой 
резонанс в Сети. К ней, по 
словам знакомых блогера, 
Виктор готовился около по-
лугода. 

НЕВЕРНОМУ СУПРУГУ ОТРЕЗАЛИ ПАЛЬЦЫ  
УЖЕ ПОСЛЕ СМЕРТИ

Жестоко наказать соб-
ственного отца, который 
завел любовницу, решил 
житель Зеленограда. По-
сле очередного скандала 
молодой человек несколь-
кими ударами молотка забил 
родителя. Раскрыть престу-
пление удалось лишь через 
шесть месяцев. 

Как стало известно «МК», 
трагедия произошла в семье 
45-летнего Андрея и его су-
пруги Марины (все имена из-
менены). Супруги вырастили 
двух сыновей — им сейчас 
22 и 18 лет. Все они жили на 
деньги, вырученные от про-
дажи собак рабочих пород, 
— в частном доме был орга-
низован питомник. Марина 
к тому же среди местных 
прославилась тем, что за 
определенную сумму могла 
без особых проблем усыпить 
домашнего питомца. 

За несколько месяцев до 
ужасных событий глава се-
мейства завел любовницу. Но 
мужчина был неосторожен, 

и о его новой пассии вскоре 
прознали близкие люди. На 
этой почве среди домочад-
цев постоянно вспыхивали 
конфликты. Так произошло 
и в тот злополучный вечер 9 
мая. Сначала все отметили 
праздник. Потом неожидан-
но между 22-летним Витали-
ем и его родителем вспыхнул 
скандал по поводу той самой 
дамы. Отец обладал внуши-
тельной физической силой 
и стал одерживать верх 
над сыном в кулачном бою. 
Младший брат Виталия схва-
тил попавший под руку мо-
лоток и несколько раз огрел 
им по голове отца. Мужчина 
затих, и всем стало ясно, что 
случилось непоправимое. 
На семейном совете решили 
избавиться от трупа. Чтобы 
силовики не смогли устано-
вить личность убитого, жена 
отрезала ему пальцы и вы-
кинула их в выгребную яму. 
Мертвого родителя сыновья 
обвязали веревками, поло-
жили в машину и отвезли в 

Серпуховский район, где вы-
бросили тело в реку Оку.

Вскоре сын, который на-
носил удары, ушел служить 
в армию. Казалось бы, все 
шито-крыто.  Однако обе-
зображенный труп вскоре 
обнаружили правоохрани-
тели. По отпечатку ладони 
удалось восстановить лич-
ность убитого. Правоохра-
нители приехали к нему 
домой. А родственники не 
смогли вразумительно от-
ветить, где находится глава 
семейства. Остальное было 
делом техники. Солдата 
вернули домой и закрыли 
в изолятор временного со-
держания. Члены семьи 
дали свидетельские пока-
зания.

Как рассказали «МК» в 
пресс-службе ГСУ СК Рос-
сии по Московской области, 
по данному факту было воз-
буждено уголовное дело по 
статье УК РФ «Убийство». 
Готовятся документы для 
ареста подозреваемого. 

НА ДЕСЕРТ В БУРГЕРНОЙ ПОДАВАЛИ ГЕПАТИТ
Сеть ресторанов, с 1995 

года предлагающая своим 
посетителям американские 
бургеры, была закрыта по 
предписанию Роспотребнад-
зора из-за вспышки гепатита 
А. В точках общепита вовсю 
проводят дезинфекцию по-
мещений.

Как стало известно «МК», 
все началось с ресторана 
американской кухни на про-
спекте Вернадского. Именно 
в этом заведении на западе 
Москвы и были зафиксиро-
ваны все случаи болезни 
Боткина (иногда эту болезнь 
называют «болезнью грязных 
рук»). В инфекционную клини-
ческую больницу поступили 
как сотрудники ресторана, 
так и посетители. Симптомы 
у всех стандартны — наруше-
ние функции печени и, как 
следствие, пожелтение кожи, 
обесцвечивание кала.

Правда, не все люди были 
госпитализированы в лечеб-
ницы за один день (инкубаци-
онный период гепатита А — от 
15 до 50 дней).

По данным Роспотребнад-
зора, число жертв болезни 
достигло восьми, хотя в ре-
сторане говорят, что постра-
давших всего двое. После 
поступления информации 

из инфекционной больницы 
во все рестораны сети с про-
веркой нагрянули эксперты. 
Они схватились за голову. 
В холодильниках бок о бок 
хранились сырые и готовые 
блюда, а всю пищу — будь то 
бургер, десерт или коктейль 
— готовили в одной комнате, 
причем даже без бактерицид-
ных ламп. У 80% кулинаров не 
было прививки от гепатита А. 
Эта болезнь между тем пере-
дается через рукопожатие, 
слюну, и источником вспыш-
ки, очевидно, послужил за-
болевший персонал.

Ресторан на проспекте 
Вернадско-
го прекра-
тил работу 
с 7 ноября 
(на сайте на-
писано, что 
бургерная 
закрыта по 
техническим 
причинам).

 — Мы уже 
не один раз 
обработали 
все, что мож-
но, — поясни-
ли в этом ре-
сторане.

В  б у р -
герной на 

Садовом кольце тоже кипят 
работы по дезинфекции — на-
нята специальная компания. 
Этот ресторан закрыли 20 
ноября. По словам менедже-
ров, заболевших гепатитом 
тут нет, а обработку решили 
провести после визита специ-
алистов Роспотребнадзора. 

Бургерные откроются не-
скоро: деятельность, пред-
положительно, приостано-
вят на 90 суток — материалы 
направлены в суд. Впрочем, 
юристы ресторана согласны 
не со всеми замечаниями Ро-
спотребнадзора, будут оспа-
ривать решение.

У СТАНЦИИ «УЛИЦА 1905 ГОДА» 
УКРАЛИ ГЛАВНУЮ БУКВУ

Группа студентов похитила 
букву «М» с фасада вестибюля 
станции метро «Улица 1905 
года». Молодые люди были 
пьяны и хотели сделать сел-
фи с символом столичного 
сабвея, но зашли слишком 
далеко.

Как удалось выяснить «МК», 
инцидент произошел 17 ноя-
бря около 3 часов ночи. Пя-
теро молодых людей (20–21 
года) отдыхали в кабаке, 
пили водку и пиво. Все они 
студенты и вместе играют в 
футбол. Посреди ночи пар-
ням захотелось прогуляться, 
и они отправились бродить 
пешком по центру. Вся ком-
пания была навеселе, и один 
из них предложил, как ему 
показалось, «гениальную» 
идею, которая всем пришлась 
по душе. Ребята решили снять 
красную букву «М» с самого 
верха круглого вестибюля 
станции «Улица 1905 года». 
Операция была задумана для 
того, чтобы сделать незабы-
ваемые снимки с символом 

столичной подземки. Юно-
ши обошли станцию кругом 
и сзади увидели пожарную 
лестницу. По ней балбесы 
взобрались на самый верх и 
умудрились демонтировать 
букву. Приятели наснимали 
фото и видео и даже хотели 
взять трофей в кальянную, 
однако в последний момент 
передумали и бросили ее 
за заведением недалеко от 
мусорных баков. Под утро 
ребята разъехались и уже 
успели забыть о своих похож-
дениях, но стражи порядка 
вычислили всех участников 
акции и доставили в отдел. 
Молодые люди сознались в 
содеянном и рассказали, где 
бросили букву, однако сим-
вола сабвея там уже не было. 
Правоохранители по сей день 
ищут брошенную «М» и реша-
ют, что делать с провинивши-
мися вандалами — возможно, 
будет возбуждено уголовное 
дело по одной из трех статей: 
«Кража», «Хулиганство» или 
«Вандализм». 

ВИНОВНИКОВ ДТП СО «СКОРОЙ» 
ПОСАДЯТ НА 18 ЛЕТ,  

НЕЗАВИСИМО ОТ ВЫПИТОГО
Ужесточить наказание для 

виновников смертельных ДТП 
с автобусами, маршрутками и 
машинами «скорой помощи» 
предложили общественники. 
Безалаберных водителей хо-
тят отправлять в тюрьму на 
15 лет. Сейчас проект прохо-
дит голосование на портале 
Российской общественной 
инициативы.

Активисты предлагают 
внести поправки в Уголов-
ный кодекс. По их мнению, 
нынешние наказания для 
водителей, виновных в ДТП 
со смертельным исходом, 
недостаточно суровы. Сей-
час если автомобилист-
нарушитель был в момент 
аварии трезв, суд может на-
значить ему максимум семь 
лет лишения свободы. А если 
пьян — максимум девять лет. 
Если инициатива получит 
одобрение, в законе появятся 
отдельные, более жесткие 
санкции для тех, по чьей вине 
погибли пять и больше чело-
век. В первую очередь это 
коснется страшных аварий 
с пассажирскими автобуса-
ми и маршрутными такси. 

Для трезвого водителя-
виновника максимальный 
тюремный срок составит 15 
лет. Пьяный автомобилист 
отправится за решетку на 
срок до 18 лет. Более того, 
если машина врежется в 
школьный или экскурсион-
ный автобус с детьми, карету 
«скорой помощи» или реа-
нимобиль, а также машину с 
полицейскими или бойцами 
Росгвардии, лихач лишится 
свободы на 18 лет вне зави-
симости от того, употреблял 
он алкоголь перед поездкой 
или нет. Также авторы пред-
лагают исключить для вино-
вников смертельных ДТП воз-
можность отбывания срока 
в колониях-поселениях. По-
падут под запрет и условные 
наказания. Наконец, в случае 
принятия обновленного за-
кона подсудимый и потерпев-
ший не смогут примириться. 
Даже если виновная сторона 
полностью загладит вред и 
оплатит пострадавшему ле-
чение, это будет лишь осно-
ванием назначить ему более 
мягкое наказание, но не пре-
кратить дело. 
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Скандал с арестом главы Интерпола в 
Китае привел к еще одному скандалу. 
Шумиха на этот раз связана с избранием 
нового президента международной орга-
низации по борьбе с преступностью. Уже 
в среду, 21 ноября, в Дубае состоится го-
лосование по этому вопросу. Фаворитом 
гонки считается вице-президент Интер-
пола генерал-майор Александр Про-
копчук. Однако США призывают всеми 
силами не допустить избрания россияни-
на на этот пост. По мнению американских 
сенаторов, Россия с помощью Прокоп-
чука будет преследовать политических 
оппонентов и просто неугодных. 

Сенаторы США выпустили коллективное за-
явление, в котором сравнили Прокопчука во главе 
Интерпола с «лисом во главе курятника». «Россия 
регулярно злоупотребляет возможностями Ин-
терпола для сведения личных счетов и пресле-
дования политических оппонентов, — сказано в 
обращении. — Александр Прокопчук был лично 
вовлечен в эти схемы. Если господин Прокопчук 
будет избран президентом организации членами 
Генеральной ассамблеи в среду, нет сомнений в 
том, что он закрепит злоупотребление «красными 
уведомлениями» (объявление лиц в международ-
ный розыск. — «МК») и заблокирует реформы». 

Между тем избрание нового главы Интер-
пола зависит не от мнения США, а от воли 192 
государств-членов, каждое из которых имеет один 
голос. Более тысячи делегатов уже съехались в 
Объединенные Арабские Эмираты на Генеральную 
ассамблею, чтобы в среду огласить свое решение. 
И по информации британской газеты The Times, 
у Александра Прокопчука почти стопроцентный 
шанс победить. В этом уверены в том числе члены 
британского правительства, сообщает издание. 

Генерал-майор Прокопчук с 2016 года зани-
мает пост одного из четырех вице-президентов 
Интерпола, а также начальника российского от-
деления этой организации. The Times называет 
его «ветераном российского МВД», но добавляет, 
что за время его работы в Интерполе было вы-
пущено несколько спорных «красных уведомле-
ний». Например, в отношении Уильяма Браудера, 
критика российских властей и главы британского 
инвестиционного фонда Hermitage Capital. В Рос-
сии бизнесмена подозревают в создании пре-
ступной группы и причастности к смерти Сергея 
Магнитского. 

Главный конкурент Прокопчука — нынешний 
исполняющий обязанности президента Интер-
пола Ким Чжон Ян. Ранее он тоже занимал пост 
вице-президента организации, представляя в 
ней Азиатский регион. 

Внеочередные выборы главы международ-
ной организации по борьбе с преступностью 
были назначены после того, как во время поезд-
ки в Китай в сентябре пропал его предыдущий 
шеф Мэн Хунвэй. В родной КНР его обвинили 
в коррупции, и в данный момент о его судьбе 
ничего не известно. Жена Хунвэя Грейс утверж-
дает, что китайские власти арестовали ее мужа 
по политическим мотивам и она даже не знает, 
жив ли он. Последняя весточка от супруга на-
мекала на угрозу его жизни: Хунвэй прислал 
жене сообщение «жди моего звонка» и эмодзи 
с острым ножом. 

Тем не менее сам Интерпол не стал вдаваться 
в подробности исчезновения своего главы и вме-
сто того, чтобы расследовать его арест, объявил об 
отставке Хунвэя, одновременно поставив вопрос 
об избрании нового президента. 

Кстати, это не единственный пункт повестки 
Генеральной ассамблеи. На ней также рассмотрят 
возможность принять в свои ряды Косово. Статуса 
наблюдателя при организации добивается и Тай-
вань, самоуправляющаяся территория, которую 
большинство стран, включая Россию, признают 
частью Китая. 

Любовь ГЛАЗУНОВА.

США призвали не допустить 
избрания российского 
генерала главой Интерпола

«ЛИС В КУРЯТНИКЕ» ИНТЕРПОЛА

Госдума приняла в первом чтении за-
конопроект, который позволит Москве, 
Санкт-Петербургу и Севастополю еще 
три года не переходить на новые прави-
ла сбора, вывоза и утилизации мусора, 
а также новые тарифы на эти услуги. Все 
остальные регионы должны будут начать 
жить по-новому с 1 января 2019 года.

Законопроект был внесен несколько дней 
назад группой депутатов-единороссов из трех 
городов федерального значения. Выступая от 
их имени, Николай Гончар («ЕР») напомнил, что 
речь идет о внесении изменений в закон «Об 
отходах производства и потребления», который 
предусматривает переход с нового года на новые 
правила: все регионы должны были разрабо-
тать и утвердить территориальные схемы раз-
мещения свалок и предприятий по утилизации, 
выбрать регионального оператора (компанию, 
ответственную за утилизацию отходов в преде-
лах субъекта РФ) и утвердить тарифы на вывоз 
мусора для населения и организаций. Но на тер-
ритории городов российское законодательство 
запрещает устраивать свалки, и в результате 
города федерального значения (Москва, Пе-
тербург и Севастополь) оказались в сложной 
ситуации, пояснил депутат: им надо заключать 
договоры с другими регионами, чтобы решить 
свои «мусорные» проблемы. Но для этого сна-
чала надо, чтобы эти самые соседние регионы 
выполнили все необходимое для перехода на 
новые правила, что реализовано не полностью. 
Например, не готова к внедрению новой схемы 
пока Ленинградская область, что имеет большое 
значение для Петербурга. Москва, продолжил г-н 
Гончар, после того как в 2018 году в Московской 
области закрылись 24 места размещения мусора 
из 39, вступила в переговоры и стала готовиться 
к соглашениям с пятью регионами. Но подписать 
их не успела. 

Глава профильного думского Комитета по 
экологии и охране окружающей среды Влади-
мир Бурматов («ЕР») подтвердил, что проблема 
есть, и «нельзя 20 млн человек, проживающих в 
этих городах, делать заложниками ситуации». 
Правительство законопроект поддержало, на-
помнил он. (Накануне вопрос обсуждался на 
заседании президиума фракции «ЕР» с участием 
главы Минприроды Дмитрия Кобылкина.)

Олег Шеин («СР») предложил вообще при-
знать несостоятельными новые правила сбора, 
вывоза и утилизации мусора — не только в городах 
федерального значения, но и по стране в целом. 

Но г-н Бурматов ответил, что нынешние правила 
сбора и складирования отходов — это «бардак и 
хаос, и никого устроить не могут»: «раздельного 
накопления нет, все сваливается на полигонах, 
которые не лицензированы, под открытым не-
бом, свалки в большинстве своем нелегальные». 
Сферу сбора и утилизации мусора сейчас глава 
Комитета по экологии назвал «крайне коррумпи-
рованной» и зачастую связанной с криминалом. 
Проблемы с переходом на новые правила в ряде 
регионов есть, признал он, и вопрос о величине 
тарифов за вывоз мусора для населения стоит 
очень серьезно, но обратного пути нет.

Кстати, ситуация в регионах накануне «му-
сорной революции» 22 ноября будет обсуждаться 
с участием представителей Минприроды, Фе-
деральной антимонопольной службы, субъек-
тов Федерации и экспертов на парламентских 
слушаниях в Госдуме.

Антон Морозов (ЛДПР) рассказал, что Твер-
ская область, которую он представляет, вела 
длительные переговоры с Москвой о вывозе туда 
столичного мусора, взамен обещался ремонт 
дорог и поставка транспорта для перевозки пас-
сажиров, но «ничего не получилось, потому что 

жители категорически против». Г-н Бурматов при-
знал, что жители всегда против новых полигонов 
вблизи их домов, дач и населенных пунктов, и в 
Челябинской области, которую он представляет, 
тоже против. Все дело в том, что «полигоны — 
прошлый век и тупиковый путь», и единственный 
выход — «уходить в переработку, в утилизацию 
отходов, как делают наиболее передовые страны, 
которые даже импортируют мусор».

А г-н Гончар подтвердил: переговоры сто-
личных властей с Тверской областью и еще двумя 
регионами действительно велись и «закончи-
лись ничем». А в Ярославскую область, о которой 
тоже говорили депутаты, поставки московского 
мусора будут осуществлять по действующему 
соглашению до 1 января 2019 года, и за это мо-
сковский бюджет заплатит 58 млн рублей, плюс 
межбюджетный трансферт в 418 млн рублей на 
рекультивацию земель. Сейчас, по словам г-на 
Гончара, переговоры о вывозе столичного мусора 
ведутся с Московской, Калужской, Архангельской, 
Тульской и Владимирской областями. 

Второе чтение законопроекта может со-
стояться в первой половине декабря.

Марина ОЗЕРОВА. 

Вот послушайте члена Комитета 
Совета Федерации по федера-
тивному устройству, региональ-
ной политике, местному само-

управлению и делам Севера, члена партии 
«Единая Россия» Екатерину Лахову. Ее попро-
сили прокомментировать идею повышения 
прожиточного минимума и потребительской 
корзины. И госпожа Лахова, официальный доход 
которой за прошлый год составил 5 миллионов 
660 тысяч 232 рубля (471 тысяча 686 рублей в 
месяц) рассказала, что, конечно, «питаться на 
3500 рублей трудно». Но в таких случаях она 
все время думает о тех, «кто прошел войну». 
О людях, «которые пережили ужасы и голод». 
Какая, мол, у них была потребительская кор-
зина? Никакой. Выживали как могли. Но са-
мое главное: «Пройдя столько всего, какие они 
разумные, какая голова у них светлая! Может, 
как раз стрессы и лишения тому причиной?».

До Лаховой, напомню, были «макарошки» 
от уже экс-министра труда Саратовской области 
Натальи Соколовой, которая заявляла, что про-
жить на 3500 рублей в месяц может любой.

Затем было «государство не просило вас 
рожать» в Свердловской области.

Потом врио губернатора Липецкой области 
Игоря Артамонова обвинили в том, что он сказал 
студентам: «Если вас не устраивают цены, то 
вы мало зарабатываете, а не цены высокие». 
Ну его, естественно, попытались оправдать и 
дали настоящую цитату: «Можно жаловаться 
на жизнь, на отсутствие денег, но, надеюсь, 
вы вырастете в парадигме, что нужно больше 
зарабатывать. Если вы будете работать над 
собой, цена на бензин не будет вас волновать». 
Большая разница, да.

А тут еще и глава Карелии Артур Парфен-
чиков «не сдержался» во время переписки с 
жительницей одного из удаленных поселков. 
Она просила садик в поселке открыть, но там 
это нерентабельно, слишком мало детей. И Пар-
фенчиков так и сказал: «Сидите до трех лет, до-
говаривайтесь с бабушками, нанимайте няню… 
Пусть о вашем ребенке отец его, деды думают». 
Потом, когда журналисты стали спрашивать, 
покаялся: «Допустил эмоциональную реакцию. 
Но был честен».

Они все честны. В том-то и дело.
Собирательный и вольный перевод всех 

этих высказываний будет примерно такой: «Что 
вы там ноете, нищеброды? Что вам надо-то 
все время? Заткнитесь и работайте, мы лучше 
знаем, как вам жить».

Они так думают. Верят в то, что мы с вами 
просто не можем своим умишком охватить весь 
размах государственных задач — бюджеты там 
всякие, акцизы, макроэкономика и прочие гло-
бальные слова. Все о кармане своем печемся, 
копейками звеним, с мелочными житейскими 
вопросиками лезем. Мешаем о России забо-
титься, надоедаем, как докучливый комар.

Этот комариный писк раздражает. При-
хлопнуть хочется, а нельзя — не пятая колонна 
зудит. Приходится терпеть. А когда терпение 
кончается, тут и прорываются всякие «макарош-
ки» и «разумность» от «стрессов и лишений».

Дмитрий ПОПОВ.

c 1-й стр. « СТРЕССЫ 
И ЛИШЕНИЯ»...

ФЕДЕРАЛЬНАЯ МУСОРНАЯ ОТСРОЧКА
Три города еще три года будут собирать отходы по-старому

Но есть будущие мамы, которые 
или не успели проработать два 
года до ухода в декрет, или были 
заняты неполный рабочий день 

и получали меньше МРОТ. Им щедрое госу-
дарство в 2019 году по-прежнему обещает 
ежемесячное пособие в размере МРОТ. То 
есть 51 919 рублей за 140 дней. На 117 рублей 
в месяц больше, чем сейчас. 

Как говорится, живите и ни в чем себе не 
отказывайте. И хорошо, что чуть больше, а не 
меньше. Но может ли все это быть основанием 
для радости? 

А теперь посмотрим, что скрывается за 
жизнеутверждающими заголовками о радикаль-
ном повышении пособий по безработице… 

15 ноября правительство утвердило новый 
размер пособий по безработице на 2019 год, что 
само по себе уже праздник, потому что размер 
этих пособий не пересматривался с 2009 года 
и составляет сейчас 4999 рублей в месяц мак-
симум и 850 рублей в месяц минимум. Если 
учесть, что установленный правительством 
нищенский среднероссийский прожиточный 
минимум трудоспособного человека состав-
ляет сейчас 11 163 рубля, априори предпо-
лагается, что даже на максимальное пособие 
по безработице прожить невозможно. Если же 
еще вспомнить, что получать такое пособие 
и «еще немножко шить», то есть подрабаты-
вать, закон запрещает, очевидно, что перед 
нами одно из объяснений невероятно низкого 
официального (по числу зарегистрированных 
на бирже труда) уровня безработицы в России. 
На 7 ноября на учете состояло и разного рода 
пособия и помощь от центров занятости по-
лучало 635,7 тысячи россиян, говорится на 
сайте Минтруда. Меньше 1% трудоспособного 
населения.

Так вот с 1 января 2019 года общий мак-
симальный размер пособия по безработице 
составит 8000 рублей в месяц, а для лиц пред-
пенсионного возраста — 11 280 рублей в месяц 
(таким будет МРОТ с нового года). Минималь-
ный размер пособий по безработице для всех 
(и предпенсионеров, и более молодых граждан) 
поднимается до 1,5 тысячи рублей в месяц. 
Оценивать сумму в 1,5 тысячи даже не будем, 
это за гранью. Но и 8 тысяч рублей в месяц — 
много меньше прожиточного минимума… 

Но ведь и правда «больше почти в 2 раза»! 
Опять же лучше что-то, чем ничего!

Радость меркнет, если вспомнить, что 

вступающий в силу с 1 января 2019 года закон о 
повышении пенсионного возраста одновремен-
но существенно ужесточил правила выплаты 
пособий по безработице. Например, общий 
срок выплаты для всех, кроме предпенсио-
неров, сокращается в два раза: до 6 месяцев 
суммарно в течение года, а для получателей 
минимального размера пособия — до 3 меся-
цев суммарно в течение полугода. Отменяется 
и имеющееся сейчас у не нашедших работу в 

течение первого периода выплаты пособия без-
работных право на продление срока выплат до 
24 месяцев суммарно в течение трех лет.

Зато срок выплаты пособий предпенсио-
нерам не сокращается: не более 12 месяцев 
суммарно в течение полутора лет и может быть 
увеличен максимум до 24 месяцев суммарно 
в течение трех лет за большой трудовой стаж. 
И предпенсионным возрастом будут считаться 
не последние 2 года до выхода на пенсию, 
а последние 5 лет. Но как вам перспектива 
оказаться в 57–59 лет с доходом в 1,5 тысячи 
рублей и при невозможности найти с учетом 
состояния здоровья что-то подходящее пусть и 
из обширного в целом по стране, как уверяют, 
банка вакансий?..

Многие россияне, как известно, давно 
уже новости о жизни в стране узнают из за-
головков, не тратя времени на ознакомление с 
содержанием материала, и потому при встрече 
с «оптимистическим» заголовком пребывают 
в блаженном неведении, которое часто закан-
чивается разочарованием при столкновении с 
реальностью. 

Дурная это привычка. 
Марина ОЗЕРОВА. 
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ТЕ ЖЕ ДЕНЬГИ, 
ТОЛЬКО 
В ПРОФИЛЬ

ЗЛОБА ДНЯ

О необходимости повысить произво-
дительность труда в России говорят не 
первый год. Владимир Путин неодно-
кратно ставил перед правительством за-
дачу увеличить показатель. В частности, 
согласно майским указам, к 2018 году он 
должен был вырасти в 1,5 раза относи-
тельно 2011 года. Однако спустя шесть 
лет, как подсчитали в Институте страте-
гического анализа ФБК, вместо полу-
торакратного роста (на 50%) произво-
дительность труда увеличилась лишь на 
5,5%. Тем временем Путин в новом своем 
майском указе дает поручение кабинету 
министров довести рост производитель-
ности труда на средних и крупных пред-
приятиях базовых несырьевых отраслей 
экономики до 5% в год. Результатов от 
чиновников президент ждет к 2024 году. 

Для того чтобы оправдать ожидания прези-
дента, в Министерстве экономического развития 
даже создали департамент производительности 
и эффективности. Новая служба будет отвечать 
за национальный проект «Производительность 
труда и поддержка занятости». 

Впрочем, эксперты все равно сомневаются в 
достижении заявленных целей. Как отмечает док-
тор экономических наук Игорь Николаев, Россия 
отстает по производительности труда от стран 
ЕС в среднем по всей экономике в 2,9 раза. Для 
этого достаточно сравнить производительность 
труда, рассчитанного как соотношение валовой 
добавленной стоимости и количества отрабо-
танных часов, измеряемого в евро/час. Причем 
наибольшее различие наблюдается в сельском 
хозяйстве — в 5,3 раза, наименьшее — в секторе 
научно-исследовательских работ и других про-
фессиональных услуг — в 2,1 раза. 

Если же сравнивать показатель, измеряемый 
в долларах по паритету покупательной способно-
сти, то видно, что европейские страны опережают 
Россию в 1,4 раза. «В настоящее время при реше-
нии задачи повышения производительности труда 
российское правительство явно недооценивает 
важность развития конкуренции», — полагает 
Игорь Николаев. 

Между тем отечественные компании все чаще 
заявляют о сокращении рабочих мест и замеще-
нии людей машинами. Искусственный интеллект 
буквально вытесняет граждан с их позиций. Как 
показывает практика, одними из первых отраслей, 
где начали активно внедрять цифровизацию, ста-
ли банковский сектор и сфера государственных 
услуг. Дело в том, что их деятельность не требует 
больших материальных и временных затрат. Для 
этого необходимо только изменить алгоритм ра-
боты, часть бизнес-процесса. 

Например, только за третий квартал 2018 года 
численность сотрудников одной государственной 
кредитной организации сократилась на 1,1%, или 
3,3 тыс. человек. Освобождение россиян от их 
обязанностей в связи с цифровизацией экспер-
ты ожидают и в других крупных компаниях. «При 
активном развитии цифровизации потребность 
в менеджерах среднего звена, работа которых 
заключается в выполнении простых операций и 
не требует высокой квалификации, сокращается. 
Сюда, например, относятся банковские юристы, 
которые отвечают за правильность оформления и 
заполнения договоров», — поясняет заведующий 
Лабораторией изучения цифровой трансформации 
государства и общества РАНХиГС, член экспертно-
го совета Правительства РФ Василий Буров. 

В то же время, по словам эксперта, в числе 
незаменимых остаются дворники, массажисты, 
официанты и, безусловно, высококвалифициро-
ванные сотрудники. Но в то время, когда одних 
цифровизация «вымывает», потребность в других, 
напротив, только растет. Спрос ожидается на но-
вых специалистов: инфостилистов, форсайтеров, 
цифровых лингвистов и IT-проповедников.

К слову, в прошлом году Глобальный институт 
Маккинзи провел опрос, показавший, что компа-
нии, которые активно вкладывают средства в циф-
ровизацию, демонстрируют высокие финансовые 
результаты. Причем масштабы цифровизации с 
каждым годом только растут. В этом направлении 
активно работают такие государства, как Синга-
пур, страны Западной Европы, Израиль. Однако 
безусловными лидерами по уровню инвестиций 
в цифровые технологии являются США и Китай. 
Вместе Штаты и Поднебесная в 2016 году вложили 
в цифровизацию свыше 43,4 млрд долларов. Этот 
процесс неизбежно приведет к масштабным из-
менениям на рынке труда, предупреждают экс-
перты. До 2030 года роботы заместят порядка 
26% работающих людей. 

К России все эти прогнозы пока имеют от-
даленное отношение, отмечают эксперты, а по-
тому и на прорыв в области производительности 
труда отечественному реальному сектору пока 
рассчитывать не приходится.

Ирина БАДМАЕВА. 

ЦИФРОВИЗАЦИЯ 
«ВЫМЫВАЕТ» 
РАБОТАЮЩИХ 
ГРАЖДАН
Роботы заменят четверть всех 
трудящихся в мире 

Екатерина 
Лахова.
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Каждый четвертый рос-
сиянин за последний год 
сталкивался с наруше-
нием своих прав. Об этом 
говорится в исследовании, 
проведенном Аналитическим 
центром НАФИ и Националь-

ной юридической службой 
«Амулекс»: «Четверть россиян 
за последний год сталкива-
лись с нарушением своих 
прав. Чаще всего их права 
нарушались в сферах ЖКХ 
(29%), медицинских услуг 

(28%), трудовых отношений 
(27%) и розничной торговли 
(25%)». 
При этом, согласно исследо-
ванию, «40% россиян счита-
ют, что существуют только от-
дельные случаи, когда стоит 
отстаивать свои права, а 13% 
уверены, что отстаивать свои 
права бесполезно». Основная 
причина, по которой россияне 
не отстаивают свои права, — 
отсутствие веры в результат 
(47%). На втором месте — не-
обходимость дополнительных 
(финансовых, временных и 
других) усилий (25%).
Каждый третий житель 
России оценивает уровень 
своих правовых знаний ниже 
среднего.  

Подготовила Ирина СЕЛИВЕРСТОВАNON-STOP

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

В Помпеях обнаружили эротическую фреску «Леда и лебедь», датируе-
мую I веком нашей эры. Она находится на стене одного из богатых особняков 

погибшего города. Фреска хорошо сохранилась и, по словам директора археологического 
парка Помпеи, сильно отличается от найденных ранее.

КАДР

ТЕРРОРИЗМ

РОССИЯН ПОРАЗИЛ ПРАВОВОЙ НИГИЛИЗМ

БОЕВИК ИЗ БАНДЫ БАСАЕВА ЗАДЕРЖАН В МОСКВЕ
Участник нападения на Бу-
денновск из банды Басаева 
Хазвах Черхигов задержан 
в столице. Об этом сооб-
щили в Федеральной службе 
безопасности.
После задержания Чер-
хигова отвезли в Главное 
следственное управление 
Следственного комитета Рос-
сии по Северо-Кавказскому 
федеральному округу. Затем 
его взяли под стражу. Участие 
Черхигова в теракте 1995 года 
в Буденновске подтверждают 

свидетельские показания. На 
момент нападения ему было 
17 лет.
Напомним, в декабре 
2017 года суд приговорил 
двух членов банды Шамиля 
Басаева, которые также в 
июне 1995 года напали на 
Буденновск: Рамзан Белялов 
получил 15 лет, а Магомед 
Маздаев 13 лет лишения 
свободы в колонии общего 
режима. 14 лет получил еще 
один член банды Басаева — 
Бадрудди Даудов. В июне 

2018-го его приговорил 
Северо-Кавказский окружной 
военный суд.

МЕЖДУ
ТЕМ

КСТАТИКСТАТИ СПРАВКА
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14 июня 1995 года 
в Буденновск 
ворвалась банда 
из 160 человек во 
главе с террори-

стом Шамилем Басаевым. 
Они брали жителей в 
заложники, оказывающих 
даже незначительное 
сопротивление расстрелива-
ли. В результате были убиты 
129 человек. 

ЧАЩЕ ВСЕГО ПРАВА ГРАЖДАН РФ НАРУШАЮТСЯ:

в сфере ЖКХ

в медицине
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28%
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ЗАКОН

Следственный комитет РФ 
обнародовал данные по 
числу детей, погибших в 
нашей стране за 9 месяцев 
этого года от «преступных 
посягательств». Всего, как 
сообщают в ведомстве, в стра-

не было возбуждено 15 492 
уголовных дела о преступле-
ниях против несовершенно-
летних. Потерпевшими по ним 
признаны 11 675 человек. При 
этом больше всего престу-
плений — 5225 — совершали 

против несовершеннолетних 
в возрасте 15–17 лет. Среди 
детей от 11 до 14 лет потер-
певших 3640, в возрасте 6–10 
лет — 1647, от 1 года до 5 лет 
— 789, в возрасте до года — 
374 потерпевших. 

погибли от рук преступников  
в 2018 году917 ДЕТЕЙ 

ЦИФРА

ФАУНА

ЧУКОТСКИЕ СУСЛИКИ МЕНЯЮТ МЕСТО ЖИТЕЛЬСТВА
Длиннохвостые суслики-
евражки совершили путе-
шествие по льду пролива 
Сергиевского длиною  
в 14 километров, чтобы 
обосноваться на новом ме-
сте — на чукотском острове 
Колючин. Об этом сообщает 
национальный парк «Берин-
гия». Как говорят местные 
жители, раньше эти суслики 
обитали только на материке. 
«В сообщении ученых гово-
рится, что миграция евра-
жек может быть связана с 
потеплением в Восточной 
Арктике вследствие обще-
го изменения климата, 

— комментирует биолог 
Алексей Кончин. — Это по-
хоже на истину, хотя миграция 
может также быть вызвана 
истощением кормовой базы. 
Вообще, могу сказать, что 
любое массовое переселение 
животных, особенно грызунов, 
плохо отражается на той мест-
ности, куда они мигрируют. 
Например, евражки на зиму 
впадают в спячку больше чем 
на полгода, а в летний период 
питаются растениями и на-
секомыми. Поэтому флоре 
острова может быть нанесен 
урон, который отразится также 
на земноводных и птицах».

ШОК

В САНКТ-ПЕТЕРБУРГЕ ИСПОРТИЛИ НАДПИСЬ ВРЕМЕН БЛОКАДЫ 
В центре Санкт-Петербурга 
19 ноября вандалы закра-
сили знаменитую надпись 
в память о блокаде Ленин-
града — «Граждане, при 
артобстреле эта сторона 
улицы наиболее опасна». 
Неизвестные залили ее 
бежевой масляной краской. 
Региональное управление 
МВД возбудило уголовное 
дело по ст. 214 УК РФ («Ван-
дализм»). В настоящее время 
краску удалось смыть. «Наши 
реставраторы по историче-

скому трафарету восстанови-
ли надпись, которая является 
летописью нашего города. 
Музей с особым трепетом от-
носится к сохранению именно 
таких исторических пред-
метов. То, что произошло, 
можно назвать кощунством. 
Главное, меры приняты, а 
все остальное в компетен-
ции правоохранительных 
органов», — сообщили «МК» 
в Государственном музее 
городской скульптуры, 
который занимался реставра-

цией надписи. Между тем это 
уже второй акт вандализма 
за неделю. Первый произо-
шел 13 ноября. Тогда краску 
удалили сотрудники 210-й 
школы. Всего таких табличек 
в городе осталось четыре, 
их воссоздали на нескольких 
домах в память о жертвах 
блокады. Во время блокады 
обстрел Ленинграда велся с 
южного направления, поэтому 
северо-восточные и северные 
стороны многих улиц были 
особенно опасны. 

ИСКУССТВО

НИКАС САфРОНОВ ПОДАРИЛ БОЛЬшОМУ ТЕАТРУ ПЛИСЕцКУЮ 
Два портрета легендарной балерины 
Майи Плисецкой подарил художник 
Никас Сафронов Большому театру. По 
словам живописца, полотна были написаны 
им еще при жизни примы и очень нравились 
ей. Сафронов хотел передать эти работы 
в домашнюю коллекцию Плисецкой, но 
процесс все время откладывался. А когда 
балерины не стало, ее муж Родион Щедрин 
попросил художника передать картины в 
музей Большого театра. Сафронов при-
знался, что для создания яркого образа он 
использовал фотографии Плисецкой, на 
которых она предстает в своих знаменитых 
«лебединых» партиях.  

ЭКОНОМИКА

ГРАЖДАНЕ РОССИИ КОПЯТ НА «ЧЕРНЫЙ ДЕНЬ»
Объем «свободных» денег 
у россиян уменьшается, но 
они продолжают отклады-
вать часть своих доходов. В 
первую очередь, согласно ре-
зультатам исследования visa, 
копят люди на путешествия и 
на «черный день». Почти поло-
вина респондентов — жителей 
городов-миллионников откла-
дывает до 10% ежемесячного 
дохода, треть — до 30%, и все-
го 7% могут позволить себе 
отложить до половины своего 
заработка. В то же время объ-
ем «свободных денег» в сред-
нестатистическом домохозяй-

стве России по итогам октября 
2018 года снизился на 2,2% по 
сравнению с показателем за 
сентябрь и составил 22 тыс. 
руб. Такие данные приводит 
холдинг «Ромир». Эксперт 
«Международного финансо-
вого центра» Ольга Прохорова 
считает, что общий тренд 
снижения курса рубля и роста 
цен не дает повода большин-
ству граждан тратить свои 
кровные на покупку вещей не 
первой необходимости. «Люди 
формируют подобие подушки 
безопасности, чувствуя, что 
стоят на пороге кризиса, — 

говорит она. — С учетом роста 
налоговой нагрузки и падения 
доходов брендовая сумка или 
дорогая машина перестают 
быть в фокусе внимания 
основной массы россиян».

НА ЧТО КОПЯТ РОССИЯНЕ
Отпуск

«Черный день»
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СВОБОДНАЯ ТЕМА

Иван СТАРОДУБЦЕВ, политолог

3
ОТНОШЕНИЯ РОССИИ  
И ТУРЦИИ ДОСТИГЛИ ПОТОЛКА
Все, что лежало на поверхности, сторонами уже отработано — 
и больших поводов для новых празднеств не предвидится

 19 ноября в Стамбуле президенты Путин 
и Эрдоган приняли участие в торжествен-
ной церемонии завершения строительства 
морского участка газопровода «Турецкий 
поток». Это уже второе знаковое событие в 
сфере энергетики между двумя странами 
за текущий год. Первым, напомним, была 
«заливка первого бетона» на АЭС «Аккую» в 
начале года.

Беру на себя смелость утверждать, что 
с учетом профиля экономики двух стран 
энергетика в российско-турецких отноше-
ниях подошла к своему потолку и требуется 
долгая и кропотливая работа для открытия 
новых страниц сотрудничества. И более того, 
выходя за рамки энергетики и обращаясь к 
торгово-экономическому сотрудничеству в 
целом: все или почти все, что лежало на по-
верхности, сторонами уже отработано — и 
больших поводов для новых празднеств не 
предвидится.

Впрочем, не желая ничуть приуменьшать 
достигнутое в российско-турецких отноше-
ниях, стоит сказать несколько слов про их 
«флагманы»: проекты АЭС «Аккую» и «Турец-
кий поток».

И тот и другой в 2018 году прошли зна-
ковые рубежи. Всегда есть соблазн исполь-
зовать красивый оборот «точка невозвра-
та», однако, как показывает практический 
опыт мегапроектов, многие стройки в своей 
реализации могут растягиваться на долгие 
годы и даже десятилетия. Посмотрим хотя 
бы на иранскую АЭС «Бушер», брошенную 
европейцами и достроенную в итоге силами 
российских специалистов.

Не менее важным, чем сам итоговый 
результат, является наличие «политической 
воли», про которую на церемонии в понедель-
ник говорил президент В.Путин и без которой, 
как он справедливо заметил, подобные про-
екты не реализуются.

Наличие этой самой «политической 
воли» в отношениях между Россией и Тур-
цией воспринимается сегодня, несмотря на 
всю их неровность, как нечто само собой 
разумеющееся.

Что, конечно, не так.
Во-первых, просто вспомним: еще де-

сятилетие назад даже сама постановка во-
проса про «стратегическое многоплановое 
российско-турецкое партнерство» восприни-
малась в обеих странах не просто как фанта-
стика, а откровенно «в штыки». Внутри России 
и Турции была и до сих пор остается большая 
оппозиция развитию отношений.

Во-вторых, Турция подверглась масси-
рованному давлению по «Аккую», «Турецкому 
потоку» и С-400 из западных столиц. В первую 
очередь из Вашингтона, сделавшего все воз-
можное, чтобы ни одна из этих сделок не со-
стоялась. Впрочем, следуя доброй западной 
традиции, альтернативы Турции ни по газу, 
ни по развитию атомной энергетики, ни по 
поставке систем ПВО предложено не было.

Собственно, об этом президент Эрдо-
ган часто говорит на турецкой публике: о 
том, как Турцию годами держат на крючке по 
ключевым для нее вопросам, чтобы в итоге 
мотивированно отказать в жанре «конгресс 
не велит» и попутно еще попенять на «от-
сутствие демократии».

Вообще если мы копнем чуть глубже и 
обратимся к истории советско-турецких от-
ношений, то увидим, что нынешние между 
Россией и Турцией очень напоминают то, что 
нередко происходило на протяжении всего XX 
века. В итоге руками СССР и советских спе-
циалистов в Турции были построены крупные 
инфраструктурные объекты, являющиеся 
сегодня ключевыми для турецкой экономики: 
текстильные, сталелитейные, стекольные, 
алюминиевые заводы, электростанции, до-
роги и мосты. Происходило это именно тогда, 
когда Запад в очередной раз разворачивался 
к Турции спиной.

Однако при всей схожести событий со-
ветского прошлого и российского настоящего 
есть существенное отличие. Оно заключа-
ется в том, что «Аккую», «Турецкий поток» 
и С-400 — это не просто стратегические, а 
долгосрочные сделки, которые потребуют 
тесного сотрудничества между сторонами 
на протяжении десятилетий. Так что, можно 
сказать, что ось российско-турецких отно-
шений задана.

Но вопрос, которым стоит задаваться 
после каждого хорошего праздника с утра, 
звучит так: а что дальше?

Потому как понятно, что реализация ны-
нешних российско-турецких договоренностей 
в сфере энергетики — это сложная задача, 
но все же технического, исполнительского 
характера. 

А вот то, что работы впереди — непаханое 
поле, легко проиллюстрировать на простом 
примере: экспорт России в Турцию в 2017 
году составил лишь 19 млрд долларов, что 
из-за падения цен на нефть и газ существен-
но ниже, чем лет пять назад. Первая тройка 
экспортеров в Турцию — Китай, Германия и 
Россия — по составу пока неизменна. Од-
нако Россия со своим, преимущественно 
сырьевым, экспортом уже уступила первую 
строчку Китаю и буквально на глазах начинает 

скатываться вниз.
Что же до Турции, то ее «основной 

торгово-экономический инстинкт» в отноше-
нии нас — пока лишь потенциальный, обуслов-
ленный фактом географического соседства. 
Россия, что бы мы по этому поводу ни думали, 
в списке направлений турецкого экспорта 
занимает место в конце второй десятки. И 
единственно, где амбиции Турции реализуют-
ся в полной мере — так это в сфере туризма. В 
этом году россияне уверенно держат первую 
строчку среди гостей Турции, обогнав немцев 
и пробив отметку в 5 миллионов человек.

Есть, конечно, цель в 100 миллиардов 
долларов товарооборота, про которую пре-
зиденты Путин и Эрдоган на своих встречах 
говорят с завидной частотой. Однако понятно, 
что без кардинального изменения характера 
взаимной торговли, читай — сотрудничества, 
где свыше 80% — это торговля природными 
ресурсами, говорить о четырехкратном ро-
сте... Как-то очень популистски, что ли...

В энергетике, говоря прямо, двигаться 
некуда: у России нет того, что Турции инте-
ресно на данном этапе. Газовых турбин, тех-
нологий возобновляемой энергетики, умных 
городов, хранилищ электроэнергии, ресур-
сосбережения и прочего «зеленого»... Да 
еще и ведущие российские энергетические 
и машиностроительные компании со своим 
достаточно, выразимся мягко, «консерва-
тивным» оборудованием под американские 
санкции попали. Операция сложения этого А 
с этим Б приводит к неприятной мысли о том, 
что им в Турции в обозримой перспективе 
делать нечего...

Продавать больше природных ресурсов, 
чем сейчас? Брать не качеством, так количе-
ством? Ну не растет ни турецкое население, 
ни турецкая экономика такими темпами, что-
бы тянуть России в Турцию трубопроводы 
«нитку за ниткой». Да и диверсифицирует 
она свои источники поставок нефти и газа, 
минимизируя риски в сфере энергетической 
безопасности. Вводимая в строй первая нитка 
«Турецкого потока» лишь замещает закрываю-
щийся западный газовый коридор, приблизи-
тельно той же мощности, через Украину. А вот 
про вторую нитку — читай, дополнительные 
для «Газпрома» объемы — разговоры с тур-
ками пока зашли в светский тупик...

Тезис про сырьевую болезнь россий-
ской экономики заездили до таких дыр, что 
и произносить его кажется неприличным. 
Но от этого он не стал менее актуальным. В 
плане опыта развития нетэковских отраслей 
экономики России надо заимствовать все что 
только можно и учиться у кого только можно, 
включая Турцию.

Невзирая на то, что по так называемому 
«Индексу ведения бизнеса» Мирового банка 
Россия опережает Турцию, но именно в по-
следней развит и малый, и средний бизнес 
и весьма диверсифицировано производство 
товаров народного потребления, которые 
идут не только в турецкие дома, но и постав-
ляются на экспорт, в том числе — на высоко-
конкурентные американский и европейский 
рынки.

А строительство? На территории нашей 
1/8 суши нет ни одной строительно-подрядной 
компании, которая входила бы в мировой 
рейтинг из 250 лидеров отрасли. Турция, к 
слову сказать, в нем по числу участников 
занимает первую строчку, обойдя и Китай 
и США, с приблизительно пятью десятками 
холдингов, ведущими строительство по всему 
миру. Признаемся себе: компетенции в сфере 
крупного инфраструктурного и промышленно-
го строительства с советских времен сегодня 
растрачены.

Почему в разгар недавнего российско-
турецкого кризиса Россия, невзирая на все 
санкции, продолжала давать квоты на турец-
ких инженеров и рабочих? Да потому, что было 
ей турецкими подрядчиками, реализующими 
в России проекты, озвучено «предложение, 
от которого нельзя отказаться»: если будем с 
«вашими» работать, то за 10 лет не управимся, 
а если с «нашими» — то за 2 года, предусмо-
тренные контрактом.

Мы правда думаем, что реализация 
строительной части АЭС «Аккую», ценой не 
менее половины проекта, то есть 10 млрд 
долл., будет осуществляться российскими 
компаниями? Тогда спешу внести ясность: 
эти деньги из российского бюджета пой-
дут прямиком турецким подрядчикам. Ко-
торые соинвесторами быть отказываются, 
но с удовольствием за российские деньги 
построят все что угодно. Хоть космодром 
«Восточный»...

В этом смысле вчерашняя торжественная 
церемония – она и есть церемония. Но не 
церемонии двигают вперед, а трезвое осозна-
ние своего места под солнцем и кропотливая 
целенаправленная работа. Ведь не хотим же 
мы безвозвратно застрять в унизительном 
и не имеющем исторической перспективы 
статусе торговца сырьем и оружием, пусть 
и мирового значения...

КОММЕНТАРИИ   
на сайте 

Кунцево претендует на звание горячей 
точки. Палаточный лагерь, оппозиция, за-
держания, разговоры об угрозах «неопо-
знанных бандитов»... Что, опять маргиналы 
раскачивают лодку? Увы, не маргиналы, 
а девелоперы: в тихом районе на западе 
Москвы вдруг воскресли прочно, казалось 
бы, забытые практики застройки.

Улица Ивана Франко, 18–20. Это так называе-
мое старое Кунцево. Пятиэтажки из силикатного 
кирпича постройки начала 1960-х годов. Пять ми-
нут от метро через парк. Типичный пятиэтажечный 
двор между тремя домами. Деревья, дорожки, 
дети гуляют. То есть гуляли. 

Теперь представьте, что весь двор обнесен 
металлическим забором-сеткой. Осталась только 
одна дорожка для проезда машин и одна, поуже, 
для пешеходов. За забором в двух бытовках живут 
охранники, среднего возраста мужики. Форма 
одежды зимняя, добротная. «Вы поймите, — го-
ворят вежливо и почти без акцента, — мы людей 
уважаем. Но работа есть работа, вот у нас такая 
служба».

Вот-вот начнется стройка. На расстоянии 
вытянутой руки от жителей пятиэтажек, на месте 
двора. Мужчина в белой майке и накинутом на 
плечи свитере курит в окошко, пепел летит на 
стройплощадку. Наверное, не нужно объяснять, 
почему в половине окон, выходящих в этот двор 
(пока еще двор), торчат транспаранты. Одна часть 
просто проклинает застройщика, другая содер-
жит вполне конкретное требование: «Сначала 

расселите, потом стройте». Резонно же?
— Нас пока не расселяют, поэтому и предло-

жений конкретных нам еще не делали, — говорит 
пенсионерка Галина Павловна. — Но вообще, как 
говорят, собираются расселять на Ярцевскую 
улицу, к метро «Молодежная». Конечно, пяти ми-
нут от метро, как здесь, никто нам не даст. Это 
же беспредел!

Последняя фраза звучит не как возмуще-
ние, а как пояснение, это же жизнь. Так здесь 
устроено.

— Еще в 1996 году было подписано постанов-
ление «О комплексной реконструкции кварталов 
Кунцева», — рассказывает «МК» Мария Байно-
ва, житель Кунцева и доцент РГСУ. — По этому 
постановлению часть домов уже снесены (это 
послевоенные 2–3-этажки), а оставшиеся под-
лежали реконструкции. Инвестконтракт к концу 
«нулевых» унаследовал нынешний застройщик, 
который недавно разработал проект планировки 
кварталов. 

Этот проект, покрывающий большую пло-
щадь от Рублевского шоссе до Полоцкой улицы, 
в декабре 2016 года одобрила Градостроительно-
земельная комиссия Москвы. Тут-то жители Кун-
цева поняли: их ждет борьба. 

— Проект реконструкции включает большие 
объемы коммерческого жилья, 70%, — поясняет 
Мария Байнова. — Оставшиеся 30% предназначе-
ны для переселения жителей. Причем для пересе-
ленцев запланированы дома вдоль планируемого 
Северного дублера Кутузовского проспекта, то 

есть с видом на шоссе, а для коммерческой за-
стройки — в глубине квартала.

Публичные слушания прошли со скандалом, 
жители Кунцева были резко против. Но, благо такая 
возможность по закону существует, девелопер 
слушания проигнорировал. И в ноябре 2017 года 
вышло постановление правительства Москвы 
№903-ПП, утверждающее проект планировки 
кварталов. Согласно ему тот самый двор и еще 
некоторые территории изымались из общедо-
левой собственности жителей. А на следующем 
этапе наступает очередь самих нерасселенных 
домов.

— Постановление нарушает права соб-
ственников жилья, так как предполагает изъятие 
собственности без согласия граждан, — конста-
тирует Байнова. — Условия проекта хуже, чем в 
программе реновации, где предусматривается 
голосование собственников и нанимателей по-
мещений многоквартирных домов. В данном же 
случае в 47–48-м кварталах собственников по 
факту принуждают заключать сделку.

Сейчас жители Кунцева судятся с компани-
ей. Мосгорсуд принял сторону девелопера, но 
22 ноября ожидается рассмотрение апелляции 
в Верховном суде. Чтобы не терять времени, 13 
ноября жители попытались не пустить на площадку 
строителей. Тут же возникли охранники, а потом 
и полиция — в результате за «неподчинение со-
трудникам» нескольких человек задержали. 

— У нас более полугода работает центр, 
где жители могут получить всю имеющуюся 

информацию, — прокомментировал ситуацию 
для «МК» Никита Андрианов, начальник управле-
ния градостроительной документации компании-
застройщика. — Более того, в последние две с 
половиной недели проходят адресные, точечные 
встречи с жителями домов, непосредственно при-
легающих к стройплощадке. Мы также догово-
рились с ними о том, что непосредственно на 
стройплощадке мы в ближайшие дни не соверша-
ем никаких действий. Но со своей стороны хочу 
сказать, что стройка не заморожена, подрядчик 
готовится к выходу на площадку, совершает все 
мобилизационные действия. 

Вопрос о том, чтобы расселить дома прежде, 
чем будет начата стройка, девелопер обещает 
решить. «Строительство двух стартовых домов 
ведется в соседнем квартале — Ярцевская, 12–16, 
— говорит Никита Андрианов. — Будет бесплатное 
переселение, не будет доплаты за метры. Так 
что жители в итоге без доплат получат квартиры 
большей стоимости».

Звучит красиво. Но есть два нюанса. Первый: 
новостройки многим не нравятся ни расположени-
ем, ни качеством отделки. Второй: принудительное 
расселение неаварийных домов (да еще под ком-
мерческую застройку, а не для государственных 
нужд) — это что-то новенькое даже с учетом опыта 
1990-х годов. Общие собрания, по сведениям му-
ниципальных депутатов Кунцева, дают 60 с лишним 
процентов против расселения. Но коммерсантов 
это не волнует.

Любовь КУЛЯБКО, Антон РАЗМАХНИН.

КОНФЛИКТ

ОБЩЕСТВО

ГОРОЖАНАМ УКАЗАЛИ НА ДВОР
Кунцевский конфликт показывает: в Москву 
может вернуться точечная застройка

Около 735 млрд рублей может при-
нести в бюджеты российских со-
циальных фондов решение о само-
стоятельной уплате неработающими 
гражданами страховых взносов. Такое 
предложение рассматривается в 
Госдуме. Тем самым авторы нововве-
дения собираются исправить «неспра-
ведливость», позволяющую безра-
ботным, которые зачастую являются 
самозанятыми, не платить взносы, но 
получать все социальные гарантии. 
Фонды из-за этого недосчитывают-
ся сотен миллиардов рублей. Тем 
временем денег в Пенсионном фонде 
(ПФР), а также в фондах медицинско-
го (ФОМС) и соцстрахования (ФСС) 
хватает. Параметры принятых Госду-
мой в третьем чтении бюджетов всех 
фондов на 2019–2021 годы позволяют 
депутатам утверждать, что им по си-
лам справиться со всеми социальны-
ми обязательствами.

По мнению авторов нового законопроекта, 
неработающие граждане висят на шее у росси-
ян, официально оформленных на работу. Дело в 
том, что работодатели выплачивают отчисления 
в соцфонды за своих сотрудников, что позво-
ляет работающим гражданам рассчитывать на 
медицинское и социальное обслуживание, а 
по достижении пенсионного возраста — и на 
пособие по старости.

Неработающие же граждане взносов в 
фонды не платят. По оценке члена Комитета 
Госдумы по труду, социальной политике и де-
лам ветеранов Сергея Вострецова, в России 
живет 18 млн трудоспособных граждан, которые 
официально не трудоустроены. Из-за того что 
они не делают соцотчисления, региональным 
правительствам приходится перечислять только 
в территориальные ФОМС за неработающих 
примерно 600–650 млрд рублей ежегодно. Тем 
не менее социальные обязательства перед ними 
государство исполняет.

Между тем, как следует из слов тех же 

депутатов, финансовые резервы отечествен-
ных социальных фондов пока не испытывают 
дефицита. Например, первый замглавы Коми-
тета ГД по труду, социальной политике и делам 
ветеранов Михаил Тарасенко уверен, что ПФР 
и ФСС гарантируют выполнение государством 
всех социальных обязательств. Такая уверен-
ность позволила депутатам одобрить в третьем 
чтении бюджеты фондов на 2019–2021 годы. 
Трансферты в пенсионную систему сохранятся 

в ближайшие три года на уровне в 3,3 трлн 
рублей. «Предусмотрены также средства на 
выплату маткапитала, который с 2020 года 
предполагается значительно индексировать, 
и на поддержку тех льготных категорий, кото-
рые платят пониженные взносы в пенсионную 
систему», — пояснил Тарасенко.

Как полагают эксперты, депутаты до сих 
пор не выработали внятную позицию по отно-
шению к неработающим гражданам, которые, 

как полагают парламентарии, «урывают не-
заслуженный кусок» как у государства, так и 
у устроенного на работу населения. С одной 
стороны, парламентарии собираются увеличить 
поступления в бюджеты и превратить безра-
ботных, которые потенциально могут работать 
на себя, то есть быть самозанятыми, в лиц, 
фактически уходящих от налогов. Законопро-
ект о внесении изменений в Налоговый кодекс 
предусматривает даже штрафные меры в от-
ношении тех безработных, кто не будет делать 
отчисления в фонды.

С другой стороны, в бюджетах фондов 
достаточно средств, позволяющих увеличить 
социальные расходы. Помимо маткапитала 
впервые с 2009 года почти вдвое вырастет 
пособие по безработице. Его минимальная 
сумма увеличится с 850 до 1500 рублей, а макси-
мальная — с 4,9 тыс. до 8 тыс. рублей. Впервые 
вводится пособие по безработице размером от 
1,5 тыс. до 11,3 тыс. рублей гражданам пред-
пенсионного возраста.

По мнению замглавы аналитического де-
партамента «Альпари» Натальи Мильчаковой, 
несмотря на заявления о гарантиях по обе-
спечению государством обязательств перед 
населением, проблемы в социальной сфере 
существуют. «Однако для их решения не надо 
бегать за неработающими гражданами и отни-
мать у них последнее. Деньги придется платить 
немалые. По словам авторов, закон позволит 
привлекать в фонды 735 млрд рублей ежегодно. 
В России 18 млн неработающих граждан. Зна-
чит, каждому безработному придется платить 
42 тыс. рублей в год», — отмечает эксперт.

«Чиновники уверяют, что все в порядке. 
Вместе с тем, по сути, их нынешние действия 
напоминают перекладывание денег из одного 
кармана в другой, — считает аналитик FxPro 
Александр Купцикевич. — Не исключено, что 
через несколько лет выполнение соцобяза-
тельств рискует столкнуться с проблемами, 
которые нельзя будет решить исключительно 
за счет штрафования безработных».

Николай МАКЕЕВ.

ГОСУДАРСТВО ВВЕДЕТ 
НАЛОГ НА БЕЗРАБОТИЦУ
Нетрудоустроенных граждан «оштрафуют» на 735 млрд рублей

20 ноября на Троекуровском кладбище 
похоронили Евгения Осина. Расходы по 
организации траурного мероприятия 
взял на себя продюсер «Ласкового мая» 
Андрей Разин. Прощание прошло до-
стойно, чего нельзя сказать о том образе 
жизни, которую артист вел в последнее 
время. 
Проводить музыканта собрались более 
сотни человек. Среди них коллег по цеху 
— единицы. Если бы похороны устраива-
ли родственники Осина, скорее всего, не 
пришел бы никто. 

Во вторник к 12.00 к ритуальному залу стали 
съезжаться люди. Поначалу медийных персон не 
было замечено. Журналисты недоумевали: «Неу-
жели никого не будет? Картинка ведь нужна». 

Первым приехал Александр Добрынин, кото-
рый прославился песней «Розовые розы Светки 
Соколовой». Черные очки, дубленка нараспашку. 
Рядом группа поддержки.

— Мы с Женей дружили 37 лет, но в послед-
нее время не общались, — начал Добрынин. — 
Мне было 22, а ему 15, когда мы познакомились. 
Я немножко учил его музыке, а потом он стал 
тем, кем стал. Сейчас нет человека, что об этом 
вспоминать. К сожалению, я не был у него в гостях. 
Несколько месяцев назад мы пересеклись на 
телевизионном ток-шоу, там случился скандал. 
Потом вышли за кулисы, разговорились. Женя 
сказал: «Сань, мы с тобой в те годы так корешко-
вали — вот это правда. А то, что по телевидению 
несут, — ерунда». Алкоголь, говорите, его сгубил? 
Алкоголь — грязь, он засасывает даже востребо-
ванных людей, не спрашивает, кто ты — простой 
парень или знаменитый артист. Может, Женя не 
любил, не ценил себя. Психологи говорят, если 
человек не любит себя, то быстро уходит. А себя 
я ненавижу за то, что приехал к нему однажды с 
бутылкой, а не с гитарой. На последней пере-
даче, посвященной ему, я много рассказывал о 
Жене и о музыке, но в эфир пошло одно: смерть-
бутылка, бутылка-смерть. Надеюсь, что после 
смерти Осина о нем чаще будут вспоминать как 
о музыканте. 

Вздохнул. Махнул рукой. 
Кажется, Добрынин последнюю фразу про-

изнес ради красного словца. Конечно, он пони-
мает, что человеческая память избирательна. И 
запоминаются больше последние события. Кто 
уже помнит Осина как талантливого артиста? 
В сознание народа больше врезалось как раз 
другое. 

К 13.00 холл перед входом в зал прощания 
заполнился до отказа. Люди ждали на улице, 
когда откроют дверь в зал, где установили гроб. 
Вглядываюсь в лица собравшихся. Женщина 
лет 40: высокая прическа, яркий макияж, вы-
сокие каблуки, в руках — желтые розы. Рядом 
ухоженная дама в норковой шубе, чуть поодаль 
— яркая блондинка в песце и ботфортах. Муж-
чины представляли собой более печальное 
зрелище. Все они, как одна довольно безли-
кая масса, — одного возраста плюс-минус 50. 
Они ничем не выдали себя. Ни проронили ни 
слова. Надо заметить, на похоронах Осина все 
собравшиеся вели себя слишком сдержанно. 
Здесь не было эмоций. Ни слез. Ни горести. Ни 
сожаления. И даже нездорового любопытства 
не замечено в глазах народа. Оцепенение, сту-
пор, безучастие. 

— Журналистов в зал будут пускать? — ин-
тересуюсь у охранника. 

— Понятия не имею. Специальную охрану 
для этого никто не нанимал, — пожимает плечами 
сотрудник кладбища. 

В 13.10 в зал прощания открыли двери. Народ 
поднялся. Все потихонечку прошуршали в зал. 

По центру стоял гроб. Добротный. Дорогой. 
Рядом — урны для цветов. Три урны по окон-
чании мероприятия так и остались пустыми. В 

последний путь артисту, увы, не принесли горы 
цветов. У стены — десяток венков. От друзей, от 
радиостанции, от родных.

Фотография у гроба — Осин с микрофоном. 
На этой карточке ему лет 20. Может, чуть больше. 
Судя по всему, более свежей, которую можно 
было представить на публике, родные музыканта 
не нашли. 

По левую сторону от гроба — несколько ря-
дов стульев. В первом ряду, рядом с Андреем 
Разиным, — жена Осина и дочь. Известно, что 
семья давно распалась. Здесь же родная сестра 
покойного. 

Остальные ряды заняли, по всей видимо-
сти, совершенно посторонние музыканту люди. 
Организаторы мероприятия решили, что такая 
заполняемость рядов будет уместна для теле-
визионной картинки. Хотя Андрей Разин говорил, 
что из близких у Осина — всего три человека.

Играла тихая музыка. Люди молча смотрели 
в сторону гроба. Тишину прервал Разин: «Если 

кто-то хочет сказать последние слова, не стес-
няйтесь, подходите к микрофону. Человек вас 
слышит».

Одним из первых слово взял мужчина в курт-
ке байкера: «Прости, что не успел починить твой 
мотоцикл. Земля пухом. Ты чист перед Богом».

Выступил экс-солист группы «На-на» Вла-
димир Левкин: «Я запомнил его искренним, сол-
нечным человеком. Песни Жени звучат в моем 
доме. Нам тебя будет не хватать. Ты для меня 
остался тем парнем, который пел «Плачет девочка 
в автомате».

Приятель Осина: «Женя был добрейшим 
человеком, о чем бы я ни попросил, он всегда 
откликался. Я помню наши душевные беседы. Мы 
не смогли вытащить его из ямы, хотя говорили, 
просили, но он не справился».

Дана Борисова с улыбкой на устах: «Я его 
запомнила красивым, молодым, с юмором, хотя 
общались мы только последний год. Но, как ни 
странно, для меня он остался всегда на позитиве. 
Люблю тебя за твое общение, которое ты подарил 
мне и всем тем, кто тебя знал». 

К микрофону вышла соседка Осина: «Женя 
был прекрасным соседом, всегда интересовался, 
как мой сын, спрашивал про наши дела. Нам с 
сыном тяжело и будет не хватать его».

Сотрудница реабилитационного центра, где 

Осин проходил лечение: «Помню, как ты за всех 
ребят переживал, которые лечились вместе с 
тобой. Как пел песни под гитару, чтобы порадо-
вать фанатов. Ты обещал приехать в наш зимний 
лагерь. Но из-за болезни не смог. Мы сделаем 
вечер памяти, посвященный тебе, и соберем всех 
наших ребят, с которыми ты лечился».

Коллега по реабилитации, молодой парень 
лет 20: «Я был его соседом по комнате. Для меня 
была честь жить с таким человеком, как Осин. Я 
вырос на его музыке. Он был классный дядька». 

Один из последних выступающих: «Я заливаю 
несправедливость алкоголем» — эту фразу Осин 
повторял чаще всего. Ему казалось, что весь мир 
несправедлив к нему, что его не ценят, поэтому 
и выпивал». 

Из публичных персон были замечены Алек-
сандр Шаганов, Сергей Крылов, экс-солистка 
группы «Стрелки» Юлия Беретта. Последняя мол-
ча стояла около гроба, ни с кем не общалась. Из-
вестно, что в свое время ее с Осиным связывали 
теплые отношения.

Самые искренние и правильные вещи на 
прощании сказали дочь и жена Осина. 

Дочь: «Подбирать слова и говорить что-то 
в режиме офлайн я не могу, поэтому я просто 
прочитаю стихотворение, которое сама написала 
обо всей этой сложившейся ситуации».

Я просила тебя все шестнадцать лет лишь 
об одном.
Чтобы ты убирал с моих глаз все пустые 
бутылки.
А я маме звонила в страхе и плача, тайком.
Поцелуи твои до сих пор на моем затылке.
Все хотела спасти тебя, уберечь
От туманящих разум и сердце твое 
напитков.
Ты, внимая, все пил свои стопки: одну за 
другой.
Это зрелище было для дочери худшей 
пыткой.
Я не вправе судить, но ты, папа, все сделал 
сам.
Недостаточно силы воли остановиться.
Обещал, что с тобой полетим в декабре в 
Амстердам,
Только кто знал, что все может так 
случиться...
Сколько сказано было не важных, ненужных 
слов,
Что так ранили в центр без того ледяную 
душу.
Ты мой самый родной из всех на земле 
отцов.
Только жаль, что меня никогда не пытался 
слушать...
Мне так больно, что кажется, сердце грызут 
все псы,
Что собрались все вместе в одну бесконеч-
ную стаю.
Я любила, люблю и всегда тебя буду любить.
Только как мне жить дальше, пока что, увы, 
не знаю.

Следом к микрофону вышла супруга Осина: 
«Женя, я хочу сказать тебе, спасибо за дочь. А до 
всех остальных донести, что он никогда не был 
один, он всегда был с нами, просто мало кто знает 
об этом. Нельзя помочь человеку, если он сам того 
не хочет. Спи спокойно. Мы любим тебя».

После окончания официальной церемонии 
люди вышли на улицу. Закурили. И разговорились. 
И это были совсем иные беседы. Более земные, 
без прикрас. Потому что рядом не было телекамер 
и микрофона. 

— Женька уничтожил себя сам. Помню, я 
ему говорил, давай купим дорогой коньяк за 
1000 рублей, а он отвечал: «Нет, мне лучше за 
120 рублей, он быстрее берет», — делился один 
из знакомых Осина. 

И тут же рядом прилетел ответ: «Кто сле-
дующий? Крис, Серега? Эти ребята тоже крепко 
пьют. Так и не смогли завязать». 

Похороны Евгения Осина прошли достойно. 
И поклонники собрались, и аплодисменты при 
выносе гроба звучали. Вот только слез на этом 
прощании не было.

Ирина БОБРОВА.

УТРАТА

ПЛАЧЕТ ДЕВОЧКА  
НЕ ПО ОСИНУ

На прощании  
со звездой 
прошлого никто  
не пролил  
ни слезинки 

Андрей Разин.

Владимир Левкин.
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Мой хороший знакомый — крым-
чанин. Силовик-пенсионер. Слу-
жил в ФСО, охранял в Крыму 
правительственную дачу. Для 

сотрудников в курортных городах строилось жилье. 
Он получил квартиру, вышел на пенсию и остался 
в Крыму. 

В сезон квартиру сдает — основная статья 
доходов. На это время они с женой переезжают 
на дачу. Дача — хибара недалеко от квартиры и от 
моря. «Я бы построил хороший дом, — говорит он. 
— Деньги есть. Но не могу узаконить участок». 

Участок достался самозахватом, поэтому он 
и не может его оформить. 

При украинцах самозахват практиковался 
широко. Жители курортных местечек захватывали 
землю, что-то себе прирезали, расширяли.

Украинцы с самозахватами не боролись и 
даже поощряли: давайте, зарабатывайте, разви-
вайте курортный бизнес. Все и нахватали земли. 
Сдают теперь отдыхающим квартиры, сами живут 
на захваченных участках в фанерных домиках. Хотя 
кто-то и не в фанерных, а вполне капитальных. А 
есть те, кто рискнул по-крупному и на самозахвате 
построил гостиницу. Поэтому в Крыму частные 
гостиницы и дома зачастую располагаются прямо 
на пляжах. Нависают над ними. Кто бывал там в 
последние годы, наверняка обращал внимание на 
жилые строения в такой близости от моря, какую не 
увидишь ни на одном заграничном курорте.

Это водоохранная зона. В ней нельзя строить. 
Но владельцы платили большие взятки, и власти 
их не трогали. В этом мой знакомый уверен: город 
маленький, все про всех знают. 

Однако полностью оформить участок и строе-
ния в собственность мало кому удалось. В основ-
ном «самозахватчики» сейчас в подвешенном 
состоянии.

«Если у нас эти участки отобрать, мы не смо-
жем зарабатывать на отдыхающих, — объяснил 
мой знакомый. — А это единственный доход. Мы 
поэтому и на референдум в 2014-м шли с такой 
радостью. Уверены были, что при русских все уза-
коним. Поддержим Россию, а она в благодарность 
закрепит за нами участки». 

Вместо этого, наоборот, всякое оформле-
ние остановилось: «Даже за взятки ничего не 
делают».

В Крыму ходят слухи, что все построенное на 
самозахватах заставят сносить, а землю отберут. 
Это заранее вызывает возмущение, особенно у 
тех, кто воздвиг что-то солидное. 

    
На Южном берегу Крыма сейчас, наверно, са-

мая острая ситуация с незаконной застройкой. 
Но в других регионах такой беды тоже полным-

полно.
Объясняется она прорехами в законода-

тельстве, позволяющими выходить за рамки 
строительных правил. 

У прорех тоже есть свое объяснение — 
непростая история нашей страны. 

Четверть века назад социалистическая 
система хозяйствования у нас мгновенно пре-
вратилась в рыночную, а рыночных законов 
и институтов не было. По уму их следовало 
сначала создать, обкатать, а потом уже делить 
общественную собственность. У нас все было 
сделано ровно наоборот. В итоге до настройки 
законодательства дело дошло только сейчас, 
когда миллионы строений уже выросли там, где 
нельзя. 

 «Лучше поздно, чем никогда» наступило этим 
летом. 

Госдума приняла поправки к Гражданскому, 
Градостроительному и Земельному кодексам, 
которые должны заполнить дыры в законах, ре-
гламентирующих строительство. 

Называются эти законы так:
Федеральный закон №339 «О внесении из-

менений в часть первую Гражданского кодекса 
РФ (в части уточнения положений о самовольных 
постройках)».

Федеральный закон №340 «О внесении из-
менений в Градостроительный кодекс Российской 
Федерации и отдельные законодательные акты 
Российской Федерации (в части упрощения строи-
тельства объектов индивидуального жилищного 
строительства, совершенствования механизма 
государственного строительного надзора и сноса 
объектов капитального строительства».

 Федеральный закон №342 «О внесении 
изменений в Градостроительный кодекс Россий-
ской Федерации и отдельные законодательные 
акты Российской Федерации в части совершен-
ствования осуществления градостроительной 
деятельности и установления зон с особыми 
условиями использования территории», а также 
введенная этим законом новая статья Земель-
ного кодекса — 57.1 «Особенности возмещения 
убытков при ограничении прав в связи с установ-
лением, изменением зон с особыми условиями 

использования территории».
Как видно из названий законов, они разраба-

тывались под конкретные, часто встречающиеся 
ситуации с уже воздвигнутыми постройками, за-
вязавшиеся в такие узлы, которые сложно или даже 
невозможно разруливать. 

Первая ситуация — такая, как в Крыму. Граж-
дане осознанно занимают землю, не имея на это 
права. Строятся, зарабатывают, а вместо того, чтоб 
платить налоги, дают на карман местным властям, 
которые их покрывают. 

 Вторая — граждане строят на своей земле 
дома для себя. Но потом выясняется, что в непо-
средственной близости от них проходят трубо-
проводы, линии электропередачи, инженерные 
коммуникации и постоянно жить там нельзя, потому 
что если авария — все сгорит и погибнет. 

Третья ситуация — граждане законным 
образом получают землю в дачных или садо-
вых товариществах, но строят на ней не дачи, 
а многоэтажные многоквартирные дома и за-
рабатывают, продавая квартиры. 

    
Федеральный закон №339, уточняющий 

положения о самовольных постройках, закладывает 
фундамент для применения ФЗ №340 и №342.

В нем определяется, какие постройки явля-
ются самовольными:

1) постройки на участках, которые вам не при-
надлежат и вы их даже не арендуете; 

2) постройки на участках, которые вам принад-
лежат, но для строительства не предназначены; 

3) постройки в зонах с особыми условиями 
использования территории (ЗОУИТ) или в зонах 
минимального приближения к таким зонам (зона 
минимальных расстояний — ЗМР). Таких зон — 
целый список, но чаще всего это участки шириной 
от 120 до 300 метров в обе стороны вдоль трубо-
провода и участки шириной до 55 метров в обе 
стороны вдоль линий электропередачи; 

4) постройки, на которые не были получены 
необходимые разрешения;

5) постройки, возведенные с нарушением 
строительных норм и правил; 

Решение о сносе самовольных построек в 
некоторых случаях принимают муниципальные 
власти, а в некоторых — суды. 

Сносить самовольную постройку должен тот, 

кто построил, а времени ему на это дается от 3 до 
12 месяцев. 

Если вы не снесли свою самовольную по-
стройку, у вас ее отбирают вместе с участком. 
Участок переходит муниципальным властям, и 
они сами сносят постройку, а участок передают 
или продают какому-то хорошему человеку. Но 
затраты на снос при этом все равно оплачиваете 
вы. Добровольно. А если не захотите добровольно, 
то при содействии судебных приставов. 

Крымчане со своими самозахватами подпада-
ют под этот закон по первому же признаку — участки 
им не принадлежат. Их снесут без всяких сомнений. 
Единственный бонус — если на земельный участок 
не зарегистрировано право собственности, юриди-
чески он ничей. И постройка на нем — тоже ничья. 
Поэтому заставить «самозахватчика» сносить ее 
за свой счет невозможно. 

Так что крымчанам хотя бы не придется нести 
расходы по сносу своих самовольных построек. Но 
источника, который кормил их многие годы, они, 
конечно, лишатся. 

С одной стороны, это правильно: самозахваты 
в правовом государстве недопустимы. А с другой 
— все-таки несправедливо. 

Четких правил, запрещающих самозахваты, не 
было. Все решалось взятками, сами же власти их 
поощряли. Что должны были делать люди в такой 
ситуации? Жить на копейки, ничего не затевать и 
даже не пытаться подняться? Сидеть и ждать, когда 
появятся четкие правила? Притом что представи-
тели власти как раз ничего не ждали. Поднимались 
лихо у всех на глазах и без всяких правил.

    
В ФЗ №339 особо оговариваются дачи, част-

ные дома и прочие жилые строения, построенные 
на дачных и садовых участках и на участках под 
индивидуальное жилищное строительство, но при 
этом попадающие в охранные зоны. 

Всем нам это должно быть особенно инте-
ресно, потому что садовые домики и дачи почти 
у всех есть, а стопроцентной гарантии, что они в 
какой-то момент не окажутся в ЗОУИТ или ЗМР, в 
нашей волшебной реальности нет ни у кого. 

ФЗ №339 гласит, что решение об их сносе как 
самовольных построек не может быть принято при 
наличии «одновременно следующих условий:

1) права на эти объекты, жилые дома, жи-
лые строения зарегистрированы до 1 сентября 
2018 года;

2) параметры этих объектов, жилых домов, 
жилых строений соответствуют предельным па-
раметрам разрешенного строительства, рекон-
струкции объектов капитального строительства, 
установленным правилами землепользования и 
застройки и (или) предельным параметрам таких 
объектов, жилых домов, жилых строений, установ-
ленным федеральным законом;

3) эти объекты, жилые дома, жилые строения 
расположены на земельных участках, принадлежа-
щих на праве собственности или на ином законном 
основании собственникам этих объектов, жилых 
домов, жилых строений».

 У здравого человека вообще-то не повернется 
язык назвать самовольной постройку, где соблю-
дены одновременно все три эти условия. 

Какая же она самовольная, если все у нее 
по закону и государственный орган регистрации 
зарегистрировал на нее право собственности? 
Даже если она построена не там, где надо, — не 
собственник в этом виноват, а госорганы, выде-
лившие неподходящую землю и ошибочно заре-
гистрировавшие права на недвижимость.

Законодатели наши не стали, однако, вда-
ваться в такие тонкости. Но и закрыть глаза на 
вопиющее противоречие не смогли. Поэтому по-
старались в новых законах отделить сознательных 
«самоволов» от тех, кто оказался «самоволом» не 
по своей вине.

 Без вины виноватым гражданам тоже при-
дется сносить постройки на своем участке. Но в 
отличие от прочих «самоволов» им будет компен-
сирована их рыночная стоимость. 

 С компенсацией, правда, есть засада. Далеко 

не у всех дачников выполнено первое условие 
— зарегистрированы права на постройки. Руки 
не доходили. Но теперь они за это расплатятся в 
полной мере.

Одно, несомненно, радует — в законе гово-
рится о том, что земельные участки при этом не 
изымаются (при желании хозяина их могут вы-
купить, к примеру, нефтегазовые монополии, чьи 
трубы лежат в опасных зонах и т.п.), правда, на 
участок могут наложить обременение, которое 
придется хозяину земли выполнять.

    
Летом 2017-го на «Прямой линии» с президен-

том прозвучал вопрос о дачниках, соседствующих 
с трубопроводами, и нависшей над ними по этой 
причине угрозой сноса.

Путин в ответ приказал «оставить людей в 
покое» и принять законы, позволяющие решать 
конфликты трубопроводов и дачников мирным 
путем.

 Были даны соответствующие поручения. 
Минстрой посчитал, сколько надо снести объ-
ектов капстроительства, — оказалось, всего 45 
тысяч по всей стране. Возможное число граждан, 
которые потеряют собственность, было оценено 
в 61,5 тысячи. 

По сравнению с цифрами, которые назывались 
ранее, такое количество выглядело ничтожным. Го-
дом раньше лидер «Справедливой России» Сергей 
Миронов, например, говорил о полутора миллионах 
граждан, оказавшихся рядом с трубой, а предста-
витель «Газпрома» на совещании в Думе упоминал 
миллион строений, попадающих под снос.

Разница в 16 раз между миллионом и 61 тыся-
чей объясняется, скорее всего, тем, что Минстрой 
считал только зарегистрированные строения. Не-
зарегистрированных в разы больше, и по новым 
законам (339-й и 342-й ФЗ) они должны быть сне-
сены без всякой компенсации. 

Формально это опять же вроде бы правильно. 
Если у тебя не зарегистрирован дом, с какой стати 
тебе кто-то будет компенсировать его потерю? 

Но по сути здесь тоже несправедливость госу-
дарства по отношению к мелким собственникам. 

Законодательство не требует регистрировать 
право собственности на частный дом. Те, кто его 
не регистрировал, никаких правил не нарушал. Их 
нарушали хозяева трубопроводов, не доводив-
шие информацию об охранных зонах до местных 
властей и органов регистрации. Поэтому когда 
местные власти выделяли поле под новое СНТ, 
они не знали, что там проложена труба и на землях 
шириной 300 метров в обе стороны от нее нельзя 
ничего строить. И дачники, покупавшие в этом СНТ 
землю, тоже этого не знали и знать не могли. 

Ситуации, конечно, разные. «МК» о них много 
писал. 

В каких-то случаях СНТ создавалось, когда 
трубопровод уже был проложен. А в каких-то дачный 
поселок, наоборот, был построен раньше проклад-
ки трубы. Но расставаться со своим имуществом в 
любом случае теперь должны не владельцы трубо-
провода, а дачники. Сносить дома, покупать еще 
где-то землю и строиться заново.

Представьте, что на одно место в самолете 
продали два билета: один — богатому человеку, 
другой — обычному. Надо выбрать из двух пасса-
жиров, кто полетит, а кому покинуть самолет. И есть 
служебная инструкция: в самолете всегда остается 
тот, кто богат и знатен. А обычный человек завтра 
полетит, ничего с ним не случится. 

Примерно то же самое написано в Федераль-
ном законе №342. 

Настолько откровенно он защищает интересы 
крупного бизнеса в ущерб мелкому собственнику, 
что становится неловко за всех, кто участвовал в 
его разработке и утверждении. 

    
Третья распространенная проблема, которую 

решают новые законы, — строительство много-
квартирных домов на землях, предназначенных 
для садоводства и индивидуального жилого 
строительства.

Чтобы пресечь подобные извращения, ФЗ 
№340 устанавливает предельные размеры постро-
ек на таких землях: они не должны быть выше 20 
метров и в них не должно быть больше 3 этажей.

Коттеджи-замки со шпилями и башнями стро-
ить теперь будет нельзя, что, наверно, расстроит 
состоятельных граждан. Хотя 20 метров — все-таки 
очень много для частного сектора. В Швеции, на-
пример, предельная высота индивидуального дома 
— 7,5 метра. И все как-то в нее укладываются.

Новый закон также запрещает выделять в 
домах, построенных на землях под ИЖС и садовод-
ство, квартиры или блок-секции. Контроль будет 
осуществляться проверкой сведений, указанных 
в уведомлениях о строительстве.

Еще одно нововведение — расширение 
функций государственного строительного над-
зора. Раньше он не осуществлялся на тех объ-
ектах, где не требуется экспертизы, — то есть на 
строениях площадью меньше 500 кв. м. Теперь 
будет осуществляться везде, если появится ин-
формация о нарушениях. Кто-то из соседей на-
стучит, например: а на таком-то участке строят 
дом с квартирами. Госстройнадзор тогда явится 
и остановит стройку.

С многоквартирными домами, которые уже 
построены в дачных поселках, вопрос будут решать 
местные власти. По всем признакам это самоволь-
ные постройки — и надо их сносить. Но что будет с 
людьми, которые там купили квартиры?

Если у них зарегистрировано право собствен-
ности на квартиру, власти им должны возместить 
их рыночную стоимость. А если право не зареги-
стрировано, тогда они не получат ничего.

Как и в предыдущих случаях, это, с одной 
стороны, справедливо. А с другой — все мы пре-
красно знаем, что ни в одном дачном товарище-
стве или коттеджном поселке нельзя построить 
многоквартирный дом, не заручившись поддерж-
кой представителей местной власти. За такими 
домами стоят те же взятки, откаты, проценты от 
проданных квартир, ухнувшие в карманы местных 
начальников. 

Покупая квартиры в таких домах, люди не 
знали и не могли знать, что селятся там на пти-
чьих правах и вряд ли получат когда-то реальные 
права.

Если теперь дома снесут, они потеряют деньги, 
что вложили в квартиры. Но разве стали бы они их 
покупать, если бы знали, что дома незаконные? 
Конечно, нет. А кто виноват, что они этого не знали? 
Власти, кто же еще. 

Власти виноваты, что не было четких правил, 
запрещавших мошенникам от строительства ду-
рить людей. Мало того, власти вступали с этими 
мошенниками в сговор и получали от них свой 
гешефт. А теперь, когда пришло время разруливать 
ситуацию, крайними оказываются вовсе не власти, 
а обманутые люди. Все разруливание пойдет за 
их счет. 

    
Законы, о которых идет речь в данной статье, 

вступили в силу в августе. 
Поле применения у них огромное. Но на всем 

поле они применяться, конечно, не будут. Этак мы 
полстраны зараз снесем. 

Применяться они будут выборочно.
Решения о сносе будут приниматься в первую 

очередь в отношении тех самовольных построек, 
которые мешают каким-то «крупнякам» построить 
на этом месте что-то свое. 

Крымчанам с самозахватами в этом смысле 
фатально не повезло. Их самовольные построй-
ки в любом случае мешают. Уж больно сладкое 
место.

Ну а если самовольные постройки никому не 
мешают, их и трогать не будут — кому интересно 
с ними возиться.

Единственное исключение — постройки в 
зонах с особыми условиями. 

Аварии на трубопроводах и электросетях 
полностью исключать нельзя, и их хозяева не хотят 
нести ответственность за возможные жертвы и 
разрушения. Поэтому тех, кто оказался в ЗОИТ и 
ЗМР, будут сносить безжалостно. 

Правда, сначала ЗОИТ и ЗМР должны быть 
зарегистрированы в Едином государственном 
кадастре недвижимости. В ФЗ №340 установлена 
дата: все сведения об охранных зонах должны 
быть оформлены до 1 января 2022 года. Так что у 
обитателей охранных зон еще есть какое-то вре-
мя, чтоб подыскать новый участок и начать там 
строиться. 

Судиться с трубами, как люди делали это 
раньше, смысла уже нет. Всем, кто рассчитывал в 
суде отстоять свою недвижимость, после принятия 
последних поправок в Гражданский, Градострои-
тельный и Земельный кодексы придется оставить 
надежду: не теряйте, кумы, силы.

«Я патриот России, но я очень разочарован», 
— сказал мой знакомый крымчанин, предчув-
ствующий потерю участка, а с ним и заработков. 
Россияне, по которым пойдет катком обновленное 
строительное законодательство, имеют все шансы 
разделить его чувства.

Юлия КАЛИНИНА.

— Анна Константиновна, давайте по-
пробуем составить рейтинг слов, которые 
больше всего засоряют современный рус-
ский язык.

— В соцсетях регулярно появляются посты 
с перечнем слов и выражений-паразитов. Забав-
но, что название обычно такое: «Слова, которые 
меня бесят» или даже так: «выбешивают». Я бы 
начала перечень именно с «бесит/выбешивает», 
ну и далее по спискам, которые меняются из года 
в год. Еще недавно, чтобы быть современным, 
нужно было говорить «мяско» и «сырик», а сейчас 
«сыроечковский», «мясковское» и т.д. Мода — это 
чисто социальное явление, конечно, молодеж-
ное прежде всего. Она мгновенно меняется и 
никакого внимания не требует, пусть себе, все 
равно исчезнет.

— Но ведь есть слова и обороты, которые 
застревают надолго...

— Конечно. Например, вполне — тут надо 
бы сказать «вполне себе», но я на это не спо-
собна: это пошло, — вполне «средневековые» 
уважаемые дамы и господа скажут: 
«ровно так и случилось», «ровно это 
я и имею в виду». Это знак, сигнал: 
«я современный», «я молодой», «мы с 
вами одной крови» — так называемая 
формула идентификации, единения с 
сообществом, и одновременно формула 
консолидации, сплочения сообщества. 
Пошло, но зато социально действенно. 
Массовая культура и массовая коммуни-
кация делают такие языковые и речевые 
сигналы необходимыми.

— Что самое неприятное и самое 
сложное из таких социальных явлений?

— Грубая брань и мат, с перестройкой вы-
шедшие из прежних границ «мужского языка» 
и языка деклассированных элементов, с зоны и 
из границ устной речи в соцсети. Там речь «про-
межуточная», не устная и не совсем письменная, 
не формальная и при этом публичная, короче, 
сложная речь. Слова «жопа», «жрать» и несколько 
простых матерных сегодня являются ключевыми 
словами наших соцсетей и по частотности, и 
по смысловой наполненности, что, вероятно, 
объяснимо, но неприемлемо.

— Откуда у девушек, в том числе журна-
листок, появилась страсть к употреблению 
феминитивов по делу и без? Чего только 
не встретишь: собкорка, спецкорка, ино-
страниха, математесса. Притом что слова 
«училка», «врачиха», «мамка» и проч., суще-
ствовавшие в советское время, считались 
уничижительными.

— Феминитивы — слова, образованные 
от слов мужского рода, поэтому их называют 
парными к ним, обозначающие лиц женского 
пола по их статусу — царица, генеральша — или 
профессии, роду занятий — поэтесса. Тут два 

аспекта. Проблема феминитивов объединяет 
оба: первый — гендерно-социальный, второй — 
собственно лингвистический.

Общая идея «употребления языка в це-
лях угнетения женщин» — так она была сфор-
мулирована американскими феминистками, 
впервые возникла в конце 70-х годов ХХ века 
как частная проблема по отношению к общей — 
к проблеме «язык и власть». Большинство этих 
феминисток — во всяком случае, известных 
лингвистов (лингвисток?), с которыми я лично 
знакома, — лесбиянки.

Власть как «право на речь», власть как си-
стема средств языка и речи — идея француз-
ских структуралистов, в первую очередь Ролана 
Барта. Феминистки же начали рассматривать 
язык как важнейшую систему дискриминации 
жен- щин, систему, которая особен-

но сильна именно потому, что 
действует с младенчества, 
и в процессе усвоения языка 
женщины неосознанно при-
нимают свое подчиненное 
положение, а мужчины — 
главенствующее.

— Какие, например, 
это средства?

— Употребление 
«he» («он») везде, где 
речь идет вообще о 
человеке, так что жен-
щина «выпадает» из 
публичного текста и 
контекста. Теперь 
это в англоязычных 
текстах исправлено, 

и полагается писать 
«he (she)» или даже «she/

he». А вот теперь о том, откуда взя-
лась проблема феминитивов. В английском 

много слов, обозначающих профессии, род заня-
тий и пр. с корнем man (мужчина): businessMAN, 
weatherMAN — тот, кто читает сводки погоды; 
FrenchMAN; наконец, просто MANkind — че-
ловечество. HuMANity (человечность) имеет 
другой корень, но ненавистный мужчина «про-
читывается» и здесь.

Когда лингвистки, приехавшие из США сразу 
после начала перестройки, попросили меня сде-
лать доклад об этой проблеме в русском языке в 
т.н. «феминистской ложе», я пошла и сделала, но 
оказалось, что в русском языке ничего подобного 
не нашлось. Напротив, слово «товарищ», активно 
вошедшее еще до революции в язык профес-
сиональных революционеров, а потом вытес-
нившее другие обращения в речевом этикете, 
было радостно воспринято женщинами как при-
знание их равноправия. Анна Ахматова просто 
убила бы любого, кто назвал бы ее «поэтессой», 
а Марина Цветаева активно и многим говорила 

о том, что надо называть ее «поэт». В русском 
языке общее название занятия, статуса — хотя и 
мужского рода, но воспринимается совершенно 
иначе, чем «запланировано» феминистками. Оно 
«уравнивает», а не дискриминирует, и как-то даже 
возвышает. Названия же «парные», женского 
рода, образованные с разными суффиксами, 
либо имеют иной смысл: профессорша — это 
не женщина-профессор, а жена профессора 
или иронически-уничижительное именование 
профессора-женщины.

— Как отнеслись американские феми-
нистки к вашему исследованию?

— Они были крайне раздосадованы до-
кладом. Привилось у нас разве что «студентка», 
«аспирантка», «крановщица» и некоторые дру-
гие — немногие. Даже парикмахерШу называют 
уважительно: «мастер», «мой мастер». Но в целом 
проблемы нет вообще, потому что нет корня man 
в именовании.

В Серебряном веке популярны были 
феминитивы (в литературе) с французским 
суффиксом -есс(а): «критикесса» (ироничн.), 
экзотическое «догаресса» (вовсе не самка 
дога, а жена венецианского дожа — почитай-
те стихи А.Белого, В.Брюсова и др.). История 
русского языка и множественность значений, 
как и множественность суффиксов для обра-
зования феминитивов, никакой возможности и 
необходимости в новых искусственных словах-
феминитивах не предоставляет. Навязать же 
языку что-то искусственно просто не удаст-
ся: язык — это живое образование, мощный 
историко-культурный организм, и правилами, не 
соответствующими его собственной системе, 
его не удержишь.

— Нередко люди допускают ошибки 
в ударении (например, обеспечЕние), со-
гласовании (вниманиЕ читателей, в шкафу 
стоЯт много книг) или в произнесении звуков 
(булоЧная, дожДь). Причем создается впе-
чатление, что тех, кто говорит правильно, 
гораздо меньше, чем ошибающихся.

— Надо отличать ошибки от вариантов 
нормы. Ошибки — это неверное ударение в 
«обеспечЕние», в согласовании подлежащего 
и сказуемого. А вот произношение шн/чн — это 
варианты нормы, а не ошибки. Шн — старый 
элитарный вариант, чн — новый и недостаточ-
но престижный. Зато доЖДЬ — ошибка, т.к. 
везде кодифицировано доЩ, доЖ’Ж’и, что не 
мешает журналистам: «Говорит радиостанция 
«Серебряный доЖДЬ». Нормы ударения очень 
подвижны, но они остаются нормами до тех 
пор, пока не кодифицируется новая норма. На-
пример, в словарях, учебниках, справочниках не 
укажут, что норма — обеспечЕние, обнаружЕние, 
петлЯ, дОговор, договорА, кремА, гусЕм, лок-
тЕм, вклЮчит, врУчат, спАла, нАчала. Пока же 
такие слова включают даже в задания по ЕГЭ и 

нарушения нормы карают снятием баллов. Ужас 
в том, что государство не выделяет достаточно 
средств на работу академических институтов, с 
которой начинается кодификация новой нормы. 
Это ученые проводят масштабные обследования 
и приходят к выводу, что норму нужно менять, 
а потом уже новая норма кодифицируется в 
словарях, учебниках сначала как новый (раз-
говорный) вариант старой, а существующую 
норму никак не охраняет и не популяризирует. 
В частности, школьные учителя и сами не знают 
ни теории нормы, ни практики, и им не на что 
опереться — новых серьезных исследований 
нет. Поэтому же объявление в транспорте теперь 
звучит так: «при обнаружЕнии…», а журналисты 
говорят, как умеют.

Грамматические ошибки (стоЯт много книг) 
в согласовании очень частотны, потому что разо-
браться в правилах согласования сложно. Там 
тоже есть варианты лучше/хуже и ошибки, а 
простых объяснений нет. Посмотрите, как все 
запутано в самом популярном источнике — по-
собиях Розенталя. В «Практической стилистике», 
например, черт ногу сломит, и многие вещи 
Розенталь всюду написал скопом. Он просто 
по старым еще академическим грамматикам 
все подряд перевел в правила и упражнения. 
Кроме того, Розенталь давно умер, а книги его 
выходят без современной редактуры. Не всякий 
учитель доступно объяснит, почему «стоЯт много 
книг» — ошибка. Но в целом грамматические 
ошибки легче понять, в грамматике меньше 
вариантов и норма меняется не так быстро, как 
в фонетике и лексике.

— Сколько должно пройти времени, что-
бы новая норма появилось в словаре?

— В русской филологической традиции 
действует очень верный принцип: не нужно то-
ропиться кодифицировать новый узус (употре-
бление языкового явления), например, ударения: 
обеспечЕние и дОговор. Вот когда форма будет 
полностью вытеснена в употреблении (узусе), 
тогда уже нужно и кодифицировать (например, 
«профессорА» победило «профЕссоры», а вот 
шоферА — нет, и шофЕры — это норма, шофе-
рА — ошибка). Но нужны факты, статистика, 
обследования. А в Институте русского языка 
имени В.В.Виноградова сектор культуры речи — 
это всего несколько человек, в вузах научная 
работа реально свертывается — нагрузка пре-
подов ужасно увеличена, времени нет, нужно 
судорожно писать бесконечные формальные 
отчеты и программы и статьи в реферируемые 
журналы (за свои деньги), по три в год, полу-
чается формально и бесполезно в научном 
смысле. Поэтому «внимание» к русскому языку 
и «борьба за чистоту» — это пустые слова без 
серьезной государственной языковой политики 
и финансирования.

Ольга ГРЕКОВА.
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ГРАМОТНОСТЬ

Накануне Дня словарей 
и энциклопедий 
«МК» выяснил, 
как развивается 
современный русский 
язык

Речевая мода меняется невероятно быстро. Слова, 
которые употребляют люди в общении, в соцсе-
тях, на форумах, являются своего рода маркерами 
«свой—чужой». Явлением последнего времени стали 
искусственно создаваемые новообразования. Так, 
феминистки недовольны, когда в отношении женщин 
употребляются слова «автор», «врач» или «режиссер». 
По их мнению, следует говорить и писать «авторкиня» 
или «авторка», «врачесса» и «режиссерка».
Какие слова замусоривают язык, а какие его обогаща-
ют? Какие недостатки в речи являются неприемлемы-
ми, а какие можно простить собеседнику? Об этом мы 
беседуем с руководителем Мастерской речевого ди-
зайна, членом Союза писателей России, профессором, 
доктором педагогических наук, кандидатом филологи-
ческих наук Анной МИХАЛЬСКОЙ.

АВТОРКА ЖЖОТ

РАЗРУШАИ 
И ВЛАСТВУИ
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 «Преступления совершал 
не он, а бесы»
У проходной центра им. Сербского, куда при-

возят заключенных на стационарное судебно-
психиатрическое обследование из Бутырки, много 
часов стоит женщина. Она умоляет конвоиров у 
двери и строгую тетеньку в окошке, плачет, кри-
чит... Эту женщину зовут Олеся Исаченко, она мать 
одного из пациентов центра и просит о свидании 
с ним. 

Все отказывают ей чисто по формальной 
причине: у нее должен быть оригинал разрешения 
следователя с синими печатями, а тот прислал 
его по факсу (продублировав звонком). Следо-
ватель — в другом регионе, до него непросто 
добраться. 

— Сын не выдержит разлуки, он же аутист, то 
есть он как ребенок, — плачет Олеся. 

Владиславу Желнину 18 лет. Летом этого 
года он был арестован в Краснодарском крае 
по обвинению в разбое. Молодой человек с ку-
хонным ножом ворвался в офис организации 
по микрозаймам и потребовал денег. Забрал 
6 тысяч рублей. За такое, как говорится, полезно 
посидеть за решеткой, но, наверное, не в случае 
с Владом. 

На вид он совершенно нормальный парень, 
но, как только заговорит, это впечатление ме-
няется. По умственному развитию он кажется 
восьмилетним ребенком. Из-за дефекта речи 
во время разговора непроизвольно вскидывает 
голову, словно бы «ловит сверху» подходящие 
слова. Он не понимает юмора, сарказма, вос-
принимает все сказанное буквально. 

— С самого детства он вел себя странно, — 
рассказывает мать. — С игрушками не играл, с 
детьми тоже. Все время один и один. Сначала 
он был гиперактивный, врачи лечили его от это-
го уколами. Потом он стал заторможенным, все 
забывал. В школе в столовой сидит, бывало, и 
два часа кушает, бедненький. На него ругаются, 
торопят, а он не может по-другому. За партой 
на занятиях сидеть долго не мог, уставал очень. 
Одноклассники его не воспринимали. В итоге я 
перевела сына на домашнее обучение. 

Болезнь Влада — трагедия для его семьи, 

точнее, для мамы (она, по сути, и есть вся семья, 
поскольку папа — бывший прокурорский работ-
ник — с ними не живет). Женщина полностью 
посвятила себя сыну. 

— Мы объездили много врачей, никто долго 
не мог установить точный диагноз, — рассказы-
вает Олеся. — Только в Воронежской областной 
больнице профессор-генетик Валерий Федотов 
сразу сказал, что это точно аутизм. Он также мне 
объяснял, что врачи его неправильно лечили и 
вообще зря закололи уколами. 

Олеся по образованию художник-скульптор. 
Она воцерковленная. Болезнь сына воспринимала 
как «вселение бесов» и возила его по монасты-
рям и храмам по всей стране. Она долго может 
рассказывать, как привезла его к одним мощам 
и там сразу Владу стало легче, как потом снова 
его одолел лукавый (читай — подталкивал на со-
вершение правонарушений), и снова он исцелился 
в очередном святом месте. Женщина продала 
машину, потом квартиру, чтобы были средства 
ездить по святыням и таким образом уберегать 
своего особенного сына. 

Если оставить в стороне православную мисти-
ку, то лично мне картина видится такой. Несчастная 
мать не знала, что ей делать с больным ребенком. 
Никаких подходящих образовательных или досу-
говых центров для аутистов, профессиональных 
педагогов для таких детей ей на пути не попалось. 

И когда Влад, которому не хватало общения с дру-
гими людьми, стал играть в криминальные игры, 
она придумала этому единственное объяснение: 
это не он, это лукавый через него творит плохие 
вещи. 

Семь лет испытаний  
или проказ? 
— Мне батюшка так сказал, что будет семь 

лет испытаний для меня и для сына, но больше 
для него, конечно, — заявляет мать. 

Имеется в виду, что в первый раз в поле зрения 
закона Влад попал семь лет назад. 

— Да это для полиции семь лет испытаний! — 
возмущается один из правоохранителей. Он-то 
как раз считает, что Желнина давно надо было 
посадить, но возраст и болезнь не позволяли. 

— Он столько раз пускал нас по ложному следу, 
отрывал от расследования серьезных преступле-
ний. Что это за игры такие? Если он не может от-
вечать за свои действия, то пусть за них отвечают 
родители. 

Лучше, чем сам Владислав, обо всем этом 
вряд ли кто может рассказать. А устами младен-
ца (пусть и великовозрастного), как говорится, 
глаголет истина. 

— Мама всегда занималась охраной меня от 
преступлений, — гордо заявил Желнин правоза-
щитникам, навестившим его в Бутырке. 

— Следила, чтобы ты ничего незаконного 
не сделал? 

— Ага. Она от меня даже шариковые ручки и 
карандаши прятала, чтобы я соседям не мог запи-
ски подсовывать о том, что в доме газ взорвется. 

— А зачем ты это делал? 
— Скучно было, я играл. 
— А больше поиграть не с кем было? 
— Не с кем. Друзей у меня никогда не было. 

Я звонил по разным телефонам, говорил, что здание 

заминировано. И потом милиционеры бомбы ис-
кали. Однажды на атомную станцию позвонил. Это 
было ложное сообщение о заложенной бомбе — вы 
поняли?! Я пошутил. Ложных сообщений много, я об 
этом по телевизору слышал. И мне было интересно: 
если я позвоню, найдут меня или не найдут? 

— Находили? 
— Почти всегда. Раз семь. Потом как было: 

в милицию везли, разговаривали и отпускали. Игра 
была такая. Мне нравилась. Даже если проиграешь 
и тебя найдут, то тебе будет внимание со стороны 
дознавателя. 

— А зачем тебе внимание с его стороны? 
— Те, кто общаются с ним, — модные люди. 

Они криминальные авторитеты.
— И ты таким хотел стать? 
— Ага. «Заехал в хату». В Краснодарском СИЗО 

кричали все время «дай дорогу!» (это он про меж-
камерную связь. — Е.М.). Я давал. Сидел в камере 
с крысами. Они такие огромные, приходили по 
ночам. Страшно было, что откусят от меня кусочек. 
А потом мне один заключенный говорил: я тебя 
сейчас изнасилую. В той камере мне плохо было. 
Мне не давали есть за общим столом, смеялись 
надо мной, обижали. А потом мама пожаловалась, 
и меня в отдельную камеру поместили. 

— Понравилось в тюрьме? 
— Нет, не нравится. Не хочу больше. Хочу 

домой, к маме. Но они говорят, что игры закон-
чились, когда в руки нож взял. Я попугать хотел. 
Без ножа не страшно. Мы с мамой недавно были 
на Каширке в психиатрическом центре, я там в 
приемной ждал и смотрел по телевизору пере-
дачу, где показывали, как человек ограбил офис 
микрозаймов. Мне понравилось. Я тоже решил 
так сделать. Все организовал точь-в-точь, как по-
казали по телевизору... 

Рассказ Владислава похож на признания 
эдакого зловредного шкодника. Парень, лишен-
ный возможности общаться со сверстниками, на 
протяжении нескольких лет играл с сотрудниками 
полиции и ФСБ. В этой игре, как он сам призна-
ется, даже если проиграешь и тебя найдут, ты 
получаешь бесценное сокровище — внимание к 
себе. Его кумиры — криминальные авторитеты, 
его любимые песни — про тюрьму. И кто в этом 
виноват? Не общество ли? Влад большую часть 
времени проводил дома, сидя за телевизором, 
большую часть эфира занимают криминальные 
новости и репортажи. Итог — СИЗО, ведь закон, 
как известно, шутить не любит. В случае с Владом 
неотвратимость наказания превратилась в не-
вероятную жестокость: напомню, что «дурачка», 
брошенного в СИЗО, едва не изнасиловали и не 
убили сокамерники. 

— Аутизм — болезнь органического характе-
ра, вызванная нарушением работы определенных 
мозговых центров, — говорит психолог Наталья 
Комиссарова, работающая с аутистами. — Под-
ходить к ним с обычными мерками, как к здоровым 
людям, не имеет никакого смысла. Аутисты не 
понимают, что нарушают закон. Они в принципе 
не могут осознать, что существуют какие-то за-
коны и что нужно этим законам подчиняться. 
Сажать их в СИЗО нельзя, заболевание за решет-
кой будет только усугубляться. Их нужно просто 
лечить в специализированных клиниках. Таких 
в России немного, и туда редко отправляют. Как 
правило, когда нарушающие закон дети-аутисты 

вырастают, им ставят диагноз шизофрения и 
принудительно лечат в обычных психиатрических 
больницах. 

Вот и психиатры из центра им. Сербского 
как раз и не придумали ничего другого, кроме как 
признать его шизофреником и рекомендовать при-
нудительно лечить. Недавно Влада этапировали 
из Бутырки в Краснодарское СИЗО. Уже оттуда 
он попадет в одну из закрытых психиатрических 
больниц. Альтернативы нет. 

В России не существует центров реабилита-
ции для аутистов, склонных к совершению право-
нарушений или преступлений. А вот в Европе есть 
частные школы для таких сложных детей. 

— Пребывание и обучение оплачивает госу-
дарство, — говорит владелец одной из таких школ 
на севере Швеции Василий Крохин. — Ребята к нам 
попадают разные, бывают очень сложные случаи. 
Но здесь у нас маленькая деревушка, кругом при-
рода, с утра до вечера мы занимаем их работой, 
они катаются на собачьих упряжках, ходят на лыжах 
и т.д. У них нет времени и возможности на всякие 
шалости, не говоря уже о преступных действиях. 
Ну и, разумеется, криминальные новости по теле-
визору они не смотрят. 

Владу не повезло родиться в Швеции. На 
встрече с правозащитниками в Бутырке он все 
время просил поместить его в одиночную камеру, 
говорил, что задыхается из-за множества людей 
кругом. Во время всей беседы он периодически 
задавал один и тот же вопрос: «А мама где? Она 
когда придет?»

В сообществах, созданных родителями 
детей-аутистов, главная тема сегодня — судьба 
Владислава Желнина. «На его месте мой мог ока-
заться, — пишут матери. — Разве можно наших 
детей сажать за решетку? Ведь преступление они 
совершили не по злому умыслу, а из-за болезни». 
Им часто парируют родители здоровых детей: 
«А если ваш сын, вот так вооружившись ножом, 
как Желнин, убьет кого-то? Вы должны отвечать 
за поступки своих детей». 

Ева МЕРКАЧЕВА.

Применима ли обычная 
правовая практика  
к аутистам

РАССЛЕДОВАНИЯ

УМ С ЗАКОНОМ 
НЕ В ЛАДУ

Два самых главных страха любой матери аутиста: что его по‑
бьют сверстники и что он попадет в тюрьму. Этому есть объ‑
яснение. Многое из того, что может совершить аутист, гра‑
ничит с правонарушением или даже преступлением. Хотите 
примеры? Вот, скажем, аутист пытается отобрать у прохо‑
жего понравившуюся ему шапку (статья 161 УК РФ «Грабеж») 
или он берет без спроса чужую вещь (статья 158 УК «Кража»). 
Но сам диагноз являлся до сих пор своего рода охранитель‑
ной грамотой. 
Однако только в этом году на аутистов несколько раз наде‑
вали наручники. Один из последних случаев — 22‑летнего 
Павла Васильева задержали на улице в Москве за то, что он 
кричал, нарушая тем самым общественный порядок. Неуже‑
ли наши органы в погоне за «палкой» принялись за аутистов? 
Почему люди с таким диагнозом все чаще попадают в крими‑
нальные хроники? 
«МК» попытался разобраться с этим на примере истории 
18‑летнего Владислава Желнина, который сначала занимал‑
ся телефонным терроризмом, а потом ограбил офис микро‑
займа.
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Мать Владислава до сих пор уверена, 
что все преступления совершал не 
он,а бесы.

Перед задержанием Владислав 
научился искусству звонаря.

Диагноз аутизм парню поставили 
еще в подростковом возрасте.

c 1-й стр.
Про ограбление дома Бельянинова 
мы рассказывали совсем недавно 
(шикарный особняк в Новой Москве 
«обнесли» 24 октября), поэтому 

сначала пролистаем страницы криминальной исто-
рии девяностых–нулевых годов. 

Это сейчас Суббота — почти пятидесятилетний 
лысый глуховатый мужчина (впрочем, недуги не по-
мешали ему взять штурмом коттедж чиновника). А в 
период перестройки он, тогда еще Яков григорьев, 
совсем юноша, выходец из очень богатой семьи (его 
мать, знаменитая портниха, в свое время обшивала 
саму Аллу Пугачеву), окончил Суворовское училище 
и поступил в престижное военное училище имени 
Верховного Совета (так называемая «кремлевка»).

— В 1991 году ему вручили диплом на Красной 
площади и предложили выбор — ехать в «горячую 
точку» в Приднестровье либо идти на все четыре 
стороны. Ну он и пошел ко мне в мою частную школу 
работать. Занял должность директора по связям с 
общественностью. Там же и повстречал своего за-
кадычного друга Игоря Шайдурова, — рассказывает 
мать Якова.

По ее словам, первый раз сын с другом оступи-
лись и первый раз почувствовали, что такое настоя-
щий азарт, когда вложили почти весь бюджет школы 
в «МММ». Друзья прогорели и решили отыграться. 
Одолжили деньги и поехали в «Метрополь». Удача 
улыбнулась авантюристам, за ночь им удалось под-
нять, на минуточку, 200 тысяч долларов! Это был 
первый и самый крупный их выигрыш, и после этого 
похода, как признавался друзьям позднее сам Яков, 
он пристрастился к игре в казино. И именно из-за 
игромании стал придумывать всевозможные крими-
нальные авантюры, чтобы вылезти из долгов. 

После фееричной игры дружки под утро поеха-
ли домой с набитыми карманами. Но пополнить 
школьную кассу не спешили. Проспавшись, приятели 
опять поехали в игровой дом, где их уже ждали с рас-
простертыми объятиями. На этот раз фортуна даже 
не посмотрела в сторону Якова и Игоря — друзья 
проигрались в пух и прах. григорьев залез в серьез-
ный минус и был должен после роковой встречи со 
столичными каталами 500 тысяч долларов. Его мать 
влезла в долги и с горем пополам вернула долг сына 
по школе. Пришлось расстаться и с шикарной трех-
комнатной квартирой.

— Квартиру выбирали очень долго, рядом с 
Кутузовским проспектом, хорошая планировка. Не-
сколько раз приходилось делать размены, чтобы 
купить это жилье. В нем мы собственными руками 
сделали шикарный ремонт, всё подбирали для себя, 
но в одночасье сын сказал мне, что квартиру нужно 
продать, — вспоминает Любовь Яковлевна. 

Хоромы площадью около 90 «квадратов» пор-
тниха Пугачёвой продала примерно за 140 тысяч 
долларов. Семья купила квартиру за 30 тысяч 
долларов на Аминьевском шоссе, а остальные 
деньги пошли в счет долга. Тем не менее каталы 
не торопились прощать григорьева-Субботу и 
всё сильнее наседали на него. Кстати, необычная 
фамилия досталась Якову от отца. Со слов мамы, 
сына она родила от грозненского казака, кото-
рый изменил ей с ее же подругой, и она решила 

воспитывать ребенка одна и уехала на север по 
комсомольской путевке. После учебы Яков женился 
на девушке из семьи высокопоставленных дипло-
матов и, взяв фамилию жены, стал григорьевым. 
Родную фамилию он ненавидел из-за того, что его 
дразнили в детстве, однако позднее ему пришлось 
вновь взять ее. 

Чтобы избавиться от долгового ярма, григорьев 
вместе с другом-подельником совершили серию 
выгодных краж — обчистили подмосковный сана-
торий (похищены канделябры), Центральный дом 
Российской армии (фарфоровые вазы), меховое 
ателье (туда приятели проникли, пробив бетонный 
пол), хранилище инвестиционной компании.

Но самые громкие преступления парочки были 
впереди. Кража №1 — хищение уникальных книг 
из хранилища государственной публичной истори-
ческой библиотеки («Апостол» Ивана Федорова и 
Евангелие 1520 года издания). 

— Это целая афера. У охранников была собака. 
Так Яша около недели обхаживал животное как по-
сетитель, чтобы псина привыкла к нему. А когда он 
пошел на дело, этого никто даже не заметил. Пока 
охранники смотрели телевизор, Яша на пузе полз по 
полу с мешками книг, а рядом с ним как со старым 
знакомым бесшумно резвился Шарик. Ведь кроме 
«Апостола» и Евангелия он тогда вынес несколько 
мешков ценных книг, часть которых раздал или по-
просту выкинул, а часть — около 300 штук — были 
найдены, — вспоминает друг Субботы. 

И кража №2 — налет на Музей музыкальной 
культуры им. глинки, откуда были похищены бес-
ценные скрипки работы мастеров Страдивари и 
Штайнера. 

— На музей его навели те, кому он был должен. 
Он обладал необходимой информацией и знал, за 
чем идет. Тогда это была сенсация, лучшие сыщики 
МУРа охотились за Яшей. А он — только и всего — 
хотел раздать свои долги. Когда его уже приперли к 
стенке, он даже к вам, в «Московский комсомолец», 
звонил и просил написать обращение к меценатам 
и ценителям искусства, которые смогут внести за 
него долги, а он бы вернул драгоценные музыкаль-
ные инструменты в целости и сохранности. В итоге 
его подвели сами же люди, которым он и был, соб-
ственно, должен. Он пришел с книгами в ломбард, и 
его сдали с поличным операм, — поделился другой 
знакомый Якова.

За те преступления григорьев получил 8 лет 
тюрьмы. 

После освобождения Яков сменил фамилию 
обратно на Субботу, так как семья первой его жены 
мечтала забыть такого родственника. Бывшая су-
пруга криминального таланта умерла от неизлечи-
мой болезни, и их дочь воспитывали родственники 
женщины. Сейчас старшей дочери от первого брака 
25 лет, она окончила Строгановку и уехала с мужем 
в предместье Абрау-Дюрсо. 

Оказавшись на свободе, Яков переехал в Пе-
тербург. Там он стал специализироваться на квар-
тирных кражах и грабежах. И здесь Суббота не 
разменивался по мелочам. В числе пострадавших 
оказалась директор концертного зала «Октябрьский» 
Эмма Лавринович. Из ее квартиры Суббота похи-
тил 100 тысяч долларов — гонорар близкого друга 
Лавринович артиста Филиппа Киркорова. Кстати, 
григорьев-Суббота был знаком с Киркоровым лич-
но: их сблизила игра в казино. Мать Субботы позже 
использовала этот факт как доказательство его не-
виновности — дескать, не мог ее сын ограбить друга. 
А сейчас она, наоборот, заявила правоохранителям, 
что Яша мстит всем своим недоброжелателям из-за 
карточного стола. В их числе и Киркоров, и хозяин 
одной из обокраденных им квартир, генерал ФСБ. 
Кстати, по ее предположению, и Бельянинову могли 
аукнуться старые грешки. 

В перерывах между «ходками» Яков второй раз 
женился. Многие из знакомых Субботы утверждают, 
что всячески отговаривали приятеля от женитьбы. 
Несмотря на то что девушка выросла в хорошей 
семье — отец известный продюсер, а мать работала 
на подпевках у Ларисы Долиной, у избранницы было 
пагубное пристрастие к наркотикам. Однако Суббота 
никого не слушал и вступил в брак повторно. Цере-
мония проходила без родственников Якова в Санкт-
Петербурге. Жена родила ему дочь — ей сейчас 14 
лет, — а сама продолжительное время лечилась от 
зависимости и сейчас, по некоторым данным, живет 
в женском монастыре в Нижнем Новгороде. Якова 
задержали за питерские «художества», когда дочери 
было всего 5 дней от роду. 

Отсидев несколько лет за эти преступления, 
Суббота вновь появился в Москве. И уже в 2011 году 
совершил вооруженный налет на квартиру. Инте-
ресно, что в это время гангстер был уже не вполне 
здоров: ранее ему поставили диагноз «шизофрения», 
он плохо слышал, а незадолго до нападения повредил 

руку. Тем не менее это не помешало ему совершить 
налет. Только спустя год Субботу задержали и при-
говорили к 8,5 года лишения свободы. 

— Он отбывал наказание во Владимирской 
области, отсидел около 6,5 года. Сидеть ему было 
нетрудно. Дело в том, что в перерывах между своими 
аферами Яков блестяще освоил профессию портного 
и помогал матери на равных. Их костюмы — произ-
ведения искусства и отмечены на многих между-
народных выставках. Вот и в колонии он занимался 
любимым делом — возглавил швейное производ-
ство и ни в чем не нуждался, так как обшивал все 
руководство лагеря и их семьи. Вышел он 4 месяца 
назад, естественно, по УДО, — рассказали близкие 
к окружению семьи Субботы.

После этого бандит переехал жить к матери — 
уже не в Москву, а в далекое в Протвино. Суббота 
занялся оформлением документов. Он получил 3-ю 
группу инвалидности по глухоте и даже из-за этого 
недуга попал в аварию: бандит разбил родительскую 
«Сузуки», не услышав сигнал едущего рядом авто-
мобиля. Хлопотал с бумагами по начислению пенсии 
(кстати, ему недавно сообщили, что его пособие со-
ставит 999 рублей в месяц). Со слов соседей, Яков 
плохо выглядел, был лысым и злым на весь мир. 

— Он целыми днями сидел у телевизора и каж-
дого второго политика и бизнесмена называл вором. 
Яша очень озлобился на тех, кто, по его мнению, не-
законно обогатился и жирует, и даже пару раз проро-
нил, что неплохо бы было наказать их. Он никогда не 
признавал вину и всегда этим гордился. Яков всегда 
мечтал совершить идеальное преступление и был 
близок к вершинам воровского искусства, ведь он 
не оставлял следов. Думаю, что его сейчас поймали 
только по одной причине: у него свой уникальный 
почерк, — рассказала старая знакомая Субботы.

В этих словах мало логики — ведь «вершина 
искусства» (если это слово вообще уместно) как 
раз в том, что вора не поймали. Вот и в ограблении 
дома экс-таможенника Бельянинова произошло 
многое не по-субботовски. Во-первых, следы вор 
— вопреки своей репутации — все же оставил. То ли 
возраст всему виной, то ли за годы отсидки потерял 
сноровку, но, как мы уже писали, он во время отхо-
да растерял часть награбленного (коллекционные 
монеты), оставил снаряжение висеть на заборе. Но 
главной уликой, по которой его вычислили, оказа-
лась шапка, которую оперативники нашли в лесу. В 
головном уборе остались микрочастицы, и после 
экспертизы было установлено, что Яков причастен 
к преступлению. 

19 ноября силовики выследили Субботу в Солн-
цеве. Вор был в новой машине (около двух недель 
назад Яков купил подержанный «Мерседес» за 999 
тысяч рублей) вместе со своей младшей дочерью. 
С ребенком у него теплые отношения, девочка даже 
один раз приезжала с его матерью в колонию к отцу. 
Яков с девочкой ждали Любовь Яковлевну, которая 
была в поликлинике. Около 14.30 группа захвата 
окружила иномарку, и Яков сдался следопытам без 
боя. Заплаканную дочь забрала бабушка, а Субботу 
под белы рученьки доставили в отдел. Как сообщил 
источник в правоохранительных органах, что каса-
ется признания вины, то здесь Яков тоже отступил 
от своих правил — дело идет к чистосердечному 
признанию. Суббота заявил, что на преступление 
его вдохновили сообщения в СМИ, в которых в 2016 
году на всю страну транслировалось оперативное 
видео из дома Бельянинова, где проводили обы-
ски сотрудники ФСБ, заподозрив госслужащего в 
коррупции (позднее все подозрения с чиновника 
сняли, а изъятое у него вернули). По кадрам он по-
строил для себя план дома и запомнил внутреннюю 
обстановку. 

Возможно также, что у Субботы были сооб-
щники. После задержания стражи порядка провели 
обыски в квартире в Протвине, у родственников 
в Солнцеве. Также оперативники выяснили, что 
злодей недавно снял гараж недалеко от дома в 
Серпуховском районе за 20 тыс. на 6 месяцев. Там 
были обнаружены монеты — часть похищенной 
коллекции из дома Бельянинова. А 20 ноября был 
проведен следственный эксперимент, на котором 
супруга бывшего главы ФТС опознала разбойника. 
Мать Якова, как и всегда, поддерживает сына, не 
отрицая, что за содеянное он должен ответить. В 
день ограбления, по ее словам, сын ездил в торговый 
центр и гулял по Москве, а вернулся домой поздно 
вечером и привез с собой новую бытовую утварь 
для благоустройства квартиры. 

Пока сложно судить, какой приговор получит 
Яков Суббота. Но в одном мы уверены: он еще не 
раз заставит криминальных репортеров говорить 
о себе.

Лев СПЕРАНСКИЙ.

НОВОЕ ДЕЛО ЗВЕЗДНОГО ВОРА

Оперативник МУРа Виктор Государев 
был первым, кто разоблачил Якова 
Субботу и нашел похищенную скрипку 
Страдивари.

Кабинет Бельянинова — последнее 
«рабочее место» Субботы.

Мать Якова 
— личная 
портниха 

Пугачевой.
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Мыльная опера «Джигарханян–
Цымбалюк» подошла если не к 
финалу, то по крайней мере к 
окончанию первого акта. Ми‑
ровой судебный участок но‑
мер 310 во вторник вечером 
огласил приговор бывшей су‑
пруге народного артиста СССР 
Армена Джигарханяна Виталине 
Цымбалюк‑Романовской, которая 
обвинялась в нарушении непри‑
косновенности частной жизни. 
Напомним, даму обвинили в пере‑
даче на телеэфир данных, полу‑
ченных с помощью подслушиваю‑
щей аппаратуры, установленной в 
кабинете Армена Джигарханяна в 
его театре.

Прокурор попросил для обвиняемой 
250 часов обязательных работ. Защитники 
просили об оправдании. Сама Цымбалюк-
Романовская не раз заявляла, что вины 
не признает.

Потерпевший актер Армен Борисович 
так и не появился в суде. Хотя его бывшая 
жена и ее два адвоката требовали его при-
сутствия. Виталина утверждала, что экс-
супруг не в курсе всей этой истории.

— Это какой-то нонсенс, когда чело-
век вроде работает, вроде он есть, а на са-
мом деле его нет, — отметила Цымбалюк-
Романовская, добавив, что, по ее данным, 
Джигарханяна привозили в его театр на 
днях и он вполне мог дать показания.

По ее словам, 83-летний артист на-
ходится в очень плохом состоянии.

— Я уверена, что он либо в неведении, 
либо не понимает вообще, что происходит, 
либо до него не доносят. И хотелось бы 
посмотреть в принципе, насколько он 
дееспособен физически и морально, — 
говорила подсудимая.

Представитель Джигарханяна, ад-
вокат Парфенов, уверял, что актер по со-
стоянию здоровья не может принимать 
участие в разбирательстве, поскольку 
находится на лечении в больнице.

Отметим, что на прошлой неделе за-
седание было отложено из-за болезни 
подсудимой.

— Виталина приболела — про-
стыла, — пояснила ее адвокат Лариса 
Широкова.

Во вторник, 20 ноября, госпожа Вита-
лина в полном здравии появилась у дверей 
суда за пять минут до начала процесса.

— Несмотря ни на что, я буду жить 
и работать дальше, все будет хорошо. 
Я надеюсь на справедливое и объек-
тивное рассмотрение дела, — отметила 

Цымбалюк-Романовская.
На ключевое заседание экс-жена 

Армена Борисовича выбрала эффектно-
откровенный наряд — прозрачную чер-
ную капроновую кофту и длинную юбку 
в цветочек.

Около шести часов вечера стало из-
вестно, что судья ушла в совещательную 
комнату и через час намерена огласить 
приговор.

— Я ничего не боюсь, — сказала жур-
налистам Виталина. 

В итоге мировой суд приговорил 
Виталину Цымбалюк-Романовскую к 200 
часам обязательных работ. 200 тысяч она 
должна выплатить как компенсацию за 
моральный ущерб. Зато следствие вер-
нет Виталине 1 миллион, изъятый при 
обыске.

Но в любом случае в этом деле еще 
далеко до финала. Вчера разразился скан-
дал вокруг бывшего представителя Вита-
лины Цымбалюк-Романовской — Элины 
Мазур. Как сообщили СМИ, Мазур в эфире 
одной из телепрограмм раскрыла дета-
ли болезни матери экс-супруги Армена 
Джигарханяна. Передача вышла осенью 
прошлого года, но претензии Виталина 
якобы высказала только сейчас. После 
чего Мазур заинтересовался Следствен-
ный комитет, сообщалось даже, что ей 
избрали меру пресечения в виде подписки 
о невыезде — якобы в связи с обвине-
нием в нарушении неприкосновенности 
частной жизни. 

— Конечно, это неправда! — заявила 
Мазур. — А вот за публикацию сведений, 
наносящих урон моей чести и достоинству, 
а также содержащих клевету, я намерена 
привлекать как к гражданской ответствен-
ности, так и к уголовной! Для сведения: 
я являюсь основным свидетелем обвине-
ния по уголовным делам, обвиняемой по 
которым проходит Цымбалюк. Адвокат — 
безграмотная и непутевая. Применяет 
незаконные меры воздействия по отноше-
нию к главному свидетелю, потому что не 
может по-другому, находясь в правовом 
поле, осуществить защиту своего дове-
рителя. Заявление на Широкову (адвокат 
Цымбалюк-Романовской. — Е.В.) мною по 
этому поводу уже написано. Что касается 
Цымбалюк, то я думаю, что она должна 
ответить по закону за совершенные ею 
преступления.

Кроме того, Элина Мазур добавила, 
что мать Виталины абсолютно здорова, 
а ход с болезнью вроде как придумал ве-
дущий Андрей Малахов, чтобы добавить 
трагизма. 

Елена ВАСИЛЬЧЕНКО.
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В Грузии не стихает скандал вокруг так 
называемого Центра Лугара — построен-
ной на деньги минобороны США биолабо-
ратории, в которой, как недавно заявил 
экс-министр грузинской госбезопасно-
сти Игорь Гиоргадзе, могли ставиться 
опыты на людях. Документы, обнародо-
ванные Гиоргадзе, по его мнению, могут 
свидетельствовать, что в лаборатории 
ведутся разработки биологического ору-
жия и испытания на людях новых меди-
цинских препаратов. В Тбилиси крутят 
пальцем у виска и обвиняют оппонентов 
в конспирологии. Мол, ничего страшно-
го в лаборатории не происходит, все под 
контролем. Где же правда?

Поселок с ностальгическим названием Алек-
сеевка находится в 17 км от Тбилиси, недалеко 
от международного аэропорта. Название говорит 
само за себя: вероятно, он был основан русскими 
поселенцами. До распада Союза там располага-
лась советская военная база.

Сегодня русских в Грузии практически 
не осталось, а о временах СССР в Алексеевке на-
поминают лишь обшарпанные корпуса хрущевок. 
На смену русским пришли американцы. 
Их присутствие обозначает себя здесь 
«весомо, грубо, зримо»: на военном аэро-
дроме теперь проводятся учения НАТО, 
а неподалеку находится загадочный объ-
ект, чье появление на грузинской земле 
с самого начала было окутано зловещими 
слухами.

Тайна одной 
лаборатории
Речь идет об Исследовательском цен-

тре общественного здоровья имени Ричарда 
Лугара, который в Грузии называют просто 
«американской лабораторией». Ее новенькие 
корпуса в стиле хайтек выглядят «островком 
будущего» на фоне сельских пейзажей, среди 
пасущихся коров. По уверениям властей Грузии, 
Центр Лугара и должен был стать передовым 
научным учреждением, в котором грузинские 
ученики под мудрым руководством наставников 
из США изучают патогенные микроорганизмы 
и разрабатывают методики борьбы с болезнями 
и эпидемиями.

Необходимость создания такой лаборато-
рии обосновывалась также и тем фактом, что 
еще с советских времен в медицинских и научных 
учреждениях Грузии хранилось много опасных ви-
русов и бактерий. В период СССР с ними работали, 
их изучали, создавали вакцины против болезней 
и писали диссертации. В независимой Грузии 
произошел крах науки, ученые нищенствовали, 
лаборатории опустели. Того и гляди, патогены 
могли вырваться из колб и пробирок, за пределы 
стен лабораторий. И тогда жди беды. Требовалось 
собрать весь этот биоматериал в одно место и обе-
спечить его безопасное хранение. А для этого 
нужны были средства.

Америка вызвалась помочь. Еще при Ше-
варднадзе, в 2002 году, Грузия подписала с ми-
нистерством обороны США соглашение «О со-
трудничестве в сфере технологий и патогенов, 
связанных с развитием биологического оружия 
и нераспространения информации в этой сфере». 
В 2003 году соглашение было ратифицировано 
грузинским парламентом. Вскоре после «револю-
ции роз», в сентябре 2004 года, в Грузию прибыл 
американский сенатор-республиканец Ричард 
Лугар. В ходе этого визита и была достигнута 
договоренность об открытии биолаборатории 
в Алексеевке.

Личность сенатора тоже весьма примеча-
тельна. Дело в том, что в сферу профессиональ-
ных интересов Ричарда Лугара всегда входило 
в первую очередь оружие массового поражения. 
Мне приходилось бывать на мероприятиях с уча-
стием этого политика, слушать его выступления. 
Помните, была такая программа Нанна–Лугара? 
Она осуществлялась с 12 декабря 1991 года в от-
ношении РФ и стран СНГ при участии DTRA (Агент-
ства по снижению угрозы министерства обороны 
США). Заявленной целью программы была помощь 
постсоветским странам в уничтожении оружия 
массового поражения: ядерных ракет, пусковых 
установок, атомных подводных лодок и бомбарди-
ровщиков. Позже представители российского ру-
ководства, в частности, тогдашний вице-премьер 
Дмитрий Рогозин, заявляли о том, что программа 
нанесла ущерб обороноспособности страны, так 
как финансовая помощь обуславливалась допу-
ском американцев на оборонные заводы РФ.

В рамках тех же задач, очевидно, создавался 
и Центр Лугара в Грузии. Здоровье грузин было 
только предлогом для того, чтобы получить доступ 
к хранящимся здесь штаммам опасных микро-
организмов и советским научным разработкам. 
Убедиться, что в Грузии нет запасов биологиче-
ского оружия, которое может, например, попасть 

в руки террористов. Это была задача №1. Сенатора 
беспокоила безопасность Америки.

Заказчиком создания биолаборатории в Алек-
сеевке выступало все то же Агентство по снижению 
угрозы (DTRA). То есть американское военное 
ведомство. На создание центра американцы вы-
делили до 300 миллионов долларов.

Поскольку слухи вокруг лаборатории с самого 
начала ходили нехорошие, местные жители проте-
стовали против ее строительства. Но не таков был 
демократический президент Саакашвили, чтобы 
обращать внимание на протесты темных, необ-
разованных людей. В 2011 году лаборатория была 
торжественно открыта. Но работы на ней велись 
и раньше — еще с 2006 года. Причем в режиме 
абсолютной секретности: учреждение функциони-
ровало под личным контролем тогдашнего главы 
МВД и одной из самых зловещих фигур режима 
Саакашвили — Вано Мерабишвили. То есть как 
минимум 7 лет, с 2006 по 2013 год, до смены власти 
в Грузии, в лаборатории проводились исследо-
вания, о сути которых ничего не известно. Там 
существовал блок, доступ в который был разрешен 
только американским гражданам.

В 2013 году лаборатория Лугара была переда-
на под юрисдикцию Центра контроля заболеваний 
Грузии, однако американские специалисты трудят-
ся в ней и по сей день. Программы, профинанси-
рованные США, продолжают выполняться.

Комарики на воздушном 
шарике
Может быть, все подозрения в отношении 

лаборатории — паранойя, и перед нами невинное 
научное учреждение с благородной миссией, 
занятое поиском методов лечения смертельных 
болезней? Экс-министр госбезопасности Грузии 

Игорь Гиоргадзе считает иначе. Недавно 
в распоряжении Гиоргадзе оказались до-
кументы, не предназначенные для ши-
рокой публики. И они вызывают много 
вопросов. Речь в них идет о случаях мас-
совой гибели людей во время лечения 
их от гепатита С определенными препа-
ратами. Документы вызвали подозрение, 
что в лаборатории Лугара могут произво-
диться эксперименты на людях.

Я встретилась с Игорем Гиоргадзе 
в его офисе в центре Москвы.

— Это только одна сотая часть того, 
что есть на носителях, — Игорь Пантелей-
монович достает из сейфа толстую папку 
бумаг. — Мы еще не все успели изучить. 
Документов много, они на грузинском 
и английском языках. Для работы с ними 
нужно время. Вообще-то первым о том, 
что в лаборатории проводятся экспери-
менты над людьми, заявил бывший совет-
ник Саакашвили, американец Джеффри 
Сильверман. Однако до сих пор у тех, кто 
говорил об угрозе, исходящей из Центра 
Лугара, были только подозрения. Не было 
документов.

— Откуда у вас эти документы?
— Их привезли мне из Грузии близкие друзья. 

После первичного ознакомления с ними стало 
понятно, что они не могут оставить равнодушным 
любого нормального человека, гражданина своей 
страны…

— Как все это удалось достать? Кто-то 
проник в лабораторию?..

— Таких вопросов не задают. Мне передали 
эти документы люди, которым я полностью до-
веряю, которых знаю очень много лет. Мы с ними 
прошли вместе через гражданскую войну и через 
многое другое. Поэтому я им задал единствен-
ный вопрос: «Насколько вы доверяете 
источнику?» Они сказали: «Мы 
ему полностью доверяем».

— Что представ-
л я ю т с о б о й э т и 
документы?

— Это отчеты 
о проведении лече-
ния пациентов с ге-
патитом С. Скажу 
сразу, что пре-
параты, которые 
используются, во-
просов не вызыва-
ют. Это абсолютно 
легальные препа-
раты, их применяют 
и в России. В Грузии 
существует программа 
лечения гепатита С, кото-
рая дает хорошие резуль-
таты. Вызывают вопросы ча-
стота и количество смертей, 
которые мы видим в данных 
документах. Эти отчеты пи-
шет сотрудник лаборатории. 
Там есть его подпись, теле-
фон. Есть страницы, написанные от руки.

— О каком количестве смертей идет 
речь?

— У нас есть данные за 2015 и 2016 годы. Воз-
можно, они неполные. В декабре 2015 года умерли 
30 человек, из них 24 — в один день. Во всяком 
случае, так составлен документ: смерти датиро-
ваны 30 декабря. 2016 год — 43 смерти. В апреле 
— 30 и в августе —13. Всего получается, что 73 
человека, которые проходили лечение от гепатита 
С, скончались. В целом ряде случаев написано: 
«Причина смерти не установлена».

— Известно ли что-то конкретное об этих 
пациентах?

— Нет, в документах они идут под номерами. 
Нет ни фамилий, ни имен. Но есть исходные дан-
ные: год рождения, половая принадлежность и год 
смерти. Так что установить их личности в принципе 
можно. При желании. Но никто этим не занимается. 
Мы попросили специалистов оценить эти до-
кументы. Врачи сказали, что здесь есть вопросы 
по поводу того, как лечили людей. По их мнению, 
не всегда объективные данные больного пред-
полагали именно то лечение, которое было им 
назначено. Почему у профессионалов не вызывает 
вопросов такая смертность? Почему во многих 
случаях официально пишется, что причина смерти 
«не установлена»? Вы профессионалы, вы взялись 
лечить пациента, назначаете ему ле-
карство, лечите, 

он умирает. Может быть, вы не тот препарат при-
меняли, который указали в отчете? Может быть, 
меняли дозировку?..

Таблицы, таблицы, номера, списки. За каж-
дым номером — чья-то жизнь. Рядом в графе — 
короткое слово death (смерть).

— Я никого не обвиняю, — говорит Гиоргадзе. 
— Но я хочу разобраться, что это за лаборатория. 
Что происходит? Может быть, эти люди были обре-
чены, и медики не могли ничего сделать. Но никто 
не дает никаких пояснений. Все делают вид, что 
проблемы не существует. Рядом находится посе-

лок, люди живут. Они часто испытывают 
приступы тошноты, головные боли, 

видят, как над лабораторией 
поднимаются какие-то раз-

ноцветные дымы… Никто 
не отвечает на вопросы, 

что же там происходит.
— Но грузинская 

сторона заявляет 
о готовности пустить 
в лабораторию спе-
циалистов, в том 
числе и из России, 
сделать «день от-
крытых дверей»…

— Это разговор 
для совсем наивных лю-

дей. Вот войдем мы туда: 
стоят колбы с жидкостя-

ми, сидят сотрудники, что-
то делают. И что мы сможем 

понять? Вам что, дадут пробы, 
покажут отчеты о проведенных 
опытах?.. Нужна профессио-
нальная экспертиза ведущихся 
там исследований.

Когда я создавал с нуля 
службу государственной безопасности Грузии, 
я хотел продемонстрировать открытость. Прово-
дил «круглые столы», приглашал корреспондентов, 
депутатов, писателей. Вывозил их на базы, по-
казывал, как мы освобождаем заложников, как 
действуют различные спецподразделения. Как 
вы думаете, они могли узнать о планах операций, 
об агентурной сети?..

Я ни на секунду не допускаю мысли о том, что 
правительство Грузии специально что-то делает 
над своими людьми. О сути происходящего могут 
не знать даже сотрудники лаборатории.

— Почему новые власти Грузии по-
сле ухода Саакашвили не закрыли эту 
лабораторию?

— Новые власти в 2013 году заключили до-
говор о передаче лаборатории под юрисдикцию 
Грузии. И до конца текущего года эта лаборатория 
должна быть полностью передана грузинской сто-
роне. Раньше все научные сотрудники лаборатории 
были гражданами США. Кстати, с дипломатиче-
скими паспортами. Вы часто встречали лаборан-
тов с дипломатическими паспортами?.. А сейчас 
только 6 сотрудников лаборатории — граждане 
США. Но ряд контрактов заключен на несколько 
лет — до 2020, 2021 года. Финансирование кон-
трактов до сих пор идет из США. Вот контракт 
на организационно-техническую поддержку Цен-
тра Лугара на сумму 1 062 499 долларов. На 2019 
год предусмотрено 650 000 долларов. До 2021 
года — еще 322 тысячи. На функционирование 
группы охраны выделяется 158 тысяч долларов. 
И так далее.

Заказчиком создания подобных медицинских 
центров за пределами США выступает Агентство 
по уменьшению угрозы. Ранее оно называлось 
Агентство специального оружия. Это структура 
министерства обороны США.

Посмотрим, над чем работает лаборатория. 
Вот один из проектов: «Изучение атипичных форм 
чумы из природных резервуаров Грузии. Оценка 
их антибиотикоустойчивости и других военно-
биологических характеристик». Контракт между 
национальным управлением по ядерной безопас-
ности министерства энергетики США и лаборато-
рией Лугара на проведение исследований: «Полу-
чение генетических характеристик штаммов чумы, 
бруцеллеза, сибирской язвы и конго-крымской 
лихорадки из коллекции Центра по контролю 
заболеваний». Отсюда можно сделать вывод, 
что эта лаборатория — как минимум двойного 
назначения.

— Вы полагаете, что она может работать 
над созданием биологического оружия?

— Посмотрите, что мы обнаружили на сай-
те лаборатории в открытом доступе, — Гиор-
гадзе демонстрирует схемы каких-то стран-
ных аппаратов. — Это патент на беспилотный 
летательный аппарат для распространения 
в воздухе зараженных насекомых. Патент 
зарегистрирован в США, имеются номер, 
дата. В описании указано, что изобретение 
предназначено для заражения противника 

смертельными заболеваниями и его уничтожения 
с минимальными затратами. Патент на полный 
боеприпас для капсул с токсичным содержимым. 
В его описании указана возможность снаряже-
ния капсул различными вирусами для зараже-
ния личного состава войск противника. Патент 
на беспилотный летательный аппарат, способный 
распылять химические и биологические вещества 
над районами, занятыми противником. Тоже за-
регистрирован в США…

— Есть ли какие-то объяснения, почему эти 
патенты находятся на сайте лаборатории?

— Не считают необходимым объясняться. 
В этом и была вся суть моего обращения к пре-
зиденту и Конгрессу США. Господа, может быть, 
мы чего-то не понимаем, и все это совершенно 
безобидные вещи?.. В ответ — молчание.

Сообщество мисс Риверс
Но можно ли даже чисто теоретически до-

пустить мысль, что Америка — великая Америка, 
оплот демократии, на которую равняется все про-
грессивное человечество, — может проводить 
эксперименты над людьми, пусть и в далекой 
Грузии?

Можно, считает Гиоргадзе. Ведь в истории 
США было немало эпизодов, когда медики или 
военные экспериментировали даже над свои-
ми гражданами. Об этом становилось известно 
спустя много лет. Многие документы сегодня 
рассекречены.

Как-то мне пришлось разговаривать с одним 
бывшим узником тюрьмы Гуантанамо, выходцем 
с Северного Кавказа. Сейчас он отбывает срок уже 
в российской тюрьме по обвинению в террориз-
ме. Он утверждал, что в Гуантанамо американцы 
испытывали на них лекарственные препараты. 
Заставляли принимать таблетки, от которых за-
ключенные сходили с ума, их бросало то в жар, 
то в холод, на теле появлялись язвы…

Но ведь это террористы, скажете вы. А как 
насчет обычных американцев? Целых 40 лет, 
с 1932 по 1972 год, под эгидой Службы обще-
ственного здравоохранения США проходило так 
называемое «исследование Таскиги». История 
началась в разгар Великой депрессии в городе 
Таскиги, штат Алабама. В то время еще не было 
эффективных средств от сифилиса, а местная 
беднота, состоящая в основном из афроамери-
канцев, не имела денег на медицинскую страховку. 
Больным сифилисом неграм предложили бес-
платное лечение, горячее питание при посещении 
врачей и бесплатный проезд до клиники. Всего 

было 600 подопытных, 399 из них были больны, 
201 — контрольная группа.

На самом деле людей никто не лечил, а це-
лью преступников в белых халатах было изучение 
всех стадий развития сифилиса. А как изучишь 
конечные стадии, если пациент выздоровеет?.. 
Поэтому подопытным запрещали обращаться 
за помощью к другим врачам. Между тем был 
изобретен пенициллин, и к концу 1947 года врачи 
с успехом применяли его для лечения сифили-
са. Но участникам эксперимента об этом ничего 
не было известно. Они даже не знали свой диагноз. 
Действуя с особым цинизмом, врачи-убийцы при-
влекли в команду чернокожую медсестру Юнис 
Риверс. Специально, чтобы усыпить бдительность 
несчастных. Резиденция, где работала группа, 
получила название «приют мисс Риверс».

В результате многие члены «сообщества мисс 
Риверс» умерли, а перед этим заразили своих жен 
и зачали детей с врожденным сифилисом. Только 
в 1997 году президент Билл Клинтон принес жерт-
вам эксперимента официальные извинения. К тому 
времени в живых их осталось восемь…

На мой взгляд, «исследование Таскиги» — это 
один из самых отвратительных, тошнотворных 
эпизодов в истории медицины. Никто из медиков 
не понес никакого наказания. Более того, они 
сделали карьеру.

Стоит обратить внимание на «почерк» пре-
ступников. Это использование людей для своих 
нужд под предлогом оказания им «помощи». Это 
оказание копеечных услуг (бесплатный проезд 
и питание), которые никак не окупают причинен-
ный вред. И это использование кадров из числа 
местных «коллаборантов» с целью усыпления 
бдительности.

В наши дни преступникам в белых халатах 
в США трудно разгуляться. Там принят Закон о на-
циональных исследованиях и создана Комиссия 
по защите прав субъектов биомедицинских и пове-
денческих исследований. Но потребность в таких 
экспериментах сохраняется. Богатые пациенты, 
готовые платить за лечение большие деньги, хотят 
гарантий. Курс лечения препаратом, о котором 
идет речь в документах, стоит 84 тысячи долларов. 
Чтобы стала понятна цена вопроса: фармацевти-
ческая компания-производитель препарата Gilead 
за два первых года (2014 и 2015) выручила от его 
продажи 29 миллиардов долларов. Кстати, круп-
нейшим акционером Gilead является экс-министр 
обороны США Дональд Рамсфельд.

— Почему секретные тюрьмы ЦРУ были 
за пределами США? — спрашивает Игорь Ги-
оргадзе. — Потому что то, что делалось в этих 
тюрьмах, запрещено на территории США. Почему 
эти биолаборатории не работают в США? Может 
быть, потому, что проводимые в них исследования 
противоречат американским законам?..

«Статус этих людей 
не вызывал этических 
дебатов» 

— Подлинность документов, представлен-
ных Гиоргадзе, сомнений не вызывает, — считает 
эксперт, согласившийся дать комментарий «МК» 
на условиях анонимности. — Невозможно из-
готовить фальшивки на таком уровне, в таком 
объеме, с такими деталями и нюансами. Вопрос 
— в интерпретации.

По мнению медиков, препарат, который ука-
зан в документах, действительно дает хорошие 
результаты при лечении гепатита С. Тут возможны 
варианты:

а) Люди, которые умерли, были обречены, 
потому что болезнь зашла слишком далеко. Тогда 
вопрос: были ли они проинформированы о своем 
состоянии и о том, что риск смерти во время лече-
ния очень велик? Ускорило ли лечение их смерть? 
Может быть, без лечения они могли бы еще про-
жить два-три года?

б) Пациентам давали совсем не тот препарат, 
который обозначен в документах.

в) Этот препарат может давать серьезные по-
бочные эффекты, о чем компания-производитель, 
заинтересованная в миллиардных прибылях, 
не информирует пациентов.

В любом случае ясно, что столь массовую 
гибель людей необходимо расследовать. Ведь 
не исключено, что лет через 50 в Вашингтоне рас-
секретят очередную порцию документов — и ока-
жется, что эксперименты над людьми в Грузии все 
же проводились. В гуманитарных, разумеется, 
целях. Во имя победы демократии во всем мире. 
И какой-нибудь американский деятель повторит 
слова начальника отдела венерических болезней 
Департамента общественного здоровья США 
доктора Хеллера, сказанные им во время скан-
дала вокруг «исследования Таскиги»: «Статус этих 
людей не вызывал этических дебатов. Они были 
объектами, а не пациентами, клиническим мате-
риалом, а не больными людьми».

Марина ПЕРЕВОЗКИНА. 
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СКАНДАЛ ПРОБЛЕМА

Почему умирают 
люди в американской 
лаборатории в Грузии?
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Центр Лугара в Грузии.

Игорь Гиоргадзе.

Отчет о гибели людей 
в декабре 2015 года.

Патент США на беспилотный 
летательный аппарат для 
распространения в воздухе 
зараженных насекомых.
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От топора дровосека не может защитить 
никакая охранная грамота. Скажем, 
статус ООПТ — особо охраняемая при-
родная территория — о чем-то важном и 
неприкосновенном говорит?
В поселке Кратово Раменского района 
(ООПТ «Долина рек Хрипани и Кунилов-
ки») как снег на голову началась массо-
вая рубка деревьев. В том числе крас-
нокнижных. 
Впрочем, по порядку.

Вся беда городского поселения Кратово в 
том, что оно находится в густом лесу и по нему 
еще с 30-х годов прошлого века проходит вы-
соковольтная линия электропередачи. Которая 
питает электричеством Раменское и соседние 
с ним населенные пункты. 

Видимо, к зиме энергетики ПАО МОЭСК 
вспомнили про ледяной дождь и про то, что по-
валенные деревья могут падать не только на 
землю, но и на электрические провода, и тогда 
начинается «тьма египетская». В последние годы 
Подмосковье не раз переживало такую трагедию, 
без света сидели и сами кратовцы. 

В общем, энергетики взялись за топоры.
Однако местные жители уверены, что ны-

нешняя ситуация — не из той серии, чтобы обе-
зопасить линию электропередачи. По непонятным 
причинам ликвидировать «опасные» деревья 
рабочие прибыли неожиданно. Документов (за-
ключения экологической экспертизы, порубочных 
билетов, перечетной ведомости и даже инфор-
мационных щитов) у рабочих компании «МОЭСК 
Инжиниринг» не оказалось. Предъявили только 
письмо из райадминистрации о разрешении 
вырубки деревьев в охранной зоне.

— Ведут себя агрессивно, на наши вопросы 
отвечают бранью, спецавтотранспорт разъезжает 
по нашей территории свободно, как у себя дома, 
— жалуются жители.

В период с 11 по 16 ноября в поселке уни-
чтожено 350 деревьев, в основном сосны с несла-
бым диаметром до одного метра. Еще «под снос» 
пошла черная ольха, 29 штук (она краснокнижная), 
ели и американские клены. Про кустарник и под-
лесок вообще молчим — от них даже пеньков 
не остается. «Пилят — увозят, пилят — увозят», 
— говорят кратовцы. Сплошная рубка идет по 
обеим сторонам высоковольтки до территории 
детской железной дороги. В общей сложности 
под ЛЭП попадают около 120 частных владений, 
а под топор — порядка 2000 деревьев. 

Смотрим участки, где успели «отметиться» 
рубщики. По правде говоря, маленький живопис-
ный поселок сейчас больше напоминает суровую 
сибирскую тайгу, в которой на некоем квартале 

ведется массовая лесозаготовка. Тут и там валя-
ются стволы ценных пород деревьев, бензопилы, 
под погрузкой стоят мощные тягачи-«КамАЗы». 
Много-много пеньков, сваленные в кучу малу (их 
тоже много!) ветви сосен и елей вперемежку со 
стволами маленького диаметра. Те, которые пред-
ставляют «хозяйственный интерес», аккуратными 
штабелями ждут своей отправки. 

Ситуация такая: вдоль улицы Молодцова 
тянется высоковольтная линия, ее и необходимо 
оградить от нависающих деревьев. Но… С одной 
стороны — это особо охраняемая природная 
территория «Долина рек Хрипани и Куниловки», 
кратовский парк и озеро, по закону здесь всякие 
работы категорически запрещены.

По другую сторону улицы — уже самая обыч-
ная, не особо охраняемая территория. Однако это 
частные подворья, а частная собственность, как 
известно, неприкосновенна. 

Да, «на глазок» некоторые сосны стоят в 
опасной близости от ЛЭП, при шквальном ветре 
могут опрокинуться на провода...

— Не могут, — возражают нам домовладель-
цы. Их к нашему приезду собралось человек 10: 
Елена Генералова, Марина Мозжерова, Регина 
Машкова и другие обитатели.

— Почему не могут? — спрашиваем мы. — 
Гарантии-то никакой нет!

— Это здоровые, крепкие деревья, с чего им 
падать? — отвечают жители. — Вот, видите, рядом 
с линией сухие кривые березки, они уже почти 
легли на провода, держатся на честном слове. Но 
их рубщики не тронули. А могучие сосны, которым 
еще 100 лет стоять, — под топор.

Получается, в Кратове энергетики отменили 
право частной собственности.

В какой-то степени так и получается. По-
скольку во двор зайти нельзя, то в отсутствие 
хозяев рабочие специальной техникой спиливают 
стволы выше забора. Вдоль улицы торчат об-
рубки, и дерево уже не дерево. Хотя видно, что 
оно было крепким, как дуб, и вряд ли повалилось 
бы от ветра. 

Рубщики ссылаются на постановление фе-
дерального правительства от 24 февраля 2009 
г. О том, что вдоль ЛЭП необходимо оставлять 
просеку шириной в 20 метров от крайнего про-
вода в каждую сторону. 

Ну и зачищают ее сплошняком. Рядом с дет-
ской железной дорогой в Кратове и вовсе пере-
старались, расширились метров аж на 50. 

Но действие этого документа, утверждают 

аборигены, не распространяется на объекты, раз-
мещенные до вступления в силу данного поста-
новления. А свою охранную грамоту кратовская 
ООПТ получила еще в далеком 1990 году. 

Кто виноват из них, кто прав — судить, как 
говорится, не нам. Да только в поселке не очень 
спокойно, приезжала полиция, люди грудью вста-
ли на защиту природы. И их понять можно. 

Особенность охраняемых природных терри-
торий в том, что там каждая былинка и травинка, 
не говоря про деревья, на счету. Рубить можно. 
Но в исключительных случаях и только после 
тщательной экологической экспертизы. Если она 
признает какие-то растения больными, слабыми, 
ненадежными, то, что ж, с ними нужно прощаться. 
А рубить подряд абсолютно здоровые сосны, ели 
и другие деревья... 

«Если сосны нужно рубить, потому что они 
могут быть опасны, то давайте всех собак пере-
стреляем, они тоже могут быть опасны!»

— Экологическая экспертиза, обследование 
— это время и деньги, — возмущаются жители. 
— Зачем? Энергетикам спокойней, если за собой 
сплошняком оставить «выжженную землю».

По словам жителей, было у них два схода 
с участием главы поселковой администрации 
Алексея Емельянова. Он дал слово, что всякие 
работы здесь прекратятся. Но вчера был обычный 
рабочий день. Правда, новые деревья не пилили, 
но уже сваленные активно грузили в кузова машин 
и увозили в неизвестном направлении. Из разре-
шительных документов у участников работ только 
путевой лист у водителей, для ГИБДД. 

По горячим следам, пока поселок еще не 
остался в окружении одних пеньков, кратовцы 
написали письмо в региональное минэкологии. В 
нем они просят установить мораторий на любые 
работы «до выяснения всех обстоятельств». Орга-
низовать выезд инспекции и проверку состояния 
лесного фонда, а также определить законность 
действий лиц и организаций, возбудить уголовные 
дела по ст. 260, ч. 3; 262 и 246.

 Во многом ситуацию прояснили в Комитета 
лесного хозяйства Московской области: «Уста-
новлено, что вырубка проводится на земельном 
участке, который не относится к землям лесного 
фонда. По имеющейся информации, с 15 октября 
2018 г. по 30 ноября 2018 г. ПАО МОЭСК прово-
дит вырубку деревьев и кустарников в охранной 
зоне ВЛ (высоковольтной линии – ред.) 110 кВ 
“Донино-ЦАГИ 1,2 цепь».  Вопрос в том, чтобы 
был установлен жесткий контроль за тем, чтобы 
энергетики предъявили жителям все разреши-
тельные документы и не выходили за границы  
охранной зоны своего объекта. 

Владимир ЧУПРИН.

После публикации в дело вмешался москов-
ский Департамент образования, учительницу вос-
становили на работе. Однако история не закончи-
лась — старший брат мальчика, из-за которого 
разгорелся скандал, в соцсетях обвинил двух 
учениц 9-го класса, вставших на защиту учителя, 
в поджоге школы. 

После выхода на сайте «МК» публикации об 
увольнении учительницы русского языка и литера-
туры Екатерины Уманской в школе началась мас-
штабная проверка. В четверг в учебном заведении 
было проведено экстренное собрание с участием 
представителей Департамента образования Мо-
сквы, администрации школы и родителей. 

— На собрании нам пообещали проверить 
законность увольнения учителя, — рассказыва-
ет Юлия, одна из родительниц, вставших на за-
щиту педагога. — Но в пятницу в школе начала 
твориться вообще какая-то мистика. В разгар 
уроков сработала пожарная сигнализация, всех 
детей вывели на улицу, на первом этаже был дым. 
Однако после приезда пожарных всем разрешили 
вернуться в здание. Чуть позже из школы были 
госпитализированы учитель физкультуры и не-
сколько учеников. Директор Купрова заявила, что 
тревога была ложной. А дальше по школе стали 
распространяться непонятные слухи. На страничке 
в соцсети старшего брата пятиклассника Олега, 
из-за которого уволили Уманскую, появилось со-
общение: «Очень важная информация по поводу 
поджога. По камерам видно, что ученицы 9-го 
«Л» класса Ш... и К... подожгли спортзал. После 
побежали к Игорю (учителю физкультуры. — Авт.) 
и сообщили об этом. Игоря забрали в больницу с 
отравлением угарным газом. От максимального 
проверенного источника». 

Примечательно, что ученицы, обвиненные 
подростком, входили в состав инициативной груп-
пы, которая обратилась к омбудсмену Кузнецовой, 
чтобы защитить уволенную учительницу. 

— В выходные нам позвонила одна из 

школьных учительниц, — рассказывает мама де-
вятиклассницы, обвиненной в поджоге, — и ска-
зала, что девочку могут обвинить в организации 
возгорания. Дочь в момент сигнала пожарной 
тревоги находилась с классом в спортзале, вместе 
с подругой побежала сообщить об этом учителю. 
Мы уверены, что семья Олега прицельно травит 
тех, кто защитил учительницу. 

Как будет развиваться дальнейшая история с 
поджогом школы, пока не ясно. Но 19 ноября стало 
известно, что уволенную учительницу пригласили 
в школу и официально восстановили на работе.

— Мне позвонили и попросили прийти про-
вести два урока в девятом классе, — говорит Ека-
терина Уманская. — Затем уже вечером после 
беседы с представителями департамента и адми-
нистрацией школы меня восстановили на работе, 
при этом вести уроки в 5-м классе я не буду. 

Несмотря на восстановление Уманской на 
работе, родители пятиклассников уверены, что до 
окончательной победы еще очень далеко.

— Не ясно пока, будут ли применяться какие-
то меры к Олегу, — рассказывает одна из мам. 
— Сейчас мы остались без хорошего учителя и с 
детьми, окончательно распоясавшимися. Если не 
принимать никаких мер в отношении Олега и его 
друзей-хулиганов, все может закончиться плохо. 
В понедельник эта троица весь урок доводила 
учителя истории, который вступился за Екатерину 
Владимировну. В результате он в шутку изобразил 
в воздухе, как дает воображаемый подзатыльник 
одному из них. После уроков этот ребенок ходил 
радостный и говорил: «Будет что папе рассказать». 
То есть дома этих детей специально настраивают 
на провокации и на отслеживание любого шага, 
взгляда и слова учителя. Естественно, уже вечером 
папа этого мальчика пожаловался директору на 
рукоприкладство учителя, историку пришлось пи-
сать объяснительную. Благодаря Олегу и компании 
скоро учить наших детей будет просто некому.

Светлана ЦИКУЛИНА.

Учениц 9-го класса, защищающих своего педагога, 
обвинили в поджоге московской школы

В ДЕЛЕ ОБ УВОЛЬНЕНИИ 
УЧИТЕЛЯ ЗАПАХЛО ДЫМОМ

Несколько дней назад мы писали о крупном скандале, который произошел в одном 
из подразделений московского учебного комплекса №1574. Родители одного из 
учеников 5-го класса обвинили учительницу в избиении их ребенка, после этого пе-
дагога уволили. Ученики школы встали на защиту учителя и рассказали, что педагоги 
давно страдают от семьи якобы пострадавшего мальчика.

ведется массовая лесозаготовка. Тут и там 
ются стволы ценных пород деревьев бензо

Горожане 
затребовали 
экологическую 
экспертизу

ЖИТЕЛЯМ КРАТОВА 
ЭНЕРГЕТИКИ ОТРУБИЛИ... ЛЕС

ФОТОРЕПОРТАЖ  
на сайте 
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КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 20 НОЯБРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Лягушка. 4. Масштаб. 10. Поручик. 11. Рафинад. 13. Блок. 14. Море. 

15. Оцепление. 16. Рудник. 18. Ятаган. 20. Бандура. 22. Оккупант. 23. Антиквар. 24. Капеллан. 27. 
Пошлость. 30. Напиток. 32. Свинец. 34. Сатрап. 35. Избранник. 36. Двор. 38. Умка. 39. Салазки. 
40. Цензура. 41. Кальмар. 42. Равнина.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Ломбард. 2. Урок. 3. Клубок. 5. Ахинея. 6. Шрам. 7. Болезнь. 8. Экспонат. 
9. Аркебуза. 10. Полдник. 12. Долгота. 17. Излучение. 19. Трактовка. 20. Биатлон. 21. Артишок. 
25. Абрикос. 26. Напарник. 27. Путаница. 28. Теорема. 29. Всадник. 31. Справка. 33. Цитата. 34. 
Сказка. 37. Рань. 38. Урон.

Дорогие читатели «Московского 
комсомольца», рады сообщить 
вам о начале традиционной 
предновогодней акции «Хоро-
шее настроение от «МК». По 
ее итогам самые активные 
участники получат подарки 
и приглашение на празднич-
ную встречу с ведущими жур-
налистами газеты, которая 
пройдет в редакции в конце 
декабря. 

В этом году исполняется 99 лет 
нашей газете, остается всего один год до 
100-летнего юбилея «Московского комсомоль-
ца», поэтому конкурсное задание мы посвятили 
многолетней истории нашего издания.

Для участия в конкурсе вам нужно подпи-
саться на газету «Московский комсомолец» на 
2019 год и отправить нам письмо с одним (или 
несколькими) заданием:

— Расскажите, как и почему вы стали под-
писчиком «МК».

— Как ваша судьба изменилась благодаря 
«МК».

— Напишите, если вы или кто-то из 
близких стали героем публикации, как 

это повлияло на вашу жизнь. 
— Какое из мероприятий «МК» 

вам запомнилось больше всего и 
почему. 

— Какую рубрику вы хотели бы 
чаще читать в газете и почему. 

Отправить ваше письмо или 
копии архивных материалов можно 

на e-mail podpiska@mk.ru, а также 
по почте на адрес редакции (125993, 

Москва, улица 1905 года, д. 7, стр. 1) 
с пометкой на конверте «Конкурс «Хоро-

шее настроение от «МК» или передать через 
редакционные подписные пункты (их адреса 
ежедневно публикуются в газете). Обязательно 
укажите ваши ФИО и номер телефона для связи 
и вложите ксерокопию о подписке.

Письма будут приниматься с 8 ноября до 
14 декабря 2018 года!

Подробную информацию о конкурсе, о 
правилах его проведения, месте и порядке 

получения выигрышей вы можете узнать по 
телефону 8(495)665-40-80.

ПРИМИТЕ УЧАСТИЕ В КОНКУРСЕ «МК»!
Если вы подписчик газеты или собираетесь  

им стать, то этот конкурс именно для вас

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Мясо, которое еще 
недавно хрюкало. 4. «Миссия» масляного радиа-
тора в холодной комнате. 10. Чудодейственный 
напиток молодости в представлении средневе-
ковых мистиков. 11. Итальянский шут в платье 
из разноцветных лоскутов. 13. Таежная кошка 
с кисточками на ушах. 14. Марлевый рулончик в 
аптечке. 15. Гормон, «рожденный» испугом. 16. 
Художник, создающий картины на металле. 18. 
Визуальное «сканирование» туристами достопри-
мечательностей. 20. «Френч» на руках ухоженной 
красавицы. 22. Подножные дрова в лесу. 23. Каж-
дый актер, претендующий на получение премии 
«Оскар». 24. Скрытый смысл высказывания. 27. 
Вечерняя церемония с баранками, конфетами и 
самоваром. 30. Собирательное название потусто-
ронней силы и существ в славянской мифологии. 
32. Определенная ступень в развитии. 34. Побе-
дитовое «жало» дрели. 35. Барышня, чурающаяся 
грязной работы. 36. Начисление за футбольную 
ничью. 38. «Загон» для провинившегося чада. 39. 
Оружие Калашникова. 40. Сленговое название 
зала со штангами и тренажерами. 41. Исполин из 
зубатых китов. 42. Серьга в языке или в пупке.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. «Буратино» из семей-
ства осетровых. 2. Цифра, с которой начинается 
новая жизнь. 3. Сладкий сок, выделяемый цвет-
ками медоносных растений. 5. Гимнастический 
снаряд в виде бруса на стойках. 6. Лисичка в «яг-
дташе» тихого охотника. 7. Жанр американского 
фильма «Великолепная семерка». 8. Наследник 
в деле. 9. Крытые носилки для знати на Востоке. 
10. Крупное соединение военных кораблей раз-
личного класса. 12. Яд, «противопоказанный» ло-
шади. 17. И персонаж сказки «Старик Хоттабыч», 
и минеральная вода. 19. И швед, и норвежец, и 
датчанин. 20. Модный истукан в витрине бутика. 
21. Рычаг для поворачивания руля судна. 25. 
Пестрый «колер» яшмы. 26. Важнейшее качество 
часов. 27. Шутливая народная песенка про ми-
ленка. 28. Способ построения сложной фабулы 
в романе. 29. Ученый под покровительством 
музы Клио. 31. Спортивная игра с шарами и 
кеглями. 33. Фрукт, упавший на голову Ньютону. 
34. Африканский заповедник, где разрешена 
охота на диких зверей. 37. Кучерявая «клиентка» 
стригаля. 38. Травма, которую нельзя причинить 
собственному локтю.

Что с нами происходит, когда пороки бе-
рут над нами верх? Этим далеко не дет-
ским вопросом озаботился Российский 
молодежный театр (РАМТ) в премьер-
ном спектакле «Черная курица», адре-
сованном детям. Как на него ответили 
и как реагировали дети, с родителями 
заполнившие зал до отказа, наблюдал 
обозреватель «МК».

Сказка «Черная курица» написана участ-
ником войны 1812 года Алексеем Перовским, 
вошедшим в историю литературы как Антоний 
Погорельский. Язык произведения — соответ-
ствующий времени: красивый, литературный, 
образный, но многие слова вряд ли будут понятны 
поколению гаджетов. Постановщики учли этот 
момент и к программке приложили словарик со 
словами как то: занемочь, неучтиво, империал, 
розги, чухонка и т.д. В общем, грамотный подход к 
произведению дидактического характера. Однако 
никакой дидактики здесь не наблюдается.

Напротив, с первой картины ясно, что «Чер-
ную курицу» показывают в театре как кино. Во 
всяком случае, кинематографический подход к 
постановке обозначает удивительный питерский 
художник Эмиль Капелюш: посредством жестких 
черных кулис на сцене он образует экран. И в нем 
сначала теневым театром проходят все персона-
жи — юные воспитанники столичного пансиона, 
их начальство, а потом они же вместе с главным 
героем —  мальчиком Алешей — и черной кури-
цей возникают, как в театре. Алеша — мальчик 

хороший, добрый, спасает жизнь курице, судьба 
которой известна — оказаться в кастрюле чу-
хонки, не имеющей возраста. Но курица из этой 
замечательной сказки оказывается волшебной и 
открывает Алеше подземное государство.

Если реальную жизнь мальчишек XIX века 
режиссер Екатерина Половцева поместила в 
театральный экран, то жизнь подземная пред-
ставлена волшебным образом. Причем без ис-
пользования видео и прочих технологий — завора-
живающая ручная работа создает таинственный 
мир. Необычные объекты и конструкции из ме-
талла с помощью актеров, помещенных в них, 
передвигаются в этом мире, а игра света (очень 
хорошая работа Сергея Васильева) создает осо-
бую атмосферу. Глядя на эту красоту, даже удив-
ляешься сознательному отказу постановщиков 
от технических эффектов, которые с легкостью 
используют сегодня театры.

В «Черной курице» призваны кукольный, 
теневой театр, элементы перформативного ис-
кусства. И в результате дидактика, заложенная 
Антонием Погорельским — как должно вести 

себя детям, чтобы вырасти добропорядочными 
взрослыми, — воспринимается органично и есте-
ственно. Мальчик Алеша, которого подземные 
жители в благодарность за спасение Чернушки 
(в подземном мире Министра) наделили вол-
шебным даром, занесся над товарищами и по-
платился за свою гордыню. И узнал, что с нами 
происходит, когда пороки берут над нами верх. 
Философская история рассказана настолько 
увлекательно и талантливо, что притихший зал 
в конце взрывается не только аплодисментами, 
но и радостными криками, как на стадионе во 
время футбольного матча.

Можно поздравить как творческую команду, 
так и актерскую. Роли яркие не только у глав-
ных исполнителей — Виктора Панченко (Але-
ша), Максима Керина (Черная курица, Министр), 
Алексея Блохина (Учитель, Король), но и у муж-
ского ансамбля, изображающего мальчишек и 
подземных жителей. Что примечательно, на по-
клонах технического состава, обеспечивающего 
магическую красоту подземного государства, 
оказалось чуть ли не вдвое больше, чем рабо-
тающего на сцене.

Мариина РАЙКИНА.

«ЧЕРНАЯ КУРИЦА» РУЧНОЙ РАБОТЫ
В РАМТе обошлись без нравоучений

Похоронят Эймунтаса Някрошюса без вся-
кой помпы 22 ноября на родине, в Расейняйском 
районе Литвы. Так он хотел. В тех местах, на 
хуторе, он появился на свет. Его родители были 
крестьянами. 

Някрошюса всегда боготворила театральная 
Москва, а он не скрывал, что именно этот город 
его сформировал, и полученной базы хватило 
до последних дней. Про литовских режиссеров 
говорили, что все они вышли из Някрошюса. Но 
сам он этого не признавал, учить никого не хотел, 
в подражателях и эпигонах не нуждался. Пря-
мых последователей не оставил, рассуждая так: 
«Зачем эстафету передавать? Все равно она не 
передается. Найдется тот, кто займет твое место. 
Придет новый человек со своей стилистикой, со 
своими мыслями». 

И вот его последний вечер жизни. Он 
встречался с коллегой Сильвой Кривицкене. 
Вместе они ведут курс, и их ученики работают в 
театре Theaomai. По ее словам, ничто не пред-
вещало беды. 

— Говорили обо всем: о пустоте и бренности 
бытия, шутили, строили планы, долгосрочные 
и ближайшие, — рассказала «МК» Сильва. — 
А в 11 часов утра Эймунтас должен был встретить-
ся со своими студентами. Они до сих пор не могут 
прийти в себя. Я ему сказала в тот, последний 
вечер: «Ты выглядишь как античный герой».

А около трех часов ночи Някрошюсу стало 
плохо. Близкие вызвали «скорую помощь», отвез-
ли в больницу, но врачи уже помочь не смогли. 

Он умел создавать вертикальный театр, 
чем восхищал и раздражал коллег, для которых 
язык высокой метафоры непостижим. При этом 
Някрошюс не витал в облаках, не делал вида, что 
не от мира сего, не любил пустых разговоров про 
театр-дом. Его домом была семья — сыновья, 
жена-сибирячка и сценограф Надежда Гультяева. 

А театр — это работа: «Я иду в театр на работу, 
а с работы возвращаюсь домой». Но идеализма 
не отрицал, понимая, что он всегда уживался с 
прагматизмом, только об этом не принято го-
ворить. Он не любил дорогих отелей, которые 
ему предоставляли, даже уезжал из них в те, 
что попроще, чтобы иметь возможность встре-
чаться с друзьями за чашкой кофе по вменяемой 
цене. Трудно себе представить, что он не мог в 
Москве достать лишний билет на гастрольный 
спектакль Роберта Уилсона. Посмотрев первый 
акт, ушел, чтобы второй увидела его жена. И ни-
каких претензий. 

Жизнь Някрошюс вел сумасшедшую — по-
стоянные репетиции, изматывающие гастроли по 
миру. В 2012 году он стал еще и худруком театра 
в Виченце (Италия). По инфарктам режиссер-
ская профессия лидирует. И сердце Някрошюса 
не выдержало. После перенесенного инфаркта 
Эймунтас так и не восстановился. Говорят, что 
чувствовал себя в последний год неважно, но 
продолжал работать, читать лекции. Он никогда 
не боялся признаться в том, что придет день, 
когда окажется перед белым листом и не будет 
знать, что делать, не захочет заполнять этот лист. 
«И надо спокойно его встретить, дать другим воз-
можность работать, а не стараться выжать успех 

из последних сил», — сказал он как-то в нашем 
разговоре. Но свой лимит не исчерпал. 

О Някрошюсе вспоминают
Римас Туминас, художественный руко-

водитель Театра им. Вахтангова:
— Обманул он меня. Летом мы договорились 

жить, жить. Шутили друг над другом, как всегда, 
над недугами своими, болячками… И что? Вот 
так, не спросив меня… Обидно…

Что я могу сказать о нем? Он как-то жил в 
своей тайне, жил силой воли. Красивый такой, 
особенно глаза — как у льва. Глаза охотника, а 
он охотник жизни был. Он сумел как-то собрать 
лучи солнца и вырвать корень жизни из земли. 
Объединил это, и получилась большая вода — 
такое мерцающее озеро с волнами, бурями, 
штилем.

Эймунтас как-то тихо и волево, но не напоказ 
любил человека. Не думал об актуальности, знал, 
что классика нас спасет. Или, иначе, классика — 
наша жизнь — так мы договорились с ним. Он для 
литовского театра сделал столько всего! Подвиг, 
сам не подозревая об этом. Как будто столкнул с 
горы какой-то камень, и мы пробудились, встрях-
нулись. Он заставил нас быть недовольными и 

неуверенными быть тоже. Обидно, нехорошо, 
несправедливо — вот такие чувства у меня те-
перь. Потому что всё рядом. Он человек-тайна. 
Но тайна его будет светить долго.

Наталия Ю, кинорежиссер:
— С Эймунтасом Някрошюсом мне пришлось 

встретиться несколько раз. Он давал интервью 
для нашей ТВ-передачи «Кино- и телекухня», а 
также для документального фильма о русском 
актере Владимире Ефремове, который играл в его 
спектакле «Гамлет». Несмотря на огромную по-
пулярность Някрошюса, договориться о встрече 
с ним было легко. Главное, чтобы в это время не 
было репетиций и чтобы сам маэстро находился в 
Вильнюсе. Он долго думал над вопросом, отвечал 
кратко, но емко. Мы говорили о различии актер-
ской игры в театре и кино и вообще о различии в 
этих смежных видах искусства. «Театральный и 
кинопроцесс очень мифологизируется. На самом 
деле все намного проще. Ни один режиссер, ни 
один актер не могут точно сказать, во что это 
выльется, что в итоге получится. Есть такие, кто 
говорит: Я знаю. Я этого слова боюсь. Есть сам 
процесс. Он много что проясняет. Как, например, 
в литературе, когда начинаешь писать. Есть вос-
поминания у Пруста, где он раскрывает процесс 
писания. Просто есть очень много неизвестного, 
когда ты садишься писать роман или еще что-то 
создавать. Может быть, неизвестное — это и 
есть Творчество...»

А еще у Някрошюса было поразительное 
чутье на талант. Для своих спектаклей он искал 
в первую очередь личность, лишь потом — ак-
тера. Так, Гамлета в одноименной пьесе играл 
рок-певец из Литвы — Андрюс Мамонтовас, а 
Дездемону — балерина Эгле Шпокайте.

Известного русского актера Владимира Еф-
ремова, служившего в Русском драматическом 
театре Литвы, Эймунтас Някрошюс пригласил на 
роль друга Гамлета — старого актера. Пришлось 
ему участвовать почти в буффонаде — лаять 
как собака, изображать попугая. Сам Ефремов 
со смехом и горечью говорил: «Вот играл глав-
ные роли на сцене Русского театра — и ничего. 
А полаял как собака у Някрошюса — и объездил 
полмира». 

 Марина РАЙКИНА,
Светлана ХОХРЯКОВА.

20 ноября около трех часов ночи не ста-
ло Эймунтаса Някрошюса — литовского 
театрального гения, учившегося в Мо-
скве, в ГИТИСе, на курсе Андрея Гонча-
рова. 21 ноября прощаться с ним будут в 
вильнюсском театре «Мено Фортас», где 
он работал много лет. Именно в этот день 
ему исполнилось бы 66 лет. До дня рож-
дения он сутки не дожил. 

Сцена из спектакля.

ТРИ ДНЯ ЖИЗНИ  
И СМЕРТИ 
АНТИЧНОГО 
ГЕРОЯ 
НЯКРОШЮСА
С литовским гением простятся в день его рождения
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Воспитывать новое поколение — занятие 
сложное и ответственное. Вероятно, поэтому 
неумолимый трудоголик, актер тысячи лиц, худо-
жественный руководитель уже двух масштабных 
проектов и молодой отец Сергей Безруков подошел 
к этому вопросу с известной степенью ответствен-
ности. В планах — собрать лучшее из мира искус-
ства и подарить это детям. А пока — праздник!

Просторное фойе Губернского театра очень 
быстро заполняется людьми и детским смехом. 
Сегодня праздник не только у театра, но и у ма-
леньких зрителей. Вот-вот про знаменитый остров 
сокровищ им расскажет одноногий пират Джон 

Сильвер, а после новоиспеченных разбойников 
родители отведут в сладкий буфет.

Среди гостей множество экранных знамени-
тостей: Катерина Шпица, Виктор Васильев, Антон 
Богданов и многие другие. Поддержать папу при-
шла и маленькая дочка Сергея Безрукова Маша. 

Дочь в восторге от Джима Хокинса и Джона 
Сильвера. Ну тут понятно, папа играл пирата! — 
поделился Сергей Безруков после спектакля.

К слову, «Остров сокровищ», как и всю цере-
монию открытия, удалось посмотреть не только 
присутствующим, но и зрителям в кинотеатрах 
16 городов по всей России. Специально для этого 

культурно-социальным проектом «Театральная 
Россия» была организована прямая трансляция.

Таким образом, без преувеличения дети 
со всей России услышали торжественный при-
зыв Сергея Безрукова и его команды в финале 
спектакля:

Всем на борт! Поднять паруса! — и команда 
артистов спектакля во главе с капитаном исполнила 
песню, приглашая зрителей отправиться вместе 
в большое фестивальное плавание, в котором 
всех ждут настоящие чудеса, а звонкий детский 
смех — дороже всех сокровищ.

К слову о сокровищах. 4 декабря во время це-
ремонии закрытия фестиваля состоится вручение 
первой самостоятельной премии Правительства 
РФ, о создании которой стало известно не ранее 
как месяц назад. «За лучшую театральную поста-
новку по произведениям русской классики» органи-
зовано 3 премии: 1, 2 и 3-е место соответственно 
и предусмотрены денежные призы.

В течение двух недель на 8 столичных и 
11 подмосковных площадках будут показаны 
спектакли, фильмы, мультфильмы для детей и 
подростков, а также проведены мастер-классы 
и лекции для зрителей и профессионалов теа-
тра. Также в рамках фестиваля пройдут Дни 
детского кино и детской анимации, где будут 
собраны лучшие фильмы — лауреаты Все-
российского фестиваля визуальных искусств 
«Эхо Орленка».

География участников проекта так же раз-
нообразна, как и ее программа. Из 151 заявки в 
шорт-лист претендентов на зрительскую любовь 
вошли спектакли театров из Москвы, Санкт-
Петербурга, Петрозаводска, Новосибирска, Са-
ратова, Тулы и Тюмени. Детям доверят не только 
смотреть, но и судить. Юные зрители получат 
возможность выделить понравившийся спектакль 
«Призом зрительских симпатий».

Рассказывая о фестивале, Сергей Безруков 
добавил, что фестиваль родился из простой 
идеи: собрать лучшее, что делается для детей 
и юношества, и создать большой праздник для 
детей и их родителей.

Иветта НЕВИННАЯ.

СОБЫТИЕ

СЕРГЕЙ БЕЗРУКОВ ПОДНЯЛ ФЕСТИВАЛЬНЫЕ ПАРУСА
Худрук МГТ открыл новый детский фестиваль
18 ноября открылся новый Международный Большой 
детский фестиваль под эгидой Губернского театра, 
шефство над которым взял Сергей Безруков. Корре-
спондент «МК» насладился пиратской романтикой теа-
трального блокбастера «Остров сокровищ» с художе-
ственным руководителем МГТ в главной роли и узнал 
масштабную программу нового проекта для детей.НИ
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Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

куплю
❑ КНИГИ Б/У.

ВЫЕЗД. 
т. 8(495)720-68-36

❑ бесплатная консультация 
ведущих юристов! 
т. 8(495)101-01-41

БЕБЕБЕБЕБЕБЕБЕБЕСПСПСПСПСПСПСПСПС ЛАЛАЛАЛАЛАЛАЛАЛАТНТНТНТНТНТНТНТНАЯАЯАЯАЯАЯАЯАЯАЯ 
ЮРЮРЮРЮРЮРЮРЮРЮРЮРИДИДИДИДИДИДИДИДИДДИЧИЧИЧИЧИЧИЧИЧИЧИЧЕСЕСЕСЕСЕСЕСЕСЕСЕСКАКАКАКАКАКАКАКАКАЯЯЯЯЯЯЯЯЯ 
КОНСУЛЬТАЦИЯ
МЫ ВАМ ПОМОЖЕМ!

8-800-302-90-40

предлагаю
❑ издание книг, 

фотоальбомов 
т. (499)235-73-36, 
8-929-992-70-91

продаю

❑ книги, значки,
открытки, серебро, монеты, 
иконы  б/у.
Старые вещи 
т. 8(926)902-53-51

❑ часы, значки б/у. 
т. 8(495)723-19-05

куплю

 платы, КМ, 155, м/сх, 
транзисторы  
т. (495) 945-60-02,
(495) 945-70-91

предлагаю
❑ замена замков 

т. 8-916-420-55-76

предлагаю
❑ адвокат. Стаж 14 лет. 

Уголовные, гражданские 
дела. Работаю на результат. 
т. 8-(977)-137-40-58

❑ адвокаты.
Бесплатная юридическая 
консультация! 
т. 8(495)320-32-32

предлагаю
❑ отдых ПО МОСКВЕ 

т. 8-926-021-80-20

❑ отдых
ЛЮБАЯ станция метро! 
т. 8-925-705-38-87

❑ отдых ПО МОСКВЕ! 
т. 8-903-135-07-36

❑ отдых по Москве! 
т. 8-495-409-64-45

❑ отдых  т. 8-926-783-41-50

ПРАЗДНИК
РЕКЛАМА



Э к с - п р е м ь е р -
министр России 
Сергей Степашин, 
знаменитые трене-
ры Валерий Газза-
ев, Гаджи Гаджиев, 
Михаил Гершкович 
и Борис Игнатьев, 
каждый из которых 
либо руководил 
когда-либо сбор-
ной страны, либо 
работал в тренер-
ском штабе, масти-
тые журналисты, 
начиная с главно-
го редактора «МК» 
Павла Гусева и его 
первого замести-
теля Петра Спектора, замечательный в недавнем 
прошлом вратарь, а ныне популярный диджей Рус-
лан Нигматуллин, легендарный спортивный врач 
Александр Ярдошвили — все эти звезды сошлись 
на презентации книги Юрия Сёмина и Павла Алё-
шина «Локомотив». Возвращение на пьедестал». 
Впрочем, более символично выглядит название 
предисловия к ней: «Тренер-победитель».

Были там и многочисленные ученики Юрия Палыча — 
сами по себе уже очень заметные специалисты, когда-то 
игравшие у него в «Локо»: Хасан Биджиев, выходивший весной 
в финал Кубка России с «Авангардом», Владимир Маминов, 
работавший в «Рубине» и «Тюмени», Дмитрий Хохлов (на фото), 
ныне успешно руководящий московским «Динамо»...

Интервью с Сёминым — в ближайших номерах «МК»!

Мурат Гассиев в июле 2018-го стал 
участником главного боя года —  в 
финале Всемирной боксерской 
суперсерии (WBSS) он встретил-
ся с Александром Усиком. Увы, в 
поединке за звание абсолютного 
чемпиона мира украинец оказал-
ся сильнее, и с тех пор россиянин 
восстанавливается после серьез-
ной травмы. О том бое, реабили-
тации, первых секциях и гонора-
рах —  в эксклюзивном интервью 
«МК».

«На ринг вернусь  
в апреле-мае»
—  Как твое самочувствие и как про-

ходит восстановление после травмы?
—  Буквально вчера вернулся из Гер-

мании, прошел курс реабилитации после 
операции. Тренируюсь, закачиваю плечо 
потихоньку и хочу как можно скорее вер-
нуться к тренировкам.

—  И з ч е г о с о с т о и т т в о я 
реабилитация?

—  Это моя первая серьезная травма, 
дай бог, чтобы она стала последней. Такое 
неприятное время было после операции: 
два месяца сам разрабатывал руку, сейчас 
уже на тренажерах. Предстоит кропотливая 
долгая работа.

—  Что говорят врачи?
—  Ничего конкретно не говорят, по-

тому что организм у каждого разный. Но 
на 100% можно будет тренироваться через 
три месяца.

—  Соответственно, вернуться на 
ринг когда хочешь?

—  В апреле или мае.
—  Уже представлял, против кого 

и где?
—  Не важно где, не важно с кем. Я хочу 

встретиться с сильным боксером, потому 
что со слабыми мне неинтересно.

«Усик был лучше  
и сильнее меня»
—  С высоты прошедшего — как ты 

оцениваешь себя на момент боя с Алек-
сандром Усиком?

—  Не скажу, что я подошел к этому 
поединку на 100% готовым. Были опреде-
ленные моменты, которые помешали 
выступить, но что было —  то было, и я 
ни в коем случае не оправдываюсь. С 
весом чуть-чуть непрофессионально 
поработали, не получилось хорошо 
согнать. Травма, которая преследова-
ла давно, но я думал, что это просто 
дискомфорт из-за нагрузок. Заслуги 
Усика надо брать во внимание —  он 
очень хорошо подготовился физически 
и тактически. Был на голову выше 
меня.

—  По ходу поединка ты по-
нимал, что уступаешь по оч-
кам и необходимо включить 
обороты?

—  Как и во всех 
боях, я делал все 
возможное, чтобы 
отбоксировать на 
все сто. Но в этот 
день карты так 
легли, что он был 
лучше и сильнее 
меня, заслуженно 
победил.

—  Иногда по-
ражения учат боль-
шему, чем победы. 
В данном случае это 
актуально?

—  Честно говоря, я никому бы не по-
желал проигрыша. На всех они влияют по-
разному. Кто-то ломается, кто-то становит-
ся сильнее. Я не хочу больше проигрывать, 
это очень неприятное ощущение. Мне боль-
ше по душе, когда я выигрываю и все мои 
близкие и родные радуются.

—  Тот факт, что финал прошел в 
Москве, давил на тебя?

—  Никак. Хочу сказать большое спа-
сибо Федерации бокса России (ФБР) и 
Умару Кремлеву за то, что такие поединки 
проводятся у нас в стране. Это события 
мирового уровня. Желаю, чтобы все гром-
кие бои проходили в России, это большой 
подарок для фанатов спорта.

—  Если бы финал был в Киеве, ты 
бы согласился?

—  Готов боксировать в любой точке, 
даже на Луне. Лишь бы был соперник и 

пояса, которые стоят на кону. Мы спортсме-
ны, все выясняем внутри ринга. Остальное 
нас не касается.

—  Общались с Усиком после 
поединка?

—  Не получилось много поговорить. 
Мы обнялись, перекинулись парой фраз, 
и каждый пошел в свою сторону.

«Мама зарабатывала 
четыре тысячи 

рублей, а съемная 
квартира стоила 
семь»

—  Кто и когда привел 
тебя в первую секцию?

—  Когда я был еще ре-
бенком, меня всегда гонял 

старший брат. Заставлял трени-
роваться, бегать, на турниках за-

ниматься. Я рос без отца, он умер, 
когда я был во втором классе. Тот, кем 

я сейчас являюсь —  хорошим или плохим 
человеком, —  это заслуга моего брата, он 
меня воспитал. Огромное ему за это спаси-
бо. Мы жили в Северной Осетии, занимался 
дзюдо. Потом его друг повел меня на бокс, 
и как-то мне это больше понравилось.

—   Н р а в и л и с ь  п е р в ы е 
тренировки?

—  Очень, но меня не хотели брать. Это 
был октябрь, и секции, как и школы, начинают 
функционировать с сентября. Поэтому ска-
зали, что все переполнено и приходите через 
год. А это лучший зал республики. Друг брата 
попросил дать мне шанс проявить себя, и в 
итоге сказали возвращаться на следующий 
день. И сразу спарринг… Естественно, я 
проиграл. Мягко говоря, мне досталось. Но 
они увидели, что я не испугался, огрызался 
и может что-то получиться.

—   П е р в ы е  с о р е в н о в а н и я 
помнишь?

—  Конечно! Это был открытый ринг. 
Собрались, я, естественно, проиграл. Силь-
но плакал, мне было 15 лет. После этого 
начал тренироваться в 100 раз сильнее.

—  С какими сложностями ты стал-
кивался на протяжении карьеры перед 
профессиональным боксом?

—  Самая основная —  отсутствие де-
нежных средств, чтобы поехать на сорев-
нования или купить себе экипировку. Мой 
брат зарабатывал, чтобы я поехал на сборы, 
мог тренироваться. В тот момент мы жили 
на съемной квартире, которая стоила семь 
тысяч рублей. Мама одна работала, и у нее 
была зарплата четыре тысячи. Я не знаю 
вообще как, но чудом иногда были деньги 
на тренировки, находились средства, чтобы 
мог покупать перчатки.

—  Сам при этом работал?
—  Когда жил в Краснодарском крае, 

работал на стройке вместе с братом, чтобы 
маме как-то помогать. Когда уже приехали 
в Северную Осетию, тогда уже не было воз-
можности и времени. Я учился в школе, а 
после нее сразу на тренировки. Брат под-
рабатывал, мама работала в магазине.

—  Учился тоже хорошо?
—  Брат был строг со мной. Я за 11 

классов не прогулял ни одного дня и ни с 
одного урока не ушел. Не скажу, что я был 
суперучеником, но все же.

—  Ты уже тогда понимал, что 
не в учебе твое предназначение, а в 
спорте?

—  Не понимал, но я знал, что мое пред-
назначение —  помогать матери, которая 
вложила очень много сил в меня и брата, 
поставила нас на ноги. Я хотел сделать все 
возможное, чтобы порадовать ее.

«Перед боем  
с Лебедевым повесил 
флаг, поставил  
икону, смотрю —   
все поникшие сидят…»
—  Были гонорары за первые бои?
—  За первый получил 15 тысяч ру-

блей. В ресторане был поединок. С такой 
гордостью домой пришел! Три бумажки по 
пять тысяч — и такой маме: «Это все тебе!». 
Правда, потом пять тысяч взял, хотел обувь 
себе купить.

—  Широкую известность ты полу-
чил после поединка с Денисом Лебе-
девым. Как ты выходил против чело-
века, которого все считали очевидным 
фаворитом?

—  Это был мой первый чемпионский 
бой за основной титул, но абсолютно ника-
кого волнения не было. Помню, мы зашли в 
раздевалку: я первый, за мной брат, друзья, 
команда. Я повесил флаг, положил икону, 
достаю вещи. Слышу —  тишина, никто не 
разговаривает. Поворачиваюсь, смотрю 
—  все поникшие сидят. Я спрашиваю: что 
случилось? Умер кто-то? Они такие: «Нет, 
сейчас же это… Бой будет…». Говорю: успо-
койтесь. Сейчас я выйду, выиграю и поедем 
с поясом домой. Чтобы хоть как-то раз-
рядить эту атмосферу! Потому что когда 
такое настроение в команде, это угнетает 
и переходит боксеру. Слава богу, все так 
и получилось.

—  То есть это ты настраивал коман-
ду, а не она тебя…

—  Меня не нужно настраивать, я ни-
когда в жизни этого не делал. Я просто 
знаю это, это заложено во мне.

—  Что поменялось после победы 
над Лебедевым?

—  У меня появился чемпионский 
титул.

—  Все?
—  Мне было стыдно быть чемпионом. 

Огромное внимание, интервью. До сих пор 
не могу привыкнуть к этому. Начали чуть 
больше узнавать, это приятно. А так, вну-
три ничего не поменялось. Просто хотел 
завоевать другие пояса и оставаться чем-
пионом как можно дольше.

—  Что брат сказал после боя?
—  Поздравил, сказал, что молодец. 

Поцеловал, обнял. Но теперь нужно выи-
грывать другие титулы.

—  Ты ни разу не был близок к со-
стоянию звездной болезни?

—  Со стороны виднее, но слава богу, 
что меня это обходит стороной. Я сам себя 

уважать перестану, если стану таким.
—  У тебя есть ритуалы перед 

боем?
—  Перед тем как выехать из 

комнаты, я всегда молюсь. И самое 
главное суеверие —  если ты не бу-
дешь тренироваться, ты проиграешь. 

Нужно перед самим собой быть 
честным.

—  Думал о том, что будет 
после профессионального 
спорта?

—  Пока нет. Сейчас спорт на 
первом месте. Все мое свободное 
и несвободное время занимает. 
Только бокс, и ничего другого.

Алексей САФОНОВ.
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КУРС ВАЛЮТ
По курсу ЦБ  
на 21.11.2018
1 USD — 65,5871;  
1 EURO — 75,1825.

ПОД ГРАДУСОМ
По информации Гидрометцен-
тра России, сегодня темпера-
тура ночью в Москве -4…-2°, 
днем в Москве -1…1°. Места-
ми небольшой снег, местами 
гололедица; ночью облачно, 
днем облачно с прояснения-
ми; ветер ночью западный, 
северо-западный, 5–10 м/с, 
днем северо-западный, 5–10 
м/с.
Восход Солнца — 8.14, заход 
Солнца — 16.15, долгота дня 
— 8.01.
По данным ИЗМИРАНа и Ла-
боратории магнитобиологии, 
утром будет слабая геомаг-
нитная буря, днем и вечером 
небольшие возмущения.

ДАТСКИЙ УГОЛОК
В с е м и р н ы й  д е н ь 
телевидения.
В с е м и р н ы й  д е н ь 
приветствий.
День работника налоговых 
органов РФ.
1783 г. — состоялся первый 

в истории полет на воздуш-
ном шаре. Два парижанина 
поднялись на высоту 915 ме-
тров и приземлились спустя 
25 минут.
1998 г. — первый запуск ки-
тайской беспилотной косми-
ческой ракеты.
2 013 г.  — н ач а л с я 
Евромайдан.

ДНИ РОЖДЕНИЯ
Михаил Глузский (1918–
2001), актер театра и кино, 
народный артист СССР
Михаил Голубович (1943), ак-
тер («Комиссары», «Кортик»)
Рене Франсуа Гислен Ма-
гритт (1898–1967), художник-
сюрреалист
Михаил Мамиашвили (1963), 
президент Федерации спор-
тивной борьбы России, олим-
пийский чемпион
Ник Перумов (1963), 
писатель-фантаст
Константин Ремчуков (1954), 
главный редактор «Независи-
мой газеты»
Николлетт Шеридан (1963), 
киноактриса («Отчаянные 
домохозяйки»)
Владимир Эфроимсон 
(1908–1989), ученый-генетик, 
диссидент, правозащитник

— Доктор, что-то я отвратительно 
себя чувствую.
— Курите?
— Нет.
— Пьете?
— Нет.
— Ну а что ж вы хотели, 
голубчик?

— Мне нравилось в 90-е годы, 
я бы с удовольствием туда вер-
нулся. Может, еще и сбудется, 
как знать.
— Дико извиняюсь, вы с какой 
стороны паяльника тогда были?

Самарский аэропорт нужно на-
звать именем Моне, а Саратов-
ский — именем Мане, чтобы уже 
перестали путать эти города. 

— Странно, что у самых больших 
дураков самые красивые жены! — 
сказал муж.
— Льстец! — улыбнулась ему 
жена.

Россия настолько большая стра-
на, что, когда в Москве 10.00, в 
Нижнем Тагиле все еще 1994 
год.

ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА 
АНЕКДОТОВ «МК»
1

2

3

4

5

ЗАДУМАЙТЕСЬ

ХРОНИЧЕСКИЕ ЗАБОЛЕВАНИЯ АТАКУЮТ ОРГАНИЗМ? 
ДВИЖЕНИЕ СТАЛО ПЫТКОЙ? ЖИЗНЬ НЕВЫНОСИМА?

Укрепление позвоночника и суставов, 
ускорение процессов регенерации и 
выведение лишней жидкости из орга-
низма — задача сложная, но с ней на 
протяжении многих лет успешно справ-
ляется Дельта. 

Благодаря ее уникальным свойствам вы 
забудете о жутких проблемах, таких как артрит, 
артроз, остеохондроз, варикозное расшире-
ние вен, гипертония. Кроме того, Дельта усилит 
действие препаратов, которые вы принимаете, 
что мгновенно поспособствует снятию болевого 
синдрома и улучшит ваше самочувствие. 

10 причин убедиться 
в эффективности Дельты:

� применяется в период посттравматической 
 и послеоперационной реабилитации
� ускоряет сроки заживления и регенерации 
 тканей

� действует в болевой эпицентр любой 
 системы организма
� показана к применению при заболеваниях 
 сердечно-сосудистой системы
� обладает лечебно-терапевтическим 
 эффектом
� можно использовать в домашних условиях
� доступна и эффективна
� успешно применяется пациентами 
 различных возрастов
� максимальные результаты в кратчайшие 
 сроки
� самые выгодные условия покупки

ИМЕЮТСЯ ПРОТИВОПОКАЗАНИЯ. НЕОБХОДИМО ОЗНАКОМИТЬСЯ С ИНСТРУКЦИЕЙ

Получите информацию 
о применении и закажите Дельту 

по телефону в Москве 
8-495-645-01-03

Закажите Дельту, и жуткая боль 
отступит у вас на глазах!

ОГРН 1167746211434 ООО «РуссБио». 115191, г. Москва, 
Переулок Духовской, д. 17, стр. 15, к. 11

РЕКЛАМА

ПОДПИШИСЬ И ЧИТАЙ «МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ»!
ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ «МК» 

по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, централь-
ный вход в редакцию «МК» со стороны ул. Костикова.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
21 и 22 ноября с 8.00 до 20.00  
обед с 14.00 до 14.30
м. «Фили», ул. Новозаводская, д. 2/1
м. «Щукинская», ул. Маршала Василевского, д. 15/1
р-н Ново-Переделкино, ул. Шолохова, д. 8,  
у маг. «Пятерочка»
м. «Кузьминки», Волгоградский просп., д. 119а
23 ноября с 8.00 до 20.00
м. «Строгино», Строгинский бул., д. 9, у маг. «Авто 49»
р-н Гольяново, ул. Хабаровская, д. 15, у ТЦ «Манго»
р-н Тропарево-Никулино,  
ул. 26 Бакинских Комиссаров, д. 7, корп. 6
р-н Алексеевский,  
ул. Бориса Галушкина, д. 16, у Сбербанка

ПОДПИСКА В ГОРОДАХ ПОДМОСКОВЬЯ
24 ноября с 10.00 до 14.00
ДМИТРОВ, ул. Загорская, д. 64,  
в фойе РДК «Созвездие»
ДОЛГОПРУДНЫЙ, ул. Дирижабельная, д. 21,  
в фойе ДКДЦ «Полет»
ЕГОРЬЕВСК, ул. Советская, д. 174, в фойе  
ДК им. Г.Конина
КОЛОМНА, ул. Октябрьской Революции, д. 324,  
ДК «Тепловозостроитель»
ЛОБНЯ, ул. Дружбы, д. 3, в фойе ДК «Чайка»
ШАТУРА, пл. Ленина, д. 1, в фойе ДК им. Нариманова

25 ноября с 10.00 до 14.00
ЖУКОВСКИЙ, ул. Фрунзе, д. 28,  
на автостоянке у ДК
ИСТРА, ул. Первомайская, д. 3,  
в фойе «Истринского КДК»
КОРОЛЁВ, ул. Терешковой, д. 1,  
в фойе ЦДК им. Калинина
ОДИНЦОВО, ул. Маршала Жукова, д. 26,  
на площадке перед ГДО
РЕУТОВ, ул. Победы, д. 20, в фойе ДК «Мир»
ЮБИЛЕЙНЫЙ, ул. Тихонравова, д. 19, перед ДК
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Ветеранам ВОВ и инвалидам I и II групп для оформления льготной подписки необходимо 
обязательно передать оператору ксерокопию соответствующих документов.

В ТЕАТР С «МК»!
Каждый читатель, кто 

21 или 22 ноября офор-
мит подписку на газету 
«Московский комсо-
молец» на 2019 год 
в подписном пункте 
редакции «МК», может 

стать обладателем при-
глашения на два лица на 

спектакль в Московский  
Губернский театр!

Приходите 21 или 22 ноября с 10.00 до 17.00 в ре-
дакцию (ул. 1905 года, д. 7, стр. 1, вход с улицы 
Костикова), выписывайте «МК» и получайте свое 
приглашение в МГТ!
Спешите быть первым, количество приглашений огра-
ничено, фирменных подарков хватит всем. Все под-
робности по телефону редакции 8-495-665-40-80.

ПРЕСС-СЛУЖБА МГТ

21 ноября исполняется 55 лет 
олимпийскому чемпиону Сеу-
ла-1988 по греко-римской борь-
бе, трехкратному триумфатору 
первенств мира и Европы,  пре-
зиденту Федерации спортив-
ной борьбы России Михаилу 
Мамиашвили. Накануне 
юбилея заслуженный ма-
стер спорта СССР расска-
зал «МК» о своих главных 
жизненных победах и са-
мом непримиримом со-
пернике.

— Первая золотая медаль на взрослом уровне навсегда 
останется в моей памяти. На чемпионат мира 1983 года в 
Киев я приехал 19-летним парнем и был уверен, что вся жизнь 
принадлежит мне. А победы? Может, это и банально, но своей 
главной победой я считаю семью: внучки, дочки, сын и жена. 

— А медаль Сеула?
— Это отдельная история. Перед турниром атмосфера 

вокруг сборной СССР была напряженной, а еще и травма ко-
лена… Но выдающийся военный хирург Владимир Никуленко 
смог привести меня в строй. В период восстановления я много 
времени проводил в госпитале с солдатами, воевавшими в 
Афганистане. Они полностью изменили мое мировоззрение. Те 
ребята — настоящие герои, обладающие невероятной силой 
духа. Разрыв связок колена тогда показался мне царапиной. 
Это и помогло. 

— Кто был самым тяжелым соперником за все годы 
спортивной карьеры?

— Я сам! Сложнее всего справиться с собственными 
вызовами. Но есть у меня одно имя — Александр Кудрявцев. 
Он единственный, кого мне не удалось побороть. Сейчас же 
мы большие друзья. А спустя годы я смог отыграться уже на 
тренерском поприще. 

Гениальных соперников на самом деле было немало. 
Например американец Деннис Козловски. Или мой спарринг-
партнер по сборной Махарбек Хадарцев, с которым мы высту-
пали в Корее. Советская команда была невероятно сильной. Мы 
были объединены великой целью и дополняли друг друга.

— На чемпионате мира по борьбе-2018 сборная Рос-
сии выиграла медальный зачет. Хороший подарок для 
президента федерации.

— Изначально ребята хотели вручить мне галстук. (Сме-
ется.) Перед отлетом в Будапешт я сказал: «Лучшим подарком 
станут ваши трофеи». Борцы вместе с тренерами завоевали 
десять наград высшей пробы. Хочу их поблагодарить. Наставни-
ки национальной команды Дзамболат Тедеев, Гоги Когуашвили 
и Юрий Шахмурадов проделали колоссальную работу. Скоро 
состоится исполком, на котором мы подведем итоги турнира 
и детально все разберем. Теперь же наша цель — закрепить 
лидерство российских борцов на мировой арене.

Сергей ПОГРЕБНЯК.

Редакция «МК» поздравляет Михаила Мамиашвили  
с юбилеем и желает долгих лет жизни, успехов  

во всех начинаниях и новых свершений!

«10 ЗОЛОТЫХ 
МЕДАЛЕЙ —  
ЛУЧШИЙ ПОДАРОК»
Михаил Мамиашвили 
празднует юбилей

Мурат Гассиев:

c 1-й стр.
Крупный книжный магазин в центре 
Москвы, уже начинающаяся ново-
годняя суета. Консультанты сове-
щаются, как правильно расставить 

книги и подарки. В отделе календарей усиленно 
ищем вождя. Но нет, не проглядывает он между 
Муми-троллями и видами природы. Наконец 
спрашиваем продавца:

— Да там он, в отделе истории висит, если 
еще остался, — говорит женщина с жутко недо-
вольным лицом, будто я попросила у нее в долг 
тысячу, и уже не первую.

Действительно, в отделе в углу висит кален-
дарь со Сталиным. Осталось всего два экземпля-
ра из 15. Бумага тоненькая, цвета яркие.

В другом крупном книжном магазине кон-
сультант чуть не плача жаловалась: «Пришла 
маленькая партия, и ее очень быстро раскупили, 
даже я взять не успела, очень об этом жалею. Бу-
дем заказывать вторую партию». Что интересно, 
цены на плакат с вождем не очень пролетар-
ские, а скорее буржуазные: около 450 рублей 
за штуку.

Календарь со Сталиным выходит уже второй 
год. Выпускают его энтузиасты из Екатеринбурга. 
Вот что написано на их странице в соцсети: «Мы 
— группа единомышленников из Екатеринбур-
га — относимся к таким современникам, кото-
рым не безразлично идеологическое наследие 
И.В.Сталина». В подзаголовке странички, види-
мо, написан лозунг энтузиастов: «Бог помогает 
большевикам!».

Один из издателей календаря Кирилл Ко-
рицкий рассказал «МК», что в обществе есть 
«бездумный культ Сталина», а они хотят, чтобы 
люди отнеслись к его личности вдумчиво и «на 
основе этого поняли смысл той эпохи и вынесли 
нравственные оценки деятельности сталинской 
большевистской группы». 

То, что Сталин в России популярен и все 
прибавляет в популярности, известно. По дан-
ным последнего опроса «Левада-Центра», 38% 
россиян считают, что именно Сталин — самый 
выдающийся человек всех времен и народов. 

— Почему Сталин популярен? Это много-
значная фигура, — говорит политолог Алексей 
Макаркин. — И этим он отличается от Ленина, 
который герой только для коммунистической 
субкультуры. Для других субкультур он малоин-
тересен. Сталин же — это одинаково интересная 
фигура и для коммунистов, как один из руководи-
телей Советского Союза, тот, кто больше других 
расширил пределы СССР, и для тех, кто считает 
его имперским, державным вождем. Для третьих 
Сталин — это вождь в шинели, аскет у власти. 
Человек, который, с их точки зрения, боролся с 
коррупцией. Когда говорят, что Сталин многих 
убил и расстрелял, вот эта часть общества от-
вечает: «И правильно сделал, наверное, они во-
ровали». Очень распространенной стала теория, 
что репрессированные были коррупционерами. 
Доказательств этому нет, но люди хотят верить в 
сурового, справедливого вождя, который не был 
коррумпированным. Эта эмоция связана с не-
приятием современной ситуации. И в этой же ча-
сти общества Сталин воспринимается как вождь, 
который был ближе к народу. Люди не обращают 
внимания на реальные факты, находят оправда-
ние всем его преступлениям. Среди имперцев 
есть такой уродливый феномен «православного 
сталинизма». Это люди, которые считают, что 
Сталин восстановил церковь и патриаршество. 
Ну а то, что именно при нем были убиты почти все 
архиереи Русской православной церкви в 1937–38 
годах, — на это внимание не обращается. В итоге 
разные социальные группы, которые вообще-то 
находятся в идеологическом конфликте, отно-
сятся к Сталину положительно. 

Любовь КУЛЯБКО.

СОТНИ РОССИЯН 
ХОТЯТ ПОВЕСИТЬ 
СТАЛИНА

Финалист  
WBSS рассказал  
о бое с Усиком  

и многом  
другом

«Мне было стыдно 
быть чемпионом»

«ТРЕНЕР-ПОБЕДИТЕЛЬ»: 
ВЫШЛА КНИГА О СЁМИНЕ
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